
Промовакция 
требует 
продолжения
Производители продуктов 
и ритейлеры не успевают 
привить сотрудников 

Поставщики и продуктовые ри-
тейлеры предупредили мэрию 
Москвы, что не успеют вакцини-
ровать 60% своих сотрудников 
первым компонентом до 15 июля, 
как предписано властями. Про-
блема в очередях в пунктах вак-
цинации и возможных перебоях 
с поставками препаратов. Доля 
вакцинированных сотрудников 
в отдельных компаниях пока не 
достигла и 20%, признают участ-
ники рынка. Они просят мэра 
Сергея Собянина сдвинуть сро-
ки исполнения указа на месяц, 
до 15 августа.

Ассоциация «Русбренд» (объеди-
няет PepsiCo, Nestle, Unilever, Proct-
er & Gamble и др.) предложила мэру 
Москвы Сергею Собянину продлить 
с 15 июля до 15 августа срок проведе-
ния вакцинации 60% персонала ком-
паний первым компонентом или 
однокомпонентной вакциной от CO-
VID-19. Участники рынка в обраще-
нии к мэру (копия есть у „Ъ“) пишут, 
что запись на вакцинацию растяну-
лась до августа, а «количество доступ-
ных вакцин заметно сокращается». 
В мэрии „Ъ“ не ответили. 

Сергей Собянин 16 июня подпи-
сал указ, по которому компании сфе-
ры торговли и услуг, общепита, об-
щественного транспорта и такси 
обязаны привить минимум 60% со-
трудников первым компонентом 
или однокомпонентной вакциной 
не позднее 15 июля. Вторую привив-
ку работники указанных сфер долж-
ны получить до 15 августа. В Ассоци-
ации компаний розничной торговли 
(АКОРТ) называют основными пре-
пятствиями прививочной кампании 
среди сотрудников в отрасли отсут-
ствие мобильных пунктов вакцина-
ции, ограниченную пропускную спо-
собность постоянно действующих 
точек и технические ограничения 
систем регистрации и сбора данных.

Гендиректор клиники H-Clinc 
Андрей Злобин сообщил „Ъ“, что 
с прошлой недели департамент 
здравоохранения Москвы перестал 
отгружать частным клиникам вак-
цину, из-за чего им пришлось при-
остановить запись на вакцинацию. 
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Рынок недобычился
Разлад внутри ОПЕК грозит мировым дефицитом нефти
Страны ОПЕК+ уже почти 
неделю не могут догово-
риться об уровнях добычи 
с августа. ОАЭ блокиру-
ет согласованный Сау-
довской Аравией и Рос-
сией вариант медленного 
повышения квот, настаи-
вая на росте собственной 
добычи. Противостояние 
внутри ОПЕК ставит под 
угрозу всю сделку и ли-
шает рынок необходимых 
дополнительных поста-
вок. Однако эксперты не 
считают ситуацию тупи-
ковой.

Страны ОПЕК+ даже по-
сле трех дней переговоров 
и перерыва на выходные не 
смогли согласовать новые 
уровни добычи на август. 
Предполагалось, что альянс 
объявит о своем решении 5 
июля, но по итогам очеред-
ных многочасовых консуль-
таций компромисс так и не 
был выработан, и в резуль-
тате официальная встреча 
ОПЕК+ была отменена. Бо-
лее того, дата новых перего-
воров пока не назначена.

Причина неразберихи — 
позиция ОАЭ, которые кате-
горически отказались под-
держать уже согласованный 
лидерами альянса Россией 
и Саудовской Аравией план 
роста добычи на 400 тыс. 
баррелей в сутки (б/с) в ме-
сяц с августа и до конца года 
(см. „Ъ“ от 2 июля). ОАЭ, 
вложившие значительные 
средства в расширение до-
бычных мощностей, наста-
ивают на пересмотре свое-
го базового уровня добычи, 
от которого рассчитывают-
ся квоты (3,8 млн б/с вме-
сто 3,168 млн б/с). Фактиче-

ски пересмотр этого уровня 
позволит ОАЭ нарастить 
добычу больше, чем дру-
гим членам ОПЕК+, что со-
здаст опасный прецедент 
и осложнит все будущие ди-
скуссии о размере квот, по-
скольку прочие участники 
сделки смогут выдвинуть 
аналогичные требования. 
Саудовская Аравия кате-
горически отвергла «шан-
таж», а глава Минэнерго 
страны принц Абдель Азиз 

бен Сальман заявил, что 
«немного здравого смысла 
и компромисса могут спас-
ти ОПЕК».

Отсутствие договорен-
ности означает, что квоты 
ОПЕК+ на август не выра-
стут, тогда как до заседания 
большинство участников 
рынка ждали роста квот на 
500 тыс. б/с и большинство 
трейдеров уже закладыва-
ли эти цифры в свой план 
покупок. Отсутствие допол-

нительных поставок усугу-
бит и так явный дефицит 
на физическом рынке: бли-
жайший сентябрьский фью-
черс на Brent на бирже ICE 
на этом фоне прибавил 1,2%, 
и цена впервые с октября 
2018 года превысила уро-
вень в $77 за баррель.

По оценкам IEA, спрос 
на нефть с текущего уров-
ня может увеличиться на 
3 млн б/с до конца года, по-
этому все участники ОПЕК+ 

поддерживают рост добы-
чи, считает Дарья Козлова 
из Vygon Consulting. Ключе-
вой вопрос, что делать в бо-
лее долгосрочной перспек-
тиве, поэтому нынешнее 
заседание носит уже страте-
гический, а не технический 
характер, полагает она.

Инвестиции в развед-
ку и добычу нефти в мире 
в 2020 году рухнули до 
15-летнего минимума, от-
мечает эксперт: хотя в 2021 

году ожидается восстанов-
ление на 10–15%, объем 
по-прежнему значительно 
ниже максимумов 2012–
2014 годов. Это создает ри-
ски дефицита предложе-
ния, поэтому логично, что 
производители со свобод-
ными мощностями добы-
чи, такие как Саудовская 
Аравия, Россия, ОАЭ, Иран, 
хотят занять перспектив-
ную нишу на рынке. В то же 
время Дарья Козлова счита-
ет, что компромисс внутри 
ОПЕК+, скорее всего, будет 
найден, так как кооперация 
крупнейших производите-
лей доказала свою пользу 
для всех.

Спрос на нефть стреми-
тельно восстанавливается, 
и торг за квоты становит-
ся острее, считает Антон 
Усов из KPMG: «Надо увели-
чивать добычу сейчас, что-
бы захватить максимум 
апсайда от растущего рын-
ка». По его мнению, ОПЕК+ 
имеет шансы договорить-
ся в течение недели, а «ОАЭ 
в какой-то части пожеланий 
вынуждены будут пойти на-
встречу».

Пока спрос не восстано-
вился, отпускать добычу 
опасно, считает Дмитрий 
Маринченко из Fitch: если 
сделка развалится, может 
повториться ситуация мар-
та 2020 года, когда Саудов-
ская Аравия начала наращи-
вать добычу при падающем 
спросе. Но и сдерживать до-
бычу неправильно, полага-
ет эксперт, это приведет к ро-
сту дефицита и нездоровому 
падению уровня товарных 
запасов.

Дмитрий Козлов

Перекрестный отец
Минтруд предлагает отказаться 
от существующей схемы  
социального страхования

Минтруд предлагает запретить тра-
тить профицит средств одного вида со-
циального страхования на покрытие 
дефицита другого. Вчера ведомство 
представило соответствующий зако-
нопроект. Актуальность теме прида-
ет большое превышение расходов ФСС 
на больничные над сборами в год пан-
демии — 212 млрд руб., которое мо-
жет сохраниться и в 2021 году. По за-
кону о ФСС дефицит отдельных видов 
социального страхования должен по-
крывать федеральный бюджет, а для 
их профицитов есть несколько целей — 
от финансирования системы долговре-
менного ухода до страхования от без-
работицы.

Минтруд предлагает отказаться от пра-
ктики «перекрестного» финансирования 
внутри самого Фонда социального страхо-
вания (ФСС) — и вместо этого предостав-
лять средства на покрытие дефицитов по 
отдельным видам соцстраха из бюджета. 
Проект поправок к статьям 19 и 24 ФЗ «Об 
основах обязательного социального стра-

хования» опубликован министерством на 
портале regulation.gov.ru.

Сейчас российские работодатели пла-
тят в бюджет ФСС взносы на страхование 
на случай временной нетрудоспособно-
сти и в связи с материнством (2,9% фонда 
оплаты труда для большинства компаний) 
и взносы на страхование от несчастных 
случаев на производстве и профессио-
нальных заболеваний (зависят от класса 
профессионального риска, от 0,2% до 8,5% 
ФОТ). Несмотря на большие сборы в стра-
ховании на случай временной нетрудоспо-
собности и в связи с материнством, расхо-
ды по нему в последние годы регулярно 
превышают доходы. Так, как пояснили „Ъ“ 
в Минтруде, с 2017 года этот вид страхова-
ния был профицитным только в 2018 году 
(1,9 млрд руб.), а в остальные годы дефи-
цит составлял от 1,5 млрд до 3,1 млрд руб. 
В 2020 же году дефицит в этом виде из-за 
оплаты больничных в пандемию достиг 
212,2 млрд руб.
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Александр Лукашенко 
бряцнул границей
Поток нелегалов из Белоруссии в Литву 
встревожил Брюссель

Глава Евросовета Шарль Мишель, при-
бывший в понедельник в Литву, во втор-
ник утром посетит границу с Белорус-
сией. Обстановка там в последнее 
время вызывает серьезное беспокойст-
во не только в Вильнюсе, но и в Брюссе-
ле. Как утверждают литовские власти, 
число нелегальных мигрантов с Ближ-
него Востока, попавших на территорию 
страны из Белоруссии за минувший ме-
сяц, в 13 раз превысило показатель все-
го 2020 года. Вильнюс обвиняет Минск 
в использовании беженцев в качестве 
«гибридного оружия» против ЕС. Ранее 
президент Александр Лукашенко зая-
вил, что Белоруссия больше не будет 
сдерживать поток нелегалов в страны 
ЕС: из-за санкций Запада у Минска 
на это нет «ни денег, ни сил».

Как заявила в понедельник литовский 
премьер Ингрида Шимоните, с 1 июня «на 
восточной границе Евросоюза» были задер-
жаны 1044 нелегальных мигранта, притом 
что за весь 2020 год там был остановлен 81 

беженец. Рекордными стали сутки с утра 
минувшей субботы до утра воскресенья, 
когда число задержанных достигло 160 че-
ловек. 2 июля власти Литвы ввели в стра-
не положение ЧС. 3 июля литовские погра-
ничники применили против мигрантов из 
стран Ближнего Востока, преимущественно 
Ирака и Сирии, слезоточивый газ.

Обострение ситуации на границе с Бело-
руссией встревожило руководство Евросо-
юза. В понедельник в Вильнюс прибыл гла-
ва Евросоюза Шарль Мишель. Он обсудил 
обстановку с президентом Гитанасом На-
уседой. Во вторник он вместе с Ингридой 
Шимоните направится на границу с Бело-
руссией.

Власти Литвы обвиняют руководство Бе-
лоруссии в целенаправленном использова-
нии мигрантов из ближневосточных стран 
в качестве «гибридного оружия против Евро-
пы» (цитата министра иностранных дел Габ-
риелюса Ландсбергиса).
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,76

процента составила доля ссуд с просроченными платежами свыше 90 дней в общем объеме 
банковских ссуд, выданных гражданам на начало июня 2021 года, свидетельствуют данные Банка России. 
Показатель, характеризующий уровень плохой просрочки, фактически устойчиво (если не считать незначи-
тельного роста на 0,1 процентного пункта в феврале 2021 года) снижается с локального пика в 5,4% в начале 
сентября 2020 года. Впрочем, с начала года плохая просрочка выросла в объеме на 5% — но на фоне роста 
объема выданных ссуд на 9%, а в годовом выражении рост показателей составил 15% и 20% соответственно. 
Таким образом, снижение доли плохой просрочки объясняется опережающим ростом кредитования.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Минфин наращивает 
валютные интервенции

Минфин вчера сообщил об увели‑
чении объема покупок валюты и зо‑
лота в рамках «бюджетного пра‑
вила» с 221 млрд руб. ($3 млрд) 
в июне до 296 млрд руб. ($4 млрд) 
в июле, что близко к уровням нача‑
ла 2020 года (см. график). Причина 
такого увеличения — рост допол‑
нительных нефтегазовых доходов, 
что должно быть нейтральным для 
рубля. «Для рубля фактором под‑
держки остаются цены на нефть. 
Стоимость Brent сохраняется выше 
$76 за баррель, что является мак‑
симальным уровнем с октября 
2018 года»,— отмечает начальник 
отдела анализа банков и денежно‑
го рынка ИК «Велес Капитал» Юрий 
 Кравченко.

В ING, улучшив прогноз сред‑
негодовой цены нефти в 2021 году 
с $62,5 до $66 за баррель, пола‑
гают, что профицит текущего сче‑

та платежного баланса соответ‑
ственно увеличится с $55 млрд 
до $65 млрд — и эти дополнитель‑
ные $10 млрд будут в значительной 
степени стерилизованы интервен‑
циями, и за год Минфин купит ва‑
люты на $33 млрд. «Фактический 
объем покупок иностранной ва‑
люты за год может быть уменьшен 
на $3–5 млрд, если правительству 
удастся завершить план ежегодного 
инвестирования аналогичной сум‑
мы из Фонда национального бла‑
госостояния в 2021–2023 годах»,— 
отмечает главный экономист банка 
Дмитрий Долгин. 

Таким образом, весь  прирост 
платежного баланса за счет удоро‑
жания и большего экспорта неф‑
ти будет выкуплен Минфином, 
но в ING видят риски ухудшения 
его ненефтегазовой части во вто‑
ром полугодии из‑за ускоренно‑
го роста импорта и открытия неко‑
торых туристических направлений. 
«В результате сокращение ежеме‑
сячного профицита текущего сче‑
та с $5–10 млрд в первом полу‑
годии до $3–5 млрд во втором 
на фоне стабильных покупок ино‑
странной валюты может подвер‑
гнуть местный валютный рынок ри‑
скам, связанным со счетом опера‑
ций с капиталом»,— отмечают ана‑
литики банка.

Усилит волатильность  курса 
рубля и рост объема дивиденд‑
ных выплат и их концентрация 
в июнe—августе, полагает стар‑
ший экономист инвестбанка «Си‑
нара» Сергей Коныгин. «Россий‑
ские компании собираются напра‑
вить на эти цели 1,8 трлн руб. (око‑
ло $25,3 млрд, рост на 22% в годо‑
вом исчислении). В этом году лет‑
ний сезон дивидендных выплат бу‑
дет более концентрированным, чем 
в прошлом, когда дивидендные вы‑
платы госбанков были перенесены 
на осень»,— отмечает он.

Алексей Шаповалов

Всемирный банк по итогам опро-
сов российского частного сек-
тора представил промежуточ-
ные оценки влияния на бизнес 
пандемии и оказанной компа-
ниям господдержки. Результа-
ты исследования эксперты срав-
нили с данными по Италии и Гре-
ции, отметив ограниченный ха-
рактер помощи российским ком-
паниям в первые месяцы панде-
мии, но от оценки ее эффектив-
ности эксперты пока предосте-
регают. Хотя влияние пандемии 
на бизнес в трех странах оказа-
лось сопоставимо, для россий-
ских компаний характерно мень-
шее падение продаж, которое, 
впрочем, сопровождалось более 
массовыми сокращениями штата 
и отсрочками платежей постав-
щикам. В целом же местным ком-
паниям удалось гибко отреагиро-
вать на коронакризис.

Всемирный банк в документе 
«Перед лицом бури: влияние COV‑

ID‑19 на частный сектор России в 10 
графиках» провел сравнительную 
оценку антикризисных пакетов по‑
мощи частному сектору на фоне CO‑
VID‑19 в России, Италии и Греции 
и констатировал ограниченный 
масштаб господдержки российских 
компаний в первые месяцы панде‑
мии. Так, по результатам опроса 
о получении помощи к июню 2020 
года сообщили лишь 9% респонден‑
тов по сравнению с 27% в Италии 
и 63% в Греции. При этом россий‑
ские компании были более скеп‑
тичны в оценке возможностей по‑
лучить господдержку: суммарно 
доля тех, кто получил помощь или 
хотя бы на нее рассчитывал, в Рос‑
сии составила всего 26% против 57% 
в Италии и 73% в Греции.

Впрочем, эксперты Нона Кара‑
лашвили, Кристофер Миллер и Та‑
тьяна Пономарева предупреждают, 
что пока рано оценивать, какие ре‑
шения оказались более успешны‑
ми в преодолении кризиса на уров‑

не компаний или страны в кратко‑
срочной или долгосрочной пер‑
спективе, для этого потребуется бо‑
лее глубокий анализ. Опросы так‑
же фиксируют разницу в характере 
поддержки бизнеса в странах. Наи‑
более распространенными мерами 
господдержки в РФ были налого‑
вые льготы и отсрочка платежей — 
их получили 77% и 65% респонден‑
тов соответственно. При этом суб‑
сидии на зарплату (24%) или денеж‑
ные переводы (17,5%) в РФ использо‑
вались гораздо реже, чем в Италии 
(48% и 56%) и Греции (72% и 54%).

Всемирный банк также  изучил 
влияние пандемии на частный сек‑
тор. Наиболее заметным эффек‑
том было снижение спроса на то‑
вары и услуги: о нем сообщил 71% 
компаний в РФ, 75% в Италии и 81% 
в Греции. Объем продаж россий‑
ских компаний сократился более 
чем на четверть, однако их падение 
в Италии и Греции оказалось более 
значительным — 47% и 37%. Респон‑

денты также указывали на ухудше‑
ние доступа к финансам — об этом 
сообщили 68% российских, 73% ита‑
льянских и 71% греческих компа‑
ний. В результате бизнес старался 
отсрочить платежи поставщикам: 
в РФ к этой тактике прибегали 35% 
компаний против 12% и 8% в Ита‑
лии и Греции. Другой тактикой ста‑
ло сокращение штата: об увольне‑
ниях постоянных сотрудников со‑
общили 17,5% российских рабо‑
тодателей против 10% в Италии, 
а временных — 36% против 11,5% 
 соответственно.

Наиболее уязвимым к корона‑
кризису оказался сектор мало‑
го и среднего предприниматель‑
ства, который отмечает наиболь‑
шее падение продаж и трудности 
с источниками финансирования. 
Также заметно пострадали компа‑
нии‑инноваторы, представившие 
новые продукты,— сам по себе та‑
кой неудачный старт может нане‑
сти ущерб технологическому сек‑

тору в перспективе, указывают ав‑
торы. Лучше перенесли кризис 
экспортно ориентированные ком‑
пании (не менее 10% продаж при‑
ходится на внешний рынок): они 
реже сокращали штат, задержива‑
ли платежи поставщикам и оказа‑
лись лучше подготовлены финан‑
сово, хотя изначально предпола‑
галось, что среди наиболее постра‑
давших окажутся именно участни‑
ки глобальных цепочек поставок. 
Экспортеры реже использовали 
и долевое финансирование для ре‑
шения проблем снижения ликвид‑
ности и реже пользовались господ‑
держкой. В целом же авторы кон‑
статируют, что российские компа‑
нии смогли более гибко отреаги‑
ровать на кризис. Так, в июне 2020 
года в среднем пятая часть россий‑
ских сотрудников работала удален‑
но по сравнению с 7% в Италии и 2% 
в Греции, что может объясняться от‑
раслевым составом экономик.

Диана Галиева

Дорога помощь к ковиду
Всемирный банк оценил влияние пандемии на бизнес разных стран

Минтруд ожидает, что дефицит сохранится 
и в 2021 году (55 млрд руб.), и страхование боль‑
ничных вернется к профициту только в 2022–
2023 годах (15,3 млрд и 39,1 млрд руб. соответ‑
ственно). Страхование же от несчастных случа‑
ев на производстве и профессиональных забо‑
леваний, напротив, все это время было профи‑
цитным: сборы превышали расходы в разные 
годы на 23,7–35,2 млрд руб.

С 2017 года, как указывает Минтруд в по‑
яснительной записке к проекту закона, этот 
профицит используется для покрытия дефи‑
цита страхования временной нетрудоспособ‑
ности и в связи с материнством, так как фе‑
деральный бюджет перестал выделять на это 
трансферты. Как отмечает ведомство, законо‑
дательство не содержит прямого запрета на та‑
кое «перекрестное» финансирование, и факти‑
чески оно может существовать и согласно по‑
ложениям Бюджетного кодекса. В то же вре‑
мя ст. 24 ФЗ‑165 «Об основах обязательного со‑

циального страхования» предполагает, что не‑
хватка средств по какому‑либо виду социаль‑
ного страхования должна компенсироваться 
напрямую из бюджета страны, а не из бюдже‑
та фонда. Чтобы реализовать это положение 
закона, Минтруд и предлагает ввести запрет 
на финансирование одного вида соцстраха 
из средств другого. Как подчеркнули в ведом‑
стве, реализация этого предложения закре‑
плена в Генеральном соглашении между об‑
щероссийскими объединениями профсою‑
зов, работодателей и правительством на 2021–
2023 годы.

При этом средства профицитов по отдель‑
ным видам соцстрахования предлагается на‑
править на создание резерва, пояснили „Ъ“ 
в Минтруде: «Его при необходимости пред‑
полагается использовать в том числе при 
форс‑мажорных ситуациях, при техноген‑
ных авариях и катастрофах, как авария на Сая‑
но‑Шушенской ГЭС в 2009 году».

В то же время, как предполагает источ‑
ник „Ъ“ в правительстве, средства профици‑

та ФСС могут в перспективе быть потрачены 
и на другие цели. «Сейчас Минтруд активно 
ищет страховой источник для финансирова‑
ния системы долговременного ухода, и часть 
экспертов видит его именно в профиците 
страхования от несчастных случаев на про‑
изводстве и профессиональных заболева‑
ний»,— отмечает он. Впрочем, очевидно, что 
эти средства не смогут обеспечить расходы 
системы целиком даже на стадии ее запуска: 
как ранее сообщал Минтруд, на эти цели не‑
обходимо до 80 млрд руб. ежегодно, в то вре‑
мя как прогнозируемый профицит этого вида 
страхования составит 37,4 млрд руб. в 2021 
году, 44,1 млрд в 2022‑м и 52 млрд в 2023‑м. 
Кроме того, такая инициатива может быть 
не согласована социальными партнерами ве‑
домства — работодателями и работниками. 
Как отмечает управляющий директор управ‑
ления рынка труда и социального партнер‑
ства РСПП Марина Москвина, отказ от «пере‑
крестного» финансирования внутри бюджета 
фонда «полностью соответствует российско‑

му законодательству о социальном страхова‑
нии». «В то же время для того, чтобы решать за‑
дачу создания системы долговременного ухо‑
да, необходимо найти источники финансиро‑
вания, отличные от обложения зарплат»,— го‑
ворит она.

Другим направлением расходования про‑
фицита отдельных видов соцстраха могут вы‑
ступить мероприятия работодателей, направ‑
ленные на предотвращение травм работни‑
ков. «Сейчас компании могут вернуть до 20% 
средств уплаченных страховых взносов 
за счет инвестиций в снижение травматизма 
на рабочем месте. Ведутся дискуссии, не уве‑
личить ли размер этой доли до 40% для ряда 
отраслей»,— говорит глава исполкома Кон‑
федерации труда Игорь Ковальчук. Наконец, 
сохранение профицита в ФСС может позво‑
лить Минтруду вернуться к идее снова ввести 
в РФ страхование от безработицы — если это 
не потребует повышения тарифа для бизнеса, 
ее перспективы станут более реалистичными.

Анастасия Мануйлова

Перекрестный отец

Премьер-министр Михаил Мишустин вче-
ра на открытии промышленной выстав-
ки «Иннопром» в Екатеринбурге пообе-
щал дополнительное финансирование 
наиболее эффективных мер поддерж-
ки промышленности, пока без конкрети-
ки. От бизнеса в рамках повышения конку-
рентоспособности российской продукции 
власти ждут готовности к трансформации, 
в частности перехода в «цифру». Прави-
тельство сейчас готовит стратегию циф-
ровизации промышленности, ожидая от 
нее в том числе сокращения вдвое затрат 
на разработку и вывод на рынок высоко-
технологичной продукции.

Государство готово увеличить финансиро‑
вание мер поддержки промышленности, по‑
казывающих высокую эффективность, объя‑
вил Михаил Мишустин в Екатеринбурге на 
стратегической сессии «Иннопрома» «Гибкое 
производство — максимальная адаптация». 
На эту трехлетку, сказал премьер, в бюджете, 
в частности, заложено 25 млрд руб. на компен‑
сацию бизнесу части затрат на научные иссле‑
дования, 5,5 млрд руб.— на субсидии на раз‑
работку цифровых платформ и программ‑
ных продуктов, 5 млрд руб.— на возмещение 
до 50% затрат на создание пилотных партий 
средств производства. Вчера в Белом доме „Ъ“, 
впрочем, не смогли пояснить, о вероятности 
наращивания финансирования каких именно 
мер поддержки сейчас может идти речь.

Пока власти ожидают полноценного запу‑
ска недавно введенных механизмов, в частно‑
сти обновленных специнвестконтрактов, так 
называемых СПИК 2.0. По сравнению с преды‑
дущей версией обновленный механизм рас‑
считан на более длительный срок (20 вместо 
десяти лет) и более широкий круг участников, 

также исключено требование о минималь‑
ном пороге инвестиций (ранее он составлял 
750 млн руб.). Вчера премьер отметил, что обя‑
зательным условием для заключения новых 
специнвестконтрактов является участие реги‑
онов в этой работе. Он призвал субъекты РФ, 
которые еще не утвердили необходимую для 
этого нормативно‑правовую базу, завершить 
этот процесс. Основания торопить губернато‑
ров у центра есть: как отмечал в конце июня 

глава Минпромторга Денис Мантуров, норма‑
тивная база для СПИК 2.0 еще не принята 20% 
территорий.

Говорил Михаил Мишустин вчера и о необ‑
ходимости адаптировать мощности промыш‑
ленности под выпуск новой продукции. Этот 
процесс довольно заметен в оборонно‑про‑
мышленном комплексе (ОПК) — вчера на 
встрече с президентом Владимиром Путиным 
вице‑премьер Юрий Борисов сообщил, что 

при жесткой конкуренции на внешнем рын‑
ке вооружений для финансовой стабилизации 
предприятий ОПК нет другого пути, кроме ос‑
воения гражданского рынка. По итогам 2020 
года, отметил чиновник, доля выпуска граж‑
данской продукции на предприятиях ОПК со‑
ставила 25,6% против 24,1% годом ранее.

В целом премьер вчера призвал «сконцен‑
трировать все усилия» на инициативах, позво‑
ляющих структурно изменить облик промыш‑
ленности. Среди таких решений — перевод ее 
в «цифру». Пока правительство анонсировало 
только свои ожидания от этой работы на де‑
сятилетний период: двукратный рост эффек‑
тивности оборудования, увеличение в полто‑
ра раза количества высокотехнологичных ра‑
бочих мест, сокращение вдвое затрат на раз‑
работку и вывод на рынок высокотехноло‑
гичной продукции. Как пояснил Михаил Ми‑
шустин, такие целевые показатели заложены 
в стратегию цифровой трансформации про‑
мышленности — ее планируется утвердить 
в ближайшее время.

Для быстрой и безопасной цифровизации 
необходимо решить ряд системных задач, пре‑
жде всего по части обеспечения кибербезопас‑
ности и защиты данных. Предложения здесь 
исходят от IT‑бизнеса — накануне на встрече 
Михаила Мишустина с представителями рос‑
сийских и зарубежных компаний эта тема так‑
же звучала. Гендиректор АО «Лаборатория Кас‑
перского» Евгений Касперский рассказал пре‑
мьеру о разработке «новых систем на принци‑
пах иммунности», выстроенных таким обра‑
зом, чтобы хакерам приходилось инвестиро‑
вать в атаку больше средств, чем «профит, ко‑
торый они с этого получают».

Евгения Крючкова,  
Екатеринбург

Промышленности рекомендована оцифровка
Правительство подбирает коды к трансформации предприятий
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Приехавший на «Иннопром-2021» премьер-министр Михаил Мишустин (справа) 
призвал к структурным изменениям облика промышленности, прежде всего — 
к ее цифро визации  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Законодатели продолжают вно-
сить законопроекты уже после 
завершения работы созыва Гос-
думы. В понедельник, 5 июля, 
с новой инициативой выступил 
секретарь генсовета «Единой 
России» (ЕР), член Совфеда Ан-
дрей Турчак. Он предложил по-
правки к КоАП, «вводящие еди-
ные требования» к установке до-
рожных фото- и видеокамер с це-
лью защиты водителей от «нео-
боснованных штрафов», сообщи-
ла пресс-служба партии (самого 
проекта в базе пока нет). Этот за-
конопроект пополнит число дру-
гих, которые VII созыв Госдумы 
оставил на рассмотрение следу-
ющему — всего более 1 тыс. По-
ловина из них внесены прави-
тельством или ЕР с 2016 года, но 
требуют доработки по разным 
причинам. „Ъ“ изучил самые ре-
зонансные из них, с которыми 
предстоит разбираться будущим 
депутатам.

Законопроект, внесенный сена-
торами Андреем Турчаком, Андре-
ем Клишасом и Ириной Рукавишни-
ковой, предусматривает, что прави-
тельству передаются полномочия по 
установлению требований к дорож-
ным видеокамерам, порядку их раз-
мещения, программному обеспече-
нию, материалам фото- и видеосъ-
емки и порядку их хранения и уста-
новке дорожных знаков, информи-
рующих о присутствии камер на до-
роге. По словам Андрея Клишаса, до-
кумент позволит повысить гарантии 
законности и обоснованности при-
влечения граждан к административ-
ной ответственности за совершение 

правонарушений в области дорож-
ного движения. Интересно, что похо-
жий проект единороссы уже вноси-
ли в 2019 году, но отозвали его прош-
лым летом, даже не рассмотрев. Кро-
ме того, в понедельник было внесе-
но еще семь законопроектов: четыре 
внесло правительство, один — ком-
мунисты во главе с Геннадием Зюга-
новым и еще один — группа сенато-
ров. Рассмотреть их VII созыв Госду-
мы не успеет: его последняя сессия 
завершилась 17 июня. Законопроек-
ты перейдут следующему созыву.

Всего уходящий созыв оставил на 
рассмотрение следующему свыше 
1 тыс. законопроектов — почти все 
они были внесены с 2016 года. На-
помним, спикер Госдумы Вячеслав 
Володин с момента своего избрания 
обозначил разбор «завалов» законо-
проектов, доставшихся нынешним 
депутатам от прошлых созывов, как 
одну из своих главных задач: в ре-
зультате из 2020 таких законопроек-
тов на данный момент осталось 26. 
Как ранее писал „Ъ“, причиной того, 
что их не смогли принять или от-
клонить, по словам самих депута-
тов, было либо отсутствие консенсу-
са в обществе по спорным вопросам, 
либо нежелание депутатов откло-
нять потерявшие актуальность пре-
зидентские или правительственные 
инициативы. Пока депутаты разби-
рались со старыми инициативами, 
«законодательные завалы» постоян-
но пополнялись новыми законопро-
ектами, многие из которых профиль-
ные комитеты оставили на усмотре-
ние депутатам восьмого созыва.

Свыше 200 нерассмотренных за-
конопроектов были подготовлены 

правительством. Среди них — про-
ект 2016 года о введении штрафа 
в 5 тыс. руб. за «опасное вождение» — 
это понятие есть в правилах дорож-
ного движения (ПДД), но никако-
го наказания не влечет. Законопро-
ект был принят только в первом чте-
нии в начале 2017 года, но он вступа-
ет в конкуренцию с другими норма-
ми КоАП, а «конкуренция порождает 
коррупцию, непонимание и суды», 
говорит глава комитета по законо-
дательству Павел Крашенинников. 
«В таком виде мы принимать его не 
будем, если только ко второму чте-
нию в законопроекте не будут про-
писаны четкие критерии опасного 
вождения»,— сказал „Ъ“ депутат.

Дальше первого чтения не про-
шел и законопроект 2017 года об 
участии граждан в фиксации нару-
шений ПДД с помощью смартфо-
нов. Тот же комитет отмечал, что ко 
второму чтению необходимо обсу-
дить перечень нарушений, в отно-
шении которых возможно привле-
чение к ответственности в случае 
фиксации правонарушения гражда-
нами, «в частности распростране-
ние на нарушения правил пользо-
вания телефоном водителем транс-
портного средства». Кроме того, по 
словам господина Крашениннико-
ва, против скрытых камер высту-
пил даже президент.

Завис в Думе и резонансный за-
конопроект о расширении полно-
мочий полиции. Инициатива была 
внесена в мае прошлого года и при-
нята в первом чтении в декабре. Пра-
возащитники заявляли, что предла-
гаемые поправки не только не разъ-
ясняют вопросы применения ору-

жия полицейскими, но и запутыва-
ют их, давая основания для злоупо-
треблений. Как пояснил „Ъ“ зампред 
комитета по безопасности Анатолий 
Выборный, задержка связана с тем, 
что комитет решил «тщательно про-
работать ряд поступивших замеча-
ний к законопроекту о его соответст-
вии Конституции».

В конце сессии депутаты отказа-
лись от планов окончательно при-
нять законопроект правительства 
о включении вакцинации от коро-
навируса в национальный кален-
дарь прививок, так как он вызывал 
«опасение у многих граждан» об обя-
зательности вакцинации (документ 
был принят только в первом чтении 
в июне).

Примерно под 300 инициатива-
ми, перешедшими в восьмой созыв, 
подписались депутаты «Единой 
России». Среди них — законопро-
ект о патриотическом воспитании, 
предложенный группой единорос-
сов в ноябре 2017 года. Профильный 
комитет по развитию гражданского 
общества так и не рассмотрел его. 
Правительство дало на него отри-
цательное заключение, указав, что 
документ носит «декларативный 
характер» (в частности, там приме-
няются термины, не используемые 
в законодательстве, как, например, 
«укоренение в обществе» и «высо-
кая социальная активность»). С од-
ной стороны, против него не было 
возражений, с другой — правитель-
ство посчитало, что нужны более 
конкретные предложения, поясня-
ет глава комитета Сергей Гаврилов. 
По его словам, «своим пафосом он 
вписывается в новую стратегию на-

циональной безопасности и может 
быть перевнесен после доработки, 
хотя технически это сложно — авто-
ров много».

Возвращен в Думу закон о мар-
кировке сообщений о массовых 
мероприятиях, в котором ко вто-
рому чтению неожиданно появи-
лась норма об ужесточении ответ-
ственности журналистов за цити-
рование недостоверной информа-
ции. Закон депутатов Сергея Бояр-
ского и Евгения Ревенко (ЕР), при-
нятый Думой в мае, был отклонен 
в июне президентом и теперь будет 
дорабатываться в той части, соглас-
но которой журналисты не несут 
ответственность за цитирование 
СМИ, в которых «главный редак-
тор может быть установлен и при-
влечен к ответственности». «Надо 
думать над проблемой перепечаты-
вания материалов из анонимных, 
в том числе интернет-СМИ», пояс-
нил источник „Ъ“, близкий к адми-
нистрации президента.

До сих пор в Госдуме лежит вне-
сенный в 2019 году законопроект 
единоросса Антона Горелкина об 
ограничении до 20% доли иностран-
ного капитала в «значимых интер-
нет-ресурсах», который заставил 
«Яндекс» изменить структуру управ-
ления. После этого решения депу-
тат заявил, что отозвал проект, одна-
ко он все еще находится в комитете 
по информационной политике. Там 
же лежит еще один его проект, вне-
сенный в соавторстве с Андреем Лу-
говым (ЛДПР) и принятый в первом 
чтении в декабре 2018 года,— об ог-
раничении до 20% доли иностран-
ного владения в новостных агрега-

торах (его тоже связывали с попыт-
кой повлиять на «Яндекс»). После 
первого чтения в комитете говори-
ли, что проект требует дополнитель-
ной проработки.

Не отозвался думский комитет по 
законодательству на просьбу сенато-
ров рассмотреть законопроект о за-
прете держать подсудимых в клет-
ках и «аквариумах» в зале суда. Ини-
циатива была внесена в Думу еще 
в 2018 году, однако правительство 
заявило, что, по подсчетам МВД, для 
отказа от таких конструкций нуж-
но дополнительно взять на работу 
30 тыс. конвойных. Но, по словам 
господина Крашенинникова, стре-
миться к его принятию нужно: «воз-
можно, стоит начать с каких-то кон-
кретных территорий в порядке экс-
перимента, нужно решить много 
организационных вопросов с МВД, 
с Верховным судом».

Ничем не кончилась и попытка 
спикера Вячеслава Володина в этом 
году вернуть внимание к своему за-
конопроекту об уголовной ответ-
ственности за призывы к введе-
нию санкций против россиян (вне-
сен с лидерами всех фракций и гла-
вой Совфеда Валентиной Матвиен-
ко). Он был принят в первом чтении 
в мае 2018 года, а в феврале это-
го года спикер решил создать рабо-
чую группу по его доработке, одна-
ко о результатах ее работы ничего 
не известно. Как пояснял источник 
„Ъ“ в администрации президента, 
вопрос о целесообразности «санкци-
онных» поправок в УК все еще обсу-
ждается.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Законом можешь ты не быть
VII созыв Госдумы оставил на рассмотрение следующему более тысячи инициатив

Смерть Владимира Меньшова стала потерей 
для партии «Справедливая Россия — За правду» 
(СРЗП): кинорежиссер входил в общефедеральную 
часть списка кандидатов партии на думских выбо-
рах. В партии уже заявили, что замены не будет. 
СРЗП отнюдь не была первой партией, в которой 
состоял Владимир Меньшов, но в его лице она по-
теряла «самого человечного» кандидата из стояв-
ших во главе списка, отмечает политолог Констан-
тин Калачев.

В понедельник СРЗП подала в Центризбирком спи-
ски кандидатов для участия в думских выборах. В тот 
же день пришла трагическая новость о смерти киноре-
жиссера Владимира Меньшова (см. стр. 11), занимавше-
го четвертое из пяти мест в общефедеральной части спи-
ска партии. Как сообщила пресс-служба СРЗП, замены 
не будет и партию вместо «пятерки» поведет на выборы 
«четверка» из Сергея Миронова, Захара Прилепина, Ген-
надия Семигина и Александра Бабакова.

«На меня всегда большое впечатление производил об-
щественный темперамент Владимира Меньшова, его не-
равнодушие, его отношение к несправедливостям на-
шего общества,— рассказал „Ъ“ председатель СРЗП Сер-
гей Миронов.— Он собирался идти на выборы в Госду-
му, чтобы работать. Энергии ему было не занимать. Но 
коронавирус перечеркнул наши планы». Сопредседа-
тель СРЗП Захар Прилепин написал в соцсетях, что Вла-
димир Меньшов познакомился с ним после публикации 
в 2012 году его статьи «Письмо товарищу Сталину» (ав-
тор заявлял, что «Письмо» направлено в том числе и про-
тив Владимира Путина, и после его публикации столк-
нулся с различными обвинениями, в том числе в анти-
семитизме). Господин Прилепин сообщил, в частности, 
что Владимир Меньшов передал 1 млн руб. на помощь 
ополченцам Донбасса. По словам господина Прилепи-
на, господин Меньшов принял решение присоединить-
ся к его партии «За правду», как только узнал о ее учре-
ждении. «Я считаю доверие этого человека одним из вы-
сочайших достижений в своей жизни»,— заявил госпо-
дин Прилепин. «Владимир Валентинович был нашим 

единомышленником, соратником по партийной рабо-
те,— сказал третий сопредседатель СРЗП Геннадий Се-
мигин.— Понятия „справедливость“, „правда“, „патрио-
тизм“ для него не были пустым звуком. Уход Владимира 
Меньшова — огромная, невосполнимая потеря».

Советский и российский актер и кинорежиссер Вла-
димир Меньшов вступил в КПСС в 1984 году, в интер-
вью газете «Новые Известия» в 2007 году он заявил, что 
никогда не был «антисоветчиком». В 2000 году госпо-
дин Меньшов подписал письмо в поддержку политики 
Владимира Путина в Чечне, а в 2003 году вступил в пар-
тию «Единая Россия». В 2010 году режиссер заявил в ин-
тервью журналу Esquire, что вступил в партию случай-
но — по спискам блока «Отечество — Вся Россия» (отме-
тим, «Единая Россия» как результат слияния «Единства», 
«Отечества» и «Всей России» образовалась в декабре 2001 
года, а «Отечество» объявило о самороспуске в апреле 
2002 года. — „Ъ“). Господин Меньшов сказал тогда, что 
сожалеет о вступлении в партию, но выходить из нее не 
хочет во избежание скандала. На думских выборах 2016 
года Владимир Меньшов был доверенным лицом ЕР, но 
в том же году утверждал, что всегда голосовал за комму-
нистов. На президентских выборах 2018 года режиссер 
вошел в число доверенных лиц Владимира Путина. Го-
сподин Меньшов поддерживал присоединение Крыма 
и Донбасса к России, и в 2016 году Служба безопасно-
сти Украины запретила ему въезд на территорию стра-
ны на пять лет.

Политолог Константин Калачев считает, что смерть 
Владимира Меньшова нанесла урон СРЗП: «Меньшов 
в „пятерке“ был самым человечным, он представлял не 
только творческую общественность, не только лучшее 
в российском кино, а народность в широком смысле 
слова. Остались партийные лидеры-функционеры да 
прилепинское отрицательное обаяние и харизма зло-
дея». С другой стороны, «даже некролог иногда может 
стать рекламой для партии», говорит эксперт: «Теперь 
даже те, кто не знал, узнают, что Меньшов был в партий-
ном списке».

Ксения Веретенникова

«Коронавирус перечеркнул  
наши планы»
Без Владимира Меньшова «Справедливую Россию — 
За правду» на выборы поведет «четверка»

Сразу несколько субъектов РФ столкнулись с ливня-
ми — и теперь ликвидируют их последствия. В Сочи 
дождь не прекращался два дня, из-за этого горные 
реки вышли из берегов. Все пляжи в городе-курорте 
закрыты, прибрежная полоса покрыта илом и мусо-
ром. В Бахчисарайском районе Крыма выпала трех-
месячная норма осадков, что спровоцировало сход 
селей и мощные паводки. В Свердловской области 
затоплено несколько городов и сел, властям при-
шлось эвакуировать детские лагеря.

Последние двое суток в Сочи безостановочно лил 
дождь, шквалистый ветер срывал крыши и валил дере-
вья. Горные реки Кепша, Кудепста, Хоста, Мацеста и Хоро-
та поднялась до критических отметок и местами вышли 
из берегов. Особенно сильно от стихии пострадали Адлер-
ский и Хостинский районы: вода затопила первый этаж 
городской больницы №3, а также детский сад в поселке 
Кепша. Спасители эвакуировали оттуда восемь человек.

Власти города рассматривали возможность эвакуации: 
утром понедельника громкоговорители на улицах Сочи 
призывали граждан быть готовыми покинуть свои дома. 
Но потоки воды постепенно ушли в море, оставив на ули-
цах грязь и ил. По данным ГУ МЧС по Краснодарскому 
краю, воду пришлось откачивать из тридцати домовладе-
ний и дворов. Из-за обрыва проводов около 5 тыс. человек 
несколько часов оставались без электричества. В Лазарев-
ском районе на дорогу сошла селевая масса, прервано ав-
томобильное сообщение с селами Татьяновка и Тхагапш, 
идут аварийно-восстановительные работы.

Во время разлива рек потоки воды несли автомобили, 
на данный момент известно о пяти утонувших машинах, 
сообщает ГУ МЧС. В центре города спасатели вытащили 
из реки Сочи тонувшего мужчину. Жертвой стихии стал 
житель Адлера: молодой человек припарковал свой авто-
мобиль, начал выходить из него — и в этот момент на ма-
шину упало дерево.

Экскурсии и туристические походы в городе-курор-
те приостановлены; в частности, закрылись дендроло-
гический парк «Дендрарий», парковая канатная доро-
гая, туристические тропы и все объекты показа Сочин-
ского нацпарка, отменены поездки в направлении Крас-
ной Поляны и Олимпийского парка. Все пляжи Сочи за-
крыты из-за сильного шторма, прибрежная полоса силь-
но замусорена — горные реки несут в море поваленные 
деревья, ветки, мусор. Сильный ветер снес крыши пляж-
ных павильонов, со своих мест сорваны лежаки и зонти-
ки. «Устранять последствия арендаторы пляжных терри-
торий уже начали, работы завершат, как только нормали-
зуется погода»,— пояснили „Ъ“ в пресс-службе мэрии. Ве-
чером понедельника мэр Сочи Алексей Копайгородский 

заявил, что уже во вторник в городе будет полный поря-
док. «Ситуация в Сочи в целом стабильная, погода нала-
живается»,— пояснил глава города. На место стихийного 
бедствия приехал губернатор Краснодарского края Вени-
амин Кондратьев. Он осмотрел подтопленные домовла-
дения в селе Кудепста и поручил местным властям напра-
вить мониторинговые группы для оценки ущерба иму-
ществу граждан. Кроме того, губернатор поручил разра-
ботать график расчистки рек для предотвращения новых 
подтоплений в Сочи.

В Крыму вновь подсчитывают ущерб после второго за 
месяц нашествия непогоды. На этот раз больше всего по-
страдал Бахчисарайский район полуострова, где, по дан-
ным синоптиков, выпала трехмесячная норма осадков — 
113 мм воды. Дождевые стоки и выход из берегов рек Кок-
козка и Бельбек спровоцировали сход селей и мощные 
паводки — в частности, в селах Куйбышево, Голубинка 
и Нижняя Голубинка. Как сообщили „Ъ“ в МЧС, оттуда эва-
куировали более 160 человек, 121 дом признали подто-
пленным, пять из них не подлежащими восстановлению. 
Погибла местная учительница, которую смыло сильным 
потоком воды. Еще одна женщина была госпитализирова-
на в районную больницу с многочисленными травмами.

Сильные ливни также накрыли Красногвардейский, 
Симферопольский районы, Феодосию, Алушту и Ялту, 
где повторно подтопило несколько жилых домов. Из-за 
обильных осадков местные власти приостановили убо-
рочную кампанию на территории всей республики. По 
данным чиновников, более 40 гектаров сельскохозяйст-
венных угодий затоплено. Согласно прогнозам синопти-
ков, угроза мощных ливней будет сохраняться на полуо-
строве еще как минимум несколько дней.

В Свердловской области в минувшие выходные выпа-
ла двухмесячная норма осадков, в результате чего было за-
топлено несколько городов и сел. В селе Николо-Павлов-
ское Горноуральского городского округа затопило 20 жи-
лых домов, 74 придомовых участка, а также 3 км дороги. 
Кроме того, в округе в результате обильных осадков раз-
мыло три дамбы. В Верхней Салде подтопило 79 жилых 
домов, а также дома, расположенные в коллективных са-
дах; смыло пешеходный мост. Из-за угрозы затопления гу-
бернатор Евгений Куйвашев поручил эвакуировать заго-
родные лагеря «Лесная сказка» и «Тирус», в которых нахо-
дятся около 300 детей. Власти Горноуральского и Верхне-
салдинского городских округов ввели режим ЧС.

Анна Перова, Краснодар;  
Александр Дремлюгин, Симферополь;  
Илья Смирнов, Екатеринбург

И родина щедро топила меня
Регионы затапливает из-за сильных осадков 

В Сочи курортную обстановку смыло осадками 
ФОТО ДМИТРИЯ ФЕОКТИСТОВА / ТАСС
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Как стало известно „Ъ“, Ген-
прокуратура направила в Мосо-
блсуд скандальное уголовное 
дело о похищении известно-
го бизнесмена гражданина 
США Бориса Минахи. По вер-
сии следственного управления 
ФСБ, организатором преступ-
ления выступал бывший пред-
седатель исполкома Союза де-
сантников, в прошлом майор 
спецназа ВДВ и кавалер ряда 
боевых наград Батыр Бекму-
радов, ранее уже осужденный 
на длительный срок за вымога-
тельство вместе с патриархом 
преступного мира постсовет-
ского пространства Захарием 
Калашовым (Шакро Молодой). 
Вину по первому делу господин 
Бекмурадов полностью отри-
цал, а в случае с Борисом Мина-
хи признал частично, поясняя, 
что действовал лишь в качест-
ве коллектора. Интересно, что 
непосредственных исполните-
лей преступления не удалось 
не только задержать, но даже 
установить. 

По данным источников „Ъ“ в си-
ловых структурах, на днях 51-лет-
ний Батыр Бекмурадов подписал 
в СИЗО «Лефортово» протокол об 
окончании ознакомления с мате-
риалами своего уголовного дела 
по обвинению в организации по-
хищения человека и самоуправ-
стве (ст. 126 и ст. 330 УК РФ), кото-
рое насчитывает десять томов. 
Практически одновременно та-
кая же процедура была проведе-
на и с его предполагаемым по-
дельником предпринимателем 
Давидом Мирзоевым, который 
проходит по делу как подстрека-
тель к преступлению (ч. 4 ст. 33 
УК РФ). При этом, если экс-руко-
водитель Союза десантников уже 
пять лет содержится под стражей, 
то господин Мирзоев, которого 
СМИ часто называли человеком, 
близким к основателю компании 
«Вимм-Билль-Данн» мультимилли-
онеру Давиду Якобашвили, нахо-
дится под подпиской о невыезде. 

По данным „Ъ“, затем уголов-
ное дело было направлено на из-
учение заместителю генпрокуро-
ра Анатолию Разинкину, который, 
утвердив обвинение, передал ма-
териалы расследования в Мос-
ковский областной суд. На этой 

неделе в нем должны пройти пред-
варительные слушания по делу.

Адвокат бывшего офицера 
спецназа ВДВ Ярослав Пакулин 
подтвердил „Ъ“ информацию о за-
вершении предварительного след-
ствия и предстоящих слушаниях. 
По его словам, Батыр Бекмурадов 
свою вину признает частично, ут-
верждая, что хоть он собирал ин-
формацию о господине Минахи 
и высказал готовность заняться его 
долгом по просьбе Давида Мирзо-
ева, но позднее отказался от этого 
дела. В момент преступления он, 
по данным защитника, отсутство-
вал в России. 

«Вопрос о виновности моего до-
верителя является довольно спор-
ным даже несмотря на частичное 
признание вины, а потому Батыр 
Италмазович (Бекмурадов.— „Ъ“) 
после консультаций с адвокатами 
и анализа собранных следстви-
ем материалов принял решение 
отдать свое дело на рассмотре-
ние коллегии присяжных заседа-
телей»,— сообщил господин Па-
кулин. Он также подчеркнул, что 
в уголовном деле обнаружилась 
довольно редкая «юридическая 
коллизия», когда на скамье под-
судимых должны оказаться пред-
полагаемые организатор и под-
стрекатель преступления, однако 
непосредственные исполнители 

покушения не только не задержа-
ны и не привлечены к уголовной 
ответственности, но вообще оста-
лись неизвестными. «В уголовном 
деле о похищении господина Ми-
нахи есть только упоминания о не-
ких неустановленных следствием 
лицах, материалы в отношении 
которых выделены в отдельное 
производство»,— пояснил Яро-
слав Пакулин, заметив, что найти 
их вряд удастся и число подсуди-
мых не пополнится за время рас-
смотрения дела в суде.

Напомним, что, как сообщал 
„Ъ“, уголовное дело в отношении 
господ Бекмурадова и Мирзоева 
о похищении на Рублевском шоссе 
Бориса Минахи было возбуждено 
органами ФСБ весной 2019 года. По 
версии следствия, в ночь на 9 июня 
2016 года «неустановленные лица» 
остановили возле дома Бориса Ми-
нахи в коттеджном поселке Заго-
рье в подмосковных Горках-2 на 
Рублевском шоссе его BMW 750L. 
Нападавшие связали бизнесмена 
и его водителя, надели им на голо-
вы мешки и увезли в сторону сосед-
него поселка, где спрятали в забро-
шенном гараже. Господина Минахи 
пугали расправой как с ним лично, 
так и с членами его семьи, попутно 
избивая «предметом, похожим на 
пистолет». От американского биз-
несмена требовали признать долг 
в $21 млн (якобы он остался дол-
жен эту сумму за элеватор в порту 
Ейска на Азовском море) перед Да-
видом Якобашвили, показывая для 
убедительности фото близких по-

хищенного из интернета и снимки 
его особняка, сделанные с квадро-
коптера. Решив, что бизнесмен до-
статочно напуган, нападавшие уе-
хали. Освободившись от веревок, 
похищенные почти сразу обрати-
лись в правоохранительные орга-
ны. Правда, ни по горячим следам, 
ни после установить личности на-
падавших, действиями которых 
якобы руководил находившийся 
за пределами РФ господин Бекму-
радов, не удалось. Интересно, что 
сам господин Якобашвили по это-
му делу был допрошен только как 
свидетель и в таковом качестве 
и остался.

Стоит отметить, что если при-
сяжные признают Батыра Бекму-
радова виновным, то ему грозит 
весьма серьезный «довесок» к уже 
имеющемуся почти 9-летнему сро-
ку лишения свободы. Как сооб-
щал „Ъ“, бывший майор ВДВ, уча-
ствовавший в боевых действиях 
в Приднестровье, Абхазии, Юго-
славии и Чечне и получивший за 
проявленную доблесть множест-
во наград, включая орден «За лич-
ное мужество», медали «За боевые 
заслуги» и «За отвагу», был осужден 
в марте 2018 года почти на девять 
лет заключения в составе ОПГ вора 
в законе, одного из патриархов кри-
минального мира СНГ и части Ев-
ропы Захария Калашова (Шакро 
Молодой). Как установили сотруд-
ники ГСУ ГУ МВД по Москве и Ни-
кулинский суд, участники группи-
ровки Шакро, среди которых был 
и господин Бекмурадов как владе-
лец замешанного в конфликте ЧОП 
«Защитник», совершили два вымо-
гательства (ст. 163 УК РФ): требова-
ли у хозяйки Elements Жанны Ким 
8 млн руб., а у мошенника (осужден) 
Льва Гарамова — 10 млн руб. Под-
держать госпожу Ким приехал адво-
кат, бывший сотрудник ФСБ Эдуард 
Буданцев со своими людьми — 
стычка с ними подручных Шакро 
Младшего и привела к рукопаш-
ной, а затем перестрелке с двумя по-
гибшими, которых впоследствии 
также обвинили в вымогательстве 
в составе преступной группы. Сам 
ветеран локальных конфликтов, 
подавшийся в политику и одно вре-
мя сотрудничавший со «Справедли-
вой Россией», причастность к вымо-
гательству категорически отрицал. 

Сергей Сергеев

Десантнику не собрали  
бригаду похитителей
Дело о захвате в Подмосковье ради возвращения долга американца 
рассмотрит суд присяжных

Как стало известно „Ъ“, Тверской 
райсуд Москвы заочно арестовал бе-
нефициара компании «Финансовый 
брокеръ» Александра Дрибенца. Он 
обвиняется в хищении денег несколь-
ких тысяч вкладчиков на сумму более 
2,5 млрд руб. Ранее также заочно был 
арестован гендиректор этой фирмы 
Алексей Мустафин. Расследование 
в отношении еще трех девушек-ме-
неджеров «Финансового брокера», 
которые от имени ООО заключали до-
говоры займов с клиентами компании 
в одном из дополнительных офисов, 
уже завершено.

С ходатайством о заочном аресте уч-
редителя ООО «Финансовый брокеръ» 
и еще более десятка уже ликвидирован-
ных фирм Александра Дрибенца следова-
тель ГСУ ГУ МВД России по Москве обра-
тился в Тверской райсуд столицы через 
три года после возбуждения уголовного 
дела по факту особо крупного мошенни-
чества (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Сам фигурант, 
имеющий помимо российского граждан-
ства еще и латвийский паспорт, уже два 
года находится в розыске. Так что вопрос 
об избрании ему самой строгой меры пре-
сечения был, по сути, формальностью. 
Впрочем, адвокат Александра Дрибенца 
по назначению Александр Маркин, вы-
сказав в суде мнение, что в этом деле име-
ли место исключительно гражданско-пра-
вовые отношения, попросил суд избрать 
в качестве меры пресечения залог. Впол-
не ожидаемо суд ему в этом отказал, как 
и в избрании иной меры пресечения не-
сколькими днями ранее бывшему ген-
директору ООО «Финансовый брокеръ» 
Алексею Мустафину. Его под стражу опре-
делили также заочно.

По версии следствия, мошеннической 
деятельностью ООО «Финансовый бро-
керъ» занималось с июня 2015 года по 
май 2018 года. Изначально расследова-
ние этого дела вело УМВД по Центрально-
му округу Москвы, однако больших успе-
хов не достигло, лишь зафиксировав, что 
компания Алексея Мустафина и Алексан-
дра Дрибенца занималась привлечением 
средств граждан под займы с высокими 
процентами (от 23% до 35%) якобы для вло-
жения в выгодные проекты, а потом день-
ги были похищены. Само собой напра-
шивавшийся допрос главных фигурантов 
следователи почему-то долго откладыва-
ли. В итоге того же Алексея Мустафина 
в качестве подозреваемого допросили 
лишь в апреле 2019 года, когда было уста-
новлено 132 эпизода мошенничества. От-
метим, что сейчас в деле около 750 потер-
певших, которым был причинен ущерб 
на сумму от 150 тыс. до 3,7 млн руб. А все-
го, согласно искам, заявленным самими 
клиентами «Финансового брокера», их об-
манули более чем на 2,5 млрд руб.

По окончании допроса бывшего ген-
директора ООО Алексея Мустафина от-
пустили под подписку о невыезде, после 
чего он исчез. А пообщаться с Алексан-
дром Дрибенцом, у которого, кстати, 
уже была судимость за мошенничество, 
следователю и вовсе ни разу не удалось. 
В розыск обоих объявили практически 
одновременно летом 2019 года.

Само же дело в конце мая 2020 года 
после многочисленных жалоб постра-
давших руководству МВД России и Ген-
прокуратуры на волокиту и нарушение 
разумных сроков следствия передали 
в ГСУ ГУ МВД по Москве. Однако и там 
в поиске организаторов аферы не пре-
успели: аналогичный бизнес, которым 
тот же Александр Дрибенец занимал-
ся в Крыму с 2012 года, он свернул од-
новременно с объявлением в розыск. 
В итоге в рамках этого дела задержали 
лишь трех девушек-менеджеров одно-
го из трех зарегистрированных в Мо-
скве дополнительных офисов, которые 
принимали деньги вкладчиков. Всех их 
по ходатайствам следователя Тверской 
райсуд определил под домашний арест. 
В общей сложности им вменили 37 эпи-
зодов мошенничества на 28,7 млн руб. 
Расследование в отношении них уже за-
вершено, и сейчас они знакомятся с ма-
териалами дела.

Защита обвиняемых считает, что, упу-
стив организаторов, которые и распоря-
жались всеми собранными у граждан 
деньгами, девушек сделали крайними 
в этой громкой истории.

По словам адвоката Михаила Оше-
рова, защищающего Ирину Коленцеву, 
которая, как следует из ее показаний, 
вообще уволилась из брокерской фир-
мы до совершения преступлений, ме-
неджеры не имели доступа к получен-
ным по договорам займов средствам, 
не распоряжались ими и не определя-
ли, как их расходовать, а просто выпол-
няли свои обязанности в соответствии 
с заключенными с ними трудовыми до-
говорами. «Фактически они, так же как 
и обманутые вкладчики, были введе-
ны в заблуждение относительно пре-
ступной деятельности руководителей 
компании,— заявил „Ъ“ господин Оше-
ров.— Но следствие полагает, раз они за-
ключали от имени ООО „Финансовый 
брокеръ“ договоры займа, то тоже уча-
ствовали в мошенничестве. Однако с та-
кой позицией можно дойти до абсурда 
и обвинить, например, в банкротстве 
банка рядовых менеджеров, оформляв-
ших вклады от граждан, ведь они также 
от имени банка обещали возврат денеж-
ных средств при заключении догово-
ров, а банк потом обанкротился, и вкла-
ды пропали».

Олег Рубникович

Брокеры на выгоне
Заочно арестованы владелец и руководитель 
разорившейся финансовой пирамиды

Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд, отме-
нив приговор, отправил на новое рассле-
дование уголовное дело бывшего началь-
ника отдела ценных бумаг российского 
подразделения Deutsche Bank Юрия Хило-
ва. Центробанк и СКР обвиняли его в орга-
низации крупнейшего мошенничества на 
российском фондовом рынке, которое про-
должалось три года и якобы принесло се-
мье трейдера $7 млн. Однако, как решила 
апелляционная инстанция, следствие так 
и не смогло подсчитать точную сумму ущер-
ба от действий фигурантов дела и не пре-
доставило доказательств проведения ими 
незаконных операций. Вместо этого след-
ствие ограничилось трехдневной подбор-
кой и анализом сделок, совершенных трей-
дером и предоставленных ЦБ еще в начале 
расследования, а также общими формули-
ровками Банка России, описывающими схе-
му, которую применял господин Хилов. Сам 
трейдер освобожден, а его дело направлено 
генпрокурору Игорю Краснову, подчинен-
ные которого и утверждали обвинение.

Экс-руководитель отдела ценных бумаг не-
мецкого банка Юрий Хилов 16 апреля этого 
года был приговорен Замоскворецким рай-
судом к трем годам колонии общего режима 
и штрафу в 800 тыс. руб. Суд, опираясь на мате-
риалы СКР, Генпрокуратуры и ЦБ, признал его 
виновным в продолжавшемся три года мани-
пулировании рынком (ч. 2 ст. 185.3 УК), которое 
принесло трейдеру незаконный доход в сумме 
255,9 млн руб. На момент совершения сделок, 
в 2013–2015 годах, это составляло $7 млн. При 
этом жена, тесть и теща господина Хилова, ко-
торых суд счел пособниками этого преступле-
ния, были приговорены к условным срокам 
и различным штрафам. Защита, посчитав су-
дебное решение несправедливым, обжалова-
ла его. По данным „Ъ“, апелляционная инстан-
ция Мосгорсуда, выслушав аргументы сторон, 
вынесла достаточно редкое и неожиданное ре-
шение, отменив приговор и отправив громкое 
дело генпрокурору Игорю Краснову.

Аргументируя свое решение, МГС в первую 
очередь отметил ряд серьезных нарушений ба-
зовых основ УК и УПК, допущенных СКР во вре-
мя многолетнего расследования. Как подчеркну-
ла вначале апелляционная инстанция, согласно 
выводам СКР, в 2013 году Юрий Хилов разрабо-
тал план противозаконных действий. Соглас-
но ему, используя брокерские счета своих род-
ственников, открытые в компаниях «Финам» 
и БКС, а также полученные им коды доступа, па-
роли, электронные подписи и другие инстру-

менты, необходимые для доступа к личным 
кабинетам, трейдер выставлял заявки от име-
ни жены, тещи и тестя на покупку или «необе-
спеченную продажу» акций восьми эмитентов, 
в том числе «Газпрома», Сбербанка, «Роснефти», 
ВТБ, и других «голубых фишек», а через короткое 
время проводил обратные операции. В результа-
те этого, как посчитало следствие, происходило 
заметное изменение стоимости ценных бумаг 
в сторону их увеличения.

Вместе с тем, отметил МГС, согласно ч. 2 
ст. 185.3 УК, которая вменялась фигурантам 
дела, ответственность за манипулирование 
рынком наступает в случае, если в результа-
те незаконных действий спрос, предложение 
или объем торгов финансовыми инструмен-
тами существенно отклонились от уровня, ко-
торый сформировался бы без учета подобных 
незаконных действий. К тому же, считает апел-
ляция, подобные операции должны привести 
к причинению ущерба в особо крупном разме-
ре Deutsche Bank, а также быть сопряжены с из-
влечением фигурантами незаконного дохода 
в особо крупном размере.

Однако следствие, сделал вывод горсуд, 
строя доказательную базу на многолетнем со-
вершении господином Хиловым незаконных 
сделок и получении в результате их незаконно-
го дохода, не собрало весомых и подробных до-
казательств совершения трейдером преступле-
ния. Так, суд обратил внимание на отсутствие 
в материалах дела анализа таких операций, 
разбитых по дням, с указанием объемов акций, 
которые при этом использовались, и т. д. В ма-
териалах дела отсутствовали и данные о том, 
насколько указанные действия господина Хи-
лова в ежедневном режиме влияли на спрос, 
предложение или объем торгов акций эмитен-
тов, которые им использовались в период с 1 
января 2013 года по 31 декабря 2015 года, ког-
да якобы работала криминальная схема. Кроме 
того, суд указал, что следствием вменяется фи-
гурантам извлечение излишнего дохода в сум-
ме 255,9 млн руб. Однако, согласно заключе-
нию комплексной финансово-аналитической 
экспертизы, проведенной уже судом, эта сум-
ма была гораздо меньше — 215,7 млн руб. Апел-
ляционная инстанция обратила внимание и на 
то, что еще в начале расследования ЦБ в своем 
письме в СКР отмечал, что его расчеты ущерба, 
которые затем использовало следствие, не учи-
тывают издержки физических лиц в рамках за-
ключенных ими договоров на брокерское об-
служивание и налоги, однако это напоминание 
было проигнорировано. А согласно письму ЦБ 
от 10 апреля 2017 года, регулятор своими сила-

ми не смог определить ущерб, нанесенный не-
мецкому банку, так как его расчет «связан с не-
обходимостью обработки большого количества 
информации, применения специальных фор-
мул и методик расчета». Однако ЦБ, отметил го-
рсуд, привел в качестве примера расшифровку 
действий фигурантов в течение торгового дня 9 
января 2013 года, анализируя сделки с обыкно-
венными акциями Сбербанка. Так, с 18:00:15 до 
18:04:14 Натальей Хиловой, отмечал ЦБ, было 
куплено чуть больше одной тысячи акций, ко-
торые затем были проданы. «Положительный 
финансовый результат» этой операции превы-
сил 103,1 тыс. руб. Сравнив аналогичные сдел-
ки, совершенные уже в интересах немецкого 
банка, ЦБ сделал вывод, что они проводись «на 
заведомо невыгодных условиях». Как отметил 
МГС, ЦБ «установил конкретное время сделки» 
и цены акций, проанализировал результат со-
вершения Юрием Хиловым сделок от имени 
банка и в интересах своей жены, указав их ха-
рактер и подсчитав ущерб, который они могли 
нанести финансовой структуре. Однако след-
ствие ограничилось этим и еще двумя приме-
рами, описанными регулятором, не проведя 
самостоятельной работы, хотя данные обстоя-
тельства подлежат «обязательному установле-
нию», поскольку «составляют объективную сто-
рону преступного деяния».

Таким образом, пришел к выводу МГС, след-
ствие не установило точный размер ущерба, 
причем соответствующая экспертиза «даже не 
была назначена и проведена», что грубо нару-
шает обязательное требование законодательст-
ва. Подобный результат работы органа предва-
рительного следствия, в свою очередь, привел 
к тому, что им достоверно не были установлены 
все обстоятельства, подлежащие доказыванию, 
а следовательно, обвинительное заключение не 
соответствует положениям Уголовно-процессу-
ального кодекса. Эти обстоятельства, резюми-
ровала судебная коллегия, дают основания при-
говор в отношении Юрия Хилова и членов его 
семьи отменить, а материалы дела отправить 
генпрокурору Игорю Краснову для «устране-
ния препятствий» для их нового рассмотрения 
судом. Находившийся в СИЗО Юрий Хилов, со-
гласно решению суда, был освобожден.

Оперативно получить комментарии в СКР 
и Deutsche Bank „Ъ“ не удалось. Ранее в немец-
ком банке отмечали, что махинации со сторо-
ны сотрудника были выявлены в ходе внутрен-
него расследования, после чего материалы 
направлены регулятору, а из него — в правоох-
ранительные органы.

Владислав Трифонов

Списано у Центробанка — не доказано в суде
Отменен приговор по скандальному делу о манипулировании рынком ценных бумаг

Пресненский райсуд Москвы, отка-
зав СКР в продлении домашнего аре-
ста совладельцу IT-компании Merlion 
Олега Карчева, обвиняемого в ор-
ганизации покушения на экс-генди-
ректора компании Вячеслава Симо-
ненко, перевел фигуранта громкого 
дела на запрет определенных дей-
ствий. Одновременно был продлен 
на месяц срок содержания в СИЗО 
топ-менеджеру компании Бори-
су Левину. По версии следствия, за-
каз на господина Симоненко, пытав-
шегося получить за уход из Merlion 
$4,5 млн, был размещен именно го-
сподином Левиным.

Пресненский райсуд рассмотрел 
в понедельник два ходатайства ГСУ СКР 
по Москве. В одном следователь просил 
продлить домашний арест Олегу Кар-
чеву на один месяц, то есть до 6 авгу-
ста, а в другом — оставить на такой же 
срок в СИЗО Бориса Левина. Дата был об-
условлена тем, что именно в этот день 
заканчивается срок предварительно-
го следствия, который наверняка еще 
будет продлен. Во всяком случае, пред-
ставитель ГСУ СКР указывал, что завер-
шить целый ряд следственных дейст-
вий, в том числе опознаний и экспертиз, 
он до августа не успеет.

В требованиях о продлении ранее 
избранных мер пресечения его под-
держали прокурор и потерпевший Си-
моненко. И если с Борисом Левиным 
особых проблем в суде не возникло — 
он остался под стражей (арестован в ок-
тябре прошлого года), то Олега Карчева 
освободили из-под домашнего ареста, 
заменив его более легкой мерой пре-
сечения — запретом определенных 
действий. Отменяя арест, суд пришел 
к выводу, что господин Карчев не пред-
принимал попытки скрыться от следст-
вия, не нарушал избранную в отноше-
нии него меру пресечения, а оснований 
того, что он продолжит заниматься пре-
ступной деятельностью, не имеется. 
В суде потерпевший Симоненко указы-
вал на то, что получает угрозы, однако 
доказательств, что за ними стоит госпо-
дин Карчев, не привел.

В соответствии с новой мерой пресече-
ния, господин Карчев не должен с 23 часов 
вечера до 6 утра выходить из своего дома 
в поселке Грибово Одинцовского района 
Московской области, указано в постанов-
лении суда, хотя с 2019 года это уже Один-
цовский городской округ. Кроме того, ему 
нельзя общаться с потерпевшим, другими 
обвиняемыми и свидетелями.

Таким образом, отметим, из перво-
начальных фигурантов этого дела под 
жесткой мерой пресечения остался 
только Борис Левин. Совладельцы Mer-
lion Алексей Абрамов и Владислав Ман-
гутов давно освобождены под обязатель-
ства о явке. При этом следует отметить, 
что в отличие от домашнего ареста срок 
запрета определенных действий не пой-
дет в срок наказания в случае обвини-
тельного приговора по делу.

Покушение на господина Симоненко, 
по его данным и выводам предваритель-
ного следствия, было совершено 5 сентя-
бря 2015 года: двое злоумышленников, 
используя бутылки с зажигательной сме-
сью, пытались уничтожить бизнесмена 
вместе с его загородным домом. Следст-
вие считает, что таким образом владель-
цы Merlion хотели избавиться от выпла-
ты господину Симоненко $4,5 млн за 
уход из компании. Как установили ФСБ 
и СКР, поджигателей нанял Борис Левин, 
отвечавший в компании за безопасность. 
Один из злоумышленников позже скон-
чался, а второй, оформив явку с повин-
ной, стал свидетелем обвинения. Сами 
совладельцы Merlion и Борис Левин вину 
не признают, утверждая, что их оговорил 
потерпевший.

«В распоряжении следствия имеются 
достаточные доказательства, указываю-
щие на то, что для дальнейшего расследо-
вания уголовного дела нет законных осно-
ваний и по нему уже необходимо принять 
итоговое процессуальное решение — пре-
кращение его производства в связи с от-
сутствием состава преступления с полной 
реабилитацией всех совладельцев Merlion 
и топ-менеджера Бориса Левина»,— счита-
ет адвокат Георгий Поспелов.

Алексей Соковнин,  
Юрий Сенаторов

Последнему совладельцу 
Merlion вернули свободу
Громкое дело о предполагаемом покушении 
с поджогом не прошло судебную проверку

Осужденному за рэкет 
Батыру Бекмурадову  
теперь грозит длитель-
ный срок за похищение   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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В понедельник глава Иркутской обла-
сти Игорь Кобзев предположил, что рост 
заболеваемости коронавирусом в его 
регионе может быть связан с локдау-
ном, введенным в соседней Бурятии, 
из-за перераспределившегося турпото-
ка. Господин Кобзев считает, что локда-
ун целесообразно вводить только сразу 
в нескольких соседних регионах однов-
ременно. Политические эксперты отме-
чают, что федеральные власти не спе-
шат брать на себя ответственность за 
регулирование коронавирусных ограни-
чений в регионах, но медики видят ло-
гику в словах Игоря Кобзева и называют 
локдаун самым эффективным способом 
борьбы с пандемией в условиях недо-
статочного количества привитых.

5 июля губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев заявил, что «жесткий локдаун» 
следует вводить только одновременно в не-
скольких соседствующих регионах — иначе 
более жесткие ограничения в одном регио-
не могут способствовать росту заболеваемо-
сти в другом. Господин Кобзев отвечал на во-
прос журналиста, планирует ли он вводить 
локдаун в Иркутской области: «У нас, если 
вводить локдаун, то надо его вводить во всех 
прилегающих субъектах — сразу вместе, од-
номоментно. А сейчас что происходит? Сегод-
ня в Бурятии ввели локдаун — к нам туристы 
все приехали,— заявил губернатор.— Может, 
даже из-за этого вспышка и пошла. Люди, ко-
торые прилетают, они же имеют преферен-
ции по авиаперелетам. Они прилетают туда, 
их оттуда выпускают и они приезжают к нам». 
Господин Кобзев отметил, что Иркутская об-
ласть относится к туристическим регионам, 
и этим обосновал собственное нежелание вво-
дить жесткие коронавирусные ограничения. 
До пандемии число туристов в Иркутской об-
ласти достигало 1,8 млн человек в год при насе-
лении около 2,3 млн человек, в Бурятию при-
езжало около 1,2 млн туристов при населении 
менее миллиона. Руководитель комитета ад-
министрации главы Бурятии по информаци-
онной политике Ирина Доржиева считает, что 
слова губернатора соседнего региона не ну-
ждаются в комментариях. В пресс-службе пра-
вительства Иркутской области уточнили, что 
пока не располагают информацией о причин-
но-следственной связи между локдауном в Бу-
рятии и ростом заболеваемости коронавиру-
сом в Иркутской области.

С 27 июня по 5 июля в Иркутской обла-
сти произошел скачок заболеваемости: по 
данным регионального Роспотребнадзора, 
количество ежедневно выявляемых случа-
ев возросло с 204 до 327, смертей — с 27 до 
38, а общее число госпитализированных — 
с 4276 до 5308 человек. В Бурятии с 27 июня 
действуют самые жесткие в России коронави-
русные ограничения, введенные на две неде-
ли: помимо приостановки работы всех пред-
приятий, кроме жизненно необходимых, 
регион ввел ограничения для приезжих. Го-
стиницы, санатории и курорты заселяют 
только организованные группы туристов по 
предварительной брони, сделанной до 23 

июня. Каждый отдыхающий должен иметь 
отрицательный ПЦР-тест, а на подъездах к по-
пулярным местам отдыха установлены по-
сты контроля. На время действия каранти-
на детям до 14 лет запрещено находиться на 
улице без сопровождения взрослых, а всем 
непривитым жителям республики предпи-
сана самоизоляция. На 5 июля Бурятия зани-
мает 8-е место по числу новых заболевших 
в сутки (331 случай), 37-ю позицию по обще-
му количеству заболевших (45,8 тыс. чело-
век), 27-е место по количеству смертей от ко-
ронавирусной инфекции (1339). 

Иркутская область по ряду параметров 
выглядит хуже соседа: по количеству новых 
случаев она находится на 12-м месте (319), по 
общему количеству заболевших — на 9-й по-
зиции (75,5 тыс. человек), по количеству смер-
тей — на 10-м месте (2870). В Иркутской обла-
сти с 3 июля на две недели введены некоторые 
ограничения, аналогичные принятым в Буря-
тии,— в частности, для заселения в гостини-
цы, санатории и турбазы требуются докумен-
ты, подтверждающие полную вакцинацию, 
либо отрицательный ПЦР-тест. С 5 июля отме-
нены выезды за пределы Иркутской области 
организованных групп детей для оздоровле-
ния и участия в массовых мероприятиях.

Бурятия — пока единственный регион 
России, где локдаун введен во второй раз за 
последние 12 месяцев: аналогичные огра-
ничения здесь действовали с 16 по 30 ноя-
бря 2020 года. В остальных регионах власти 
пока вводят точечные запреты: ограничива-
ют работу ресторанов в ночное время (Крас-
ноярский край, Саратовская область, Дагес-
тан), закрывают фуд-корты (Краснодарский 
край, Дагестан), запрещают массовые меро-
приятия (Пензенская, Челябинская, Орен-
бургская области, Алтайский край) или ог-
раничивают их посещаемость (Удмуртия, 
Пермский край, Новосибирская область). 
В Москве запрещена работа фуд-кортов, об-
щепита, а также баров, дискотек и карао-
ке-клубов с 23:00 до 06:00. Ограничена по-
сещаемость зрелищных и спортивных 
мероприятий до 500 человек. С 28 июня сто-
личные заведения общепита не принимают 
гостей без QR-кода, получить который могут 
только привитые, официально переболев-
шие и те, у кого есть свежий отрицательный 
ПЦР-тест. До 12 июля сохранено свободное 
посещение летних веранд. Впрочем, клубы, 
стадионы, музеи и фуд-корты могут работать 
без ограничений при условии, что они пу-
скают только посетителей с QR-кодами.

В ряде регионов вводятся ограничи-
тельные меры, рассчитанные на туристов. 
В Краснодарском крае, Владимирской, Мос-
ковской, Мурманской областях, Дагестане, 

Карелии в гостиницы и отели можно засе-
литься при наличии отрицательного ПЦР-те-
ста, сертификата о вакцинации либо справ-
ки о наличии антител. В Калининградской 
области запретили автобусные экскурсии 
без прививки или ПЦР-теста. После въезда 
в Ивановскую область из соседних регионов 
те, кто не вакцинировался и не имеет спра-
вок о наличии антител или отрицательного 
ПЦР-теста, обязаны соблюдать 14-дневную 
самоизоляцию. Ограничения на въезд дей-
ствуют на территории Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа: для въезда жителям дру-
гих регионов необходимо иметь сертификат 
о вакцинации или ПЦР-тест; жители самого 
Ямала, находившиеся на территории другого 
региона более пяти дней, должны предоста-
вить работодателю ПЦР-тест. В 30 регионах, 
включая Москву, введена обязательная вак-
цинация для некоторых категорий граждан.

По данным на 5 июля, всего в России вы-
явлено 5,6 млн заболевших коронавирусом; 
число новых случаев в течение нескольких 
дней не опускается ниже 24 тыс. в сутки. 
Всего от коронавирусной инфекции скон-
чались 138,5 тыс. человек, 654 из них — за 
последние сутки. В Москве выявлено всего 
1,3 млн заболевших, число новых случаев 
составляет около 6,5 тыс. в сутки, 23 тыс. че-
ловек с начала эпидемии умерли от корона-
вируса. Пресс-секретарь президента России 
Дмитрий Песков 2 июля заявлял, что россий-

ские власти пока не намерены вводить об-
щенациональный локдаун. Решения о вве-
дении ограничительных мер в отдельных 
регионах принимают их руководители.

Руководитель Экспертного совета близ-
кого к администрации президента Эксперт-
ного института социальных исследований 
(ЭИСИ) Глеб Кузнецов отмечает, что ограни-
чительные меры вводят не столько губерна-
торы, сколько главные санитарные врачи. 
Политолог Ростислав Туровский подчерки-
вает, что федеральный центр, как и прежде, 
не собирается брать на себя ответственность 
за введение локдауна на отдельных террито-
риях. Сходными соображениями руковод-
ствовался, по мнению господина Туровско-
го, и иркутский губернатор, которому нужно 
найти публичное обоснование для введения 
дополнительных мер у себя в регионе.

Медицинские эксперты объясняют пози-
цию господина Кобзева проще: «Если в од-
ном регионе вводится локдаун, идет пере-
распределение потоков туристов, поэтому 
есть резон вводить такие же жесткие меры 
в соседних регионах,— соглашается с ним 
инфекционист, главный врач клиники „Ли-
дер-медицина“ Евгений Тимаков.— Если ка-
рантин в Москве, это не значит, что его нуж-
но вводить в Иркутске. Но если он в Бурятии, 
то логично предположить, что люди поедут 
в соседние субъекты, и ограничить эту воз-
можность». Локдаун, по словам господи-
на Тимакова, остается единственным спо-
собом улучшить эпидемическую ситуацию 
в большинстве регионов. Доцент кафедры 
инфекционных болезней у детей РНИМУ 
им. Н. И. Пирогова Иван Коновалов поясня-
ет, что необходимость локдауна проистекает 
из-за низкого охвата населения вакцинаци-
ей: его основная цель — снижение нагрузок 
на койки и аппараты ИВЛ, которые занима-
ют заболевшие люди, не имеющие иммуни-
тета. Избыточная нагрузка на систему здра-
воохранения может многократно увеличить 
летальность не только среди пациентов 
с коронавирусом, но и среди всех тех, кому 
окажется недоступна своевременная медпо-
мощь, напоминает господин Коновалов.

Глеб Кузнецов отмечает, что в мире из всех 
вариантов противоэпидемических мер «эф-
фективным оказался только строжайший об-
щенациональный локдаун в логике Израиля 
или Австралии», однако сейчас ситуация ме-
няется и в ряде стран власти отказываются 
от ограничительных мер, несмотря на высо-
кие цифры новых выявленных заболевших. 
Впрочем, снятие ограничительных мер на-
иболее активно происходит в странах, до-
стигших высоких показателей вакцина-
ции. В России власти в конце июня заявляли 
о том, что число вакцинированных превы-
сило 23 млн, но речь шла о получивших пер-
вый компонент вакцины; обе дозы, по дан-
ным вице-премьера Татьяны Голиковой на 
23 июня, получили 16,7 млн россиян.

Андрей Винокуров, Андрей Прах, 
Наталья Костарнова;  
Влад Никифоров, Иркутск;  
корсеть „Ъ“

Вместе мы едины и незаразимы
Иркутский губернатор призвал вводить локдаун одновременно в нескольких регионах

В Омской области ввели обяза-
тельную вакцинацию от COVID-19 
для отдельных категорий населе-
ния. В их числе чиновники, педа-
гоги, врачи, работники общепита 
и торговли. Глава регионально-
го управления Роспотребнадзора 
объяснил необходимость такой 
меры ростом заболеваемости 
и низкими темпами прививоч-
ной кампании. Правозащитники 
считают, что вакцинация должна 
остаться добровольной, но юри-
сты настоятельно рекоменду-
ют выполнить требование Роспо-
требнадзора.

Глава управления Роспотребнад-
зора, главный государственный са-
нитарный врач по Омской области 
Александр Крига издал постанов-
ление об обязательной вакцина-
ции от COVID-19 отдельных групп 
граждан. В список попали чинов-
ники, педагоги, медработники, ра-
ботники учреждений торговли, об-
щепита, транспорта, гостиничного 
бизнеса, многих направлений сфе-
ры услуг, а также ЖКХ, культуры 
и спорта. Всем им предписано до 
31 июля привиться первым ком-
понентом вакцины и до 26 авгу-
ста — вторым. Каждая организация 
должна обеспечить вакцинацию 
не менее 60% сотрудников; списки 
работников необходимо до 7 июля 
представить в медицинские орга-
низации.

Свое решение господин Крига 
объяснил «неблагополучной ситу-
ацией» с распространением коро-
навирусной инфекции в регионе. 
По его данным, за прошлую неделю 
в области произошел рост заболе-
ваемости на 60,9%, причем измени-
лась возрастная структура заболев-
ших — наибольший удельный вес 
(71,7%) приходится на взрослое тру-
доспособное население от 18 до 64 
лет. «Установлен рост числа забо-
левших среди работников торгов-
ли, общественного питания, оказа-
ния бытовых, культурно-досуговых 

услуг, транспортных услуг и иной 
деятельности, связанной с обслу-
живанием населения. Отмечает-
ся рост числа заболевших лиц, ак-
тивно посещающих общественные 
места (торговые центры, развлека-
тельные площадки, спортивные 
мероприятия, парки, бары, ресто-
раны) и пользующихся обществен-
ным транспортом,— более 91%»,— 
отметил он.

Сейчас план вакцинации выпол-
нен на 34% по первой дозе и 25,3% — 
по второй. «В то же время охват при-
вивками лиц, осуществляющих 
трудовую деятельность в сферах, 
имеющих наиболее высокий риск 
инфицирования населения, остает-
ся крайне недостаточным. По пер-
вой вакцинации — от 0,19% до 47,3%, 
по второй — от 0,1% до 36,5%. Теку-
щие темпы иммунизации против 
COVID-19 не позволяют своевремен-
но обеспечить необходимую защит-
ную (не менее 60%) иммунную про-
слойку»,— отметил господин Крига. 
Определить потребность в вакцине 
и обеспечить иммунизацию указан-
ных групп населения он поручил 
министерству здравоохранения Ом-
ской области.

Однако в пресс-службе регио-
нального минздрава „Ъ-Сибирь“ со-
общили, что поставки вакцины ре-
гламентируются Министерством 
здравоохранения РФ — и повлиять 
на их объемы региональное мини-
стерство не может. Сейчас вакци-
на поступает в регион еженедельно 
в количестве от 30 тыс. до 50 тыс. доз. 
В последний раз — в конце прошлой 
недели — Омская область получила 
30,8 тыс. доз «Спутника V».

В Общественной палате (ОП) Ом-
ской области „Ъ-Сибирь“ сообщили, 
что жалоб и обращений по поводу 
принуждения прививаться или не-
достатка вакцины к ним не посту-
пало. Сами сотрудники палаты за-
планировали на вторник массовую 
вакцинацию: «Добровольно, до ре-
шения Роспотребнадзора».

По данным Окружного информа-
ционного центра при полпредстве 
Сибири, на утро 5 июля в Сибирском 
федеральном округе (СФО) первую 
дозу вакцины получили 2,7 млн че-
ловек (15,5% от численности насе-
ления), полностью завершили вак-
цинацию — 1,9 млн человек (11,3% 
населения). По данным территори-
альных органов Роспотребнадзо-
ра, в регионах округа подтверждено 
более 445,7 тыс. случаев заражения 
COVID-19, в том числе 1,8 тыс. за по-
следние сутки. Для сравнения: в мае 
фиксировалось в среднем 530 случа-
ев в день.

Еще в июне вакцинация от коро-
навируса стала обязательной для 
отдельных категорий населения 
в трех других регионах Сибири: 
в Кузбассе, Республике Алтай и Ха-
касии. Юрист КА «Юков и партне-
ры» Илья Бахилин обращает внима-
ние, что власти субъектов выбрали 
разные модели. Так, в Хакасии, на 
Алтае и в Омской области ограни-
чились постановлениями местных 
главных санитарных врачей, а в Ке-
меровской области дополнительно 
приняты специальное постановле-
ние регионального правительства 
и распоряжение губернатора. При 
этом перечень «обязательных» про-
фессий в Кузбассе намного уже, 
чем на Алтае и в Омской области. 
«С юридической точки зрения вы-
бранная регионом форма введения 
обязательной вакцинации — поста-
новлением главного врача, прави-
тельства или главы региона — зна-
чения не имеет. Все данные акты 
являются нормативными и, следо-
вательно, обязательными к соблю-
дению. Вероятно, это важно лишь 
с точки зрения политической леги-
тимности таких актов — к какому 
из органов власти существует боль-
шее доверие населения региона»,— 
полагает юрист.

Он добавил, что за отказ от обя-
зательной вакцинации ответст-
венность предусмотрена в основ-

ном для организаций. Так, в КоАП 
РФ на этот случай установлен адми-
нистративный штраф в размере от 
200 тыс. до 500 тыс. руб. или прио-
становление деятельности до 90 су-
ток (ч. 2 ст. 6.3 КоАП РФ). Если же 
отсутствие вакцинации приведет 
к смерти человека, то предусмотре-
на уголовная ответственность ру-
ководителя — от штрафа (1–2 млн 
руб.) до лишения свободы, в зависи-
мости от числа погибших — от трех 
до десяти лет (ст. 236 УК РФ). Для 
конкретного работника организа-
ции отказ от вакцинации может по-
влечь только отстранение от рабо-
ты; увольнение либо иные санкции 

в данном случае будут незаконны-
ми, отмечает юрист.

Председатель первичной про-
фсоюзной организации медработ-
ников «Действие» в Новосибирской 
области Сергей Комлев считает, что 
без введения режима ЧС в регио-
не вакцинация должна остаться до-
бровольной. Решать, прививать-
ся или нет, должен сам гражданин, 
независимо от его сферы деятель-
ности. Он добавляет, что заявления 
властей о недостаточных темпах вак-
цинации ставят еще один вопрос: 
«Будет ли достаточно того количе-
ства вакцины, которое есть в регио-
не». Господин Комлев привел в при-

мер Новосибирскую область: «Ранее 
минздрав сообщал, что темпы вак-
цинации значительно усилились, 
а через несколько дней появилась 
информация, что вакцина закончи-
лась и регион ждет новую партию». 
«Перебои в поставках вакцины в ме-
дучреждения, если они не зависят от 
вины привлекаемой к ответствен-
ности организации, могут считаться 
уважительной причиной для невы-
полнения требований об обязатель-
ной вакцинации»,— добавил госпо-
дин Бахилин.

Дарья Решетникова,  
Даниил Тарабукин,  
Новосибирск

Списки вакциннообязанных
В Омской области составили перечень профессий для обязательной вакцинации

Игорь Кобзев уверен: вводя  
локдаун, власти регионов  
не должны забывать о соседях   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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мировая политика
О матери  
всех стратегий

Стратегия национальной безопасно-
сти — своего рода «мать всех страте-
гий» Российской Федерации: воен-
ной доктрины, концепции внешней 
политики, а также ряда отрасле-
вых стратегий — информационной, 
внешнеэкономической, технологи-
ческой, экологической. Публикация 
нынешней версии стратегии не ря-
довое событие. Формально стратегия 
только «обновилась» по сравнению 
с 2015 годом, фактически же речь 
идет о целом ряде важных новаций. 
Прежде всего нынешний документ 
исходит из того, что противобор-
ство с Западом приняло затяжной, 
долговременный и все более опас-
ный характер. За США и их союзни-
ками стратегия закрепляет титул не-
дружественных стран: о партнерстве 
с ними в обозримом будущем не мо-
жет быть и речи. В этом противобор-
стве экономические ограничения, 
враждебная информационная работа 
и подрывная деятельность не являют-
ся единственными инструментами: 
как отмечается в стратегии, возраста-
ет угроза применения военной силы. 
В этой связи появляются полузабы-
тые со времен холодной войны тер-
мины «мобилизационная готовность 
экономики» и «военный период».

Во-вторых, стратегия справедли-
во исходит из того, что главные на-
циональные интересы и факторы, 
определяющие роль России в мире, 
сосредоточены внутри страны. Это 
качество человеческого потенциа-
ла, способность обеспечить научное 
и технологическое лидерство, эф-
фективность госуправления, пере-
вод экономики на новую техноло-
гическую основу. Стратегия также 
верно указывает на решающее значе-
ние технологического соревнования, 
первостепенную важность проблем 
окружающей среды. Из этого можно 
было бы сделать вывод, что руковод-
ство РФ, доказавшее внешнему миру, 
что страна вернулась на мировую аре-
ну как великая держава, теперь наце-
ливается на то, чтобы сделать Россию 
также и великой страной.

Возникает, однако, вопрос: на-
сколько реально решение обозначен-
ных в документе задач в ближайшие 
пять лет? В последние годы россий-
ские власти принимали немало 
стратегических документов с верно 
указанными целями и оптимистиче-
скими прогнозами, но эти прогнозы 
систематически оказывались дуты-
ми, а цели не достигались. Конечно, 
неудачи объяснялись различными 
причинами, в основном внешнего 
происхождения, но прогрессирую-
щее относительное отставание Рос-
сии от конкурентов по многим пози-
циям стало уже тенденцией.

В этой связи есть смысл обратить 
внимание на раздел стратегии, посвя-
щенный духовно-нравственным сю-
жетам. В нем сформулированы основ-
ные российские ценности, в том числе 
служение Отечеству и ответствен-
ность за его судьбу, высокие нравст-
венные идеалы, приоритет духовного 
над материальным, справедливость, 
взаимопомощь. Понятно, что это иде-
ал, но вероятно, что главная проблема 
современной России как раз в том, что 
ее правящая и (она же) владетельная 
элита лишь в редких случаях разделя-
ет эти ценности и, по опросам обще-
ственного мнения, не обладает ми-
нимальным моральным авторитетом 
для того, чтобы вести общество за со-
бой. Для этой элиты на первом плане 
другие ценности, в основном измеря-
емые в денежных единицах — россий-
ских, но больше иностранных.

Стремление недружественных 
государств повлиять на внутрипо-
литическую ситуацию в России оче-
видно и не должно игнорироваться. 
Вместе с тем отечественная история 
свидетельствует, что российское го-
сударство рушилось не под ударами 
внешних врагов, а в результате утра-
ты доверия к нему со стороны под-
данных. В современных условиях 
ротация элиты на принципах мерито-
кратии и — обязательно — на основе 
традиционных для России нравствен-
ных ценностей — важнейшая и, воз-
можно, единственная гарантия нац-
безопасности страны.

Для элиты на первом 
плане ценности, изме-
ряемые в основном 
в денежных единицах

Дмитрий Тренин, 
директор Московского  
центра  Карнеги

По утверждению главы МВД Литвы Агне 
Билотайте, растущий поток нелегальных 
мигрантов, прибывающих из Белоруссии, 
«не случайность». «Они хорошо организова-
ны»,— приводит оценку госпожи Билотай-
те портал DW. По ее словам, «оказавшись 
в Минске, нелегалы платят белорусским вла-
стям огромные суммы за то, чтобы они по-
могли им перебраться на территорию Литвы 
через малоохраняемые участки границы».

Отметим, что прямой рейс Iraqi Airways 
из Багдада в Минск летает дважды в неделю. 
Он действовал и в 2020 году, однако тогда ле-
тал реже — один раз в неделю. Новое распи-
сание установилось с начала мая 2021 года. 
С этого периода стало не только больше рей-
сов Iraqi Airways, но также добавился новый 
рейс компании Fly Baghdad (дважды в неде-
лю). Кроме того, по данным сервиса FlightRa-
dar24, только за 4 июля в минском аэропорту 
приземлилось девять самолетов из Турции 
(Стамбул, Измир и Анталья), а также по одно-
му рейсу из Египта и ОАЭ.

«К сожалению, у нас нет достоверных дан-
ных о том, каким образом выстраиваются ка-
налы переправки мигрантов из стран тран-
зитом через Беларусь в ЕС,— сказала „Ъ“ 
юрист общественной приемной для ино-
странцев и людей без гражданства Human 
Constanta Алена Чехович (Минск).— Госпо-
гранкомитет Беларуси говорит о сезонном 
увеличении числа мигрантов и не видит раз-
ницы с предыдущими периодами. Частично 
мы можем согласиться с таким тезисом, так 
как в теплое время потоки мигрантов возра-
стают, и не только в Беларуси. Но в то же вре-
мя довольно очевидно, что столь беспре-
цедентный рост связан не только с этим 
фактором».

Белорусские власти не берут на себя от-
ветственность за рост притока направляю-
щихся в Евросоюз беженцев, но в то же вре-
мя дают понять, что препятствовать ему 
тоже не намерены. «Мы останавливали на-
ркотики и мигрантов (на западной границе 
страны.— „Ъ“) — теперь будете сами их есть 
и ловить»,— грозил президент Белоруссии 

Александр Лукашенко еще 26 мая, сразу по-
сле инцидента с самолетом авиакомпании 
Ryanair. 2 июля он высказался еще более 
откровенно: «Я честно сказал, что мы не бу-
дем больше держать тех, кого вы (страны За-
пада.— „Ъ“) гнобили в Афганистане, Иране, 
Ираке. У нас нет на это ни денег, ни сил в ре-
зультате ваших санкций».

«Эти люди приезжают к нам и дальше де-
лают то, что считают нужным, мы же не сле-
дим за каждым прибывшим,— заявил „Ъ“ 
белорусский политолог Алексей Дзермант, 
часто выражающий точку зрения властей.— 
Если они собираются какими-то группами 
и идут в направлении литовской границы, 
почему мы должны для них строить какие-то 
лагеря, тратить лишние деньги? Если рань-
ше мы имели обязательства по остановке 
миграционных потоков, то теперь мы ими 

не связаны. Наша задача — поддерживать 
безопасность внутри страны. Эти люди про-
блем с безопасностью не представляют».

Под расторгнутыми „обязательствами“ со-
беседник „Ъ“, очевидно, имеет в виду соглаше-
ние с Евросоюзом о реадмиссии мигрантов. 
О том, что оно будет расторгнуто, белорусский 
МИД сообщил 28 июня, в день приостановки 
Минском своего членства в проекте Евросою-
за «Восточное партнерство». 

Между тем власти Литвы утверждают: 
«Необходим ясный ответ на действия бело-
русского режима». «Прежде всего это укре-
пление охраны границы физическими 
средствами, обсуждается использование 
армии»,— заявила в этой связи министр 
внутренних дел страны Агне Билотайте. 
По ее словам, будет пересмотрен и порядок 
рассмотрения запросов на убежище: если 
до сих пор эта процедура занимала 30 дней, 
то теперь срок сократят до десяти. Но это 
не значит, что Литва откроет двери для неле-
галов, наоборот, по словам Агне Билотайте, 
цель этих мер — показать, что ситуация под 

контролем и все мигранты будут депортиро-
ваны в кратчайшие сроки.

При этом политический ответ на дейст-
вия Белоруссии в Литве уже нашли. В по-
недельник глава МИДа страны Габриелюс 
Ландсбергис заявил, что офис лидера бело-
русской оппозиции в Вильнюсе получает 
дипломатический статус в качестве «офици-
ального представительства белорусской де-
мократии». 

Стоит отметить, что в 2015–2016 годах схо-
жую тактику — давление на Евросоюз за счет 
потока беженцев с Ближнего Востока — при-
менял другой лидер, президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган. Но, по мнению старше-
го аналитика белорусского Центра новых 
идей, бывшего дипломата Павла Мацукеви-
ча, сравнивать масштаб этих событий нель-
зя. «Миграционные потоки через Беларусь 
в Европу несопоставимы с турецкими. Лука-
шенко таким способом не может отомстить 
всему Евросоюзу, но может наказать Лит-
ву»,— предположил он в беседе с „Ъ“. 

Впрочем, визит Шарля Мишеля в Виль-
нюс показывает, что ситуацией уже серьезно 
обеспокоены и в Брюсселе. Внимание на нее 
вчера обратила и крупнейшая в Европарла-
менте Европейская народная партия (EPP). 
«Мы решительно осуждаем попытки запу-
гать Европейский союз. Агрессия против 
Литвы — это агрессия против Европейского 
союза в целом, и мы этого не потерпим»,— 
заявил глава EPP Манфред Вебер.

В свою очередь, Шарль Мишель в понедель-
ник вечером заявил на пресс-конференции 
в Вильнюсе, что «Евросоюз во всеуслышание 
и единым голосом осуждает политическое 
давление, для которого (Белоруссией.— „Ъ“) 
используются мигранты» (цитата по ТАСС). 
Он заверил Вильнюс в поддержке Брюссе-
ля. «Хочу выразить вам солидарность ЕС. 
Мы обсудим варианты помощи Литве по ли-
нии агентства ЕС по контролю внешних гра-
ниц Frontex и другие возможности»,— сказал 
Шарль Мишель. Он также добавил, что обсу-
дит сложившуюся ситуацию с президентом 
Ирака Бархамом Салехом, чтобы решить во-
прос возвращения мигрантов.

Кирилл Кривошеев

Александр Лукашенко бряцнул границей

Украина станет членом НАТО, это лишь вопрос времени 
и цены. Такую мысль в ходе форума «Украина 30. Между‑
народная политика» высказали президент страны Вла‑
димир Зеленский и глава МИДа Дмитрий  Кулеба. А пока 
Киев, как следовало из выступлений, намерен и даль‑
ше всячески противостоять «российской агрессии»: на‑
ращивать вооружения, укреплять союзы в Центральной 
Европе и добиваться отмены запуска «Северного пото‑
ка‑2». Интересы Украины, в том числе касающиеся Дон‑
басса, президент Зеленский намерен отстаивать в ходе 
грядущих визитов в ФРГ и США. Активизировать зашед‑
шие в тупик переговоры украинские власти надеются 
при помощи Вашингтона. Причем в самопровозглашен‑
ных республиках Донбасса, как оказалось, поддержку 
со стороны Белого дома тоже считают нелишней. 

Открывая форум «Украина 30. Международная политика», 
приуроченный к 30-летию независимости республики, Вла-
димир Зеленский подчеркнул: членство в НАТО и ЕС — «осно-
воположный и стратегический» приоритет украинской внеш-
ней политики, а также вопрос «безопасности и благополучия» 
страны. Кроме того, по его словам, вступление в обе структуры 
поддерживает «убедительное большинство» граждан.

В ходе форума Владимир Зеленский обозначил и ряд дру-
гих внешнеполитических приоритетов Киева. Речь идет 
о противостоянии «агрессору», то есть России, обеспечении 
суверенитета и восстановлении территориальной целостно-
сти республики. Украинский президент анонсировал, что к 24 
августа — годовщине независимости страны — все эти тезисы 
будут оформлены в Стратегию внешнеполитической деятель-
ности. Впрочем, основные способы выживания, по словам 
главы МИД Украины Дмитрия Кулебы, в «суровой реально-
сти» были обозначены и на форуме.

Во-первых, как отметил дипломат, при отсутствии гаран-
тий безопасности со стороны Запада Украина вынуждена 
наращивать объемы своих вооружений. «Речь идет о новых 
поставках оружия и оборудования из США (включая новые 
скоростные американские катеры Mark VI), о соглашении с Ве-
ликобританией на более чем $1,5 млрд для укрепления воен-

но-морских сил, построения новых кораблей и военных баз, 
о меморандуме с Турцией, который открыл путь к новым про-
ектам по строительству боевых кораблей, беспилотников 
и всех видов турбинных двигателей»,— сказал он. При этом 
Дмитрий Кулеба посетовал, что некоторые страны «по полити-
ческим мотивам» отказываются продавать Киеву вооружения. 
Позже на пресс-конференции он дал понять, что недоволен 
в этом плане позицией Берлина, но надеется на положитель-
ный результат после смены канцлера ФРГ. 

Во-вторых, противодействовать «агрессору», как считают 
в Киеве, нужно путем укрепления альянсов с малыми стра-
нами. «За последний год мы создали три таких новых фор-
мата»,— сказал господин Кулеба. Он упомянул «квадригу» 
Украины и Турции (регулярные встречи глав МИДов и ми-
нистров обороны стран), «ассоциированное трио» Украи-
ны, Грузии и Молдавии, а также «Люблинский треугольник» 
(Киев, Варшава, Вильнюс). При этом министр подчеркнул, 
что по своей идентичности Украина — государство Цен-
тральной Европы. «И нет в нашей части Европы „единого 
народа“ россиян, белорусов и украинцев»,— заверил ди-
пломат, тем самым вступив в заочную полемику с президен-
том РФ Владимиром Путиным.

Еще одна заметная инициатива Киева — саммит Крым-
ской платформы, запланированный на 23–24 августа. Гла-
ва МИД Украины выразил уверенность в том, что это ме-
роприятие поможет республике «исправить ошибки 2014 
года» и вернуть то, что ей принадлежит «по справедливости 
и международному праву». Он обвинил Москву в том, что 
она «угрожает другим странам, требуя не принимать участия 
в платформе». «На этом фоне участие государств в Крымской 
платформе — это очень простой тест о том, с кем ты в вопро-
се оккупированного Крыма — с Россией или с Украиной»,— 
отметил дипломат.

Не считают в Киеве проигранной войну с Москвой и в кон-
тексте газопровода «Северный поток-2». По этому вопросу, отме-
тил Дмитрий Кулеба, у Владимира Зеленского 12 июля состоит-
ся в Берлине «доверительный разговор» с канцлером Германии 
Ангелой Меркель. Сам украинский президент в ходе выступле-

ния призвал всю Европу «объединяться, чтобы противодейст-
вовать этой энергетической угрозе». По его словам, проект — 
«прямая ловушка в плане безопасности для всех». 

В Берлине, а также в ходе предстоящего визита в Вашин-
гтон, дата которого пока не согласована, Владимир Зелен-
ский также намерен поднять проблему урегулирования 
конфликта в Донбассе. Последние полгода в Киеве заявля-
ют о намерении активизировать переговоры за счет включе-
ния в них США. «Безусловно, мы будет говорить о том, какой 
может быть оптимальная роль США в процессе прекраще-
ния российской агрессии и деоккупации украинских терри-
торий»,— подчеркнул Дмитрий Кулеба. По его словам, пока 
не решено, будет ли Вашингтон напрямую участвовать в пе-
реговорах в «нормандском формате» или же будет создан па-
раллельный формат.

Между тем со стороны Донбасса в понедельник прозвучало 
резонансное заявление. Там, как оказалось, тоже готовы ви-
деть американцев за столом переговоров. «Точкой перезапу-
ска полноценного диалога могла бы стать совместная встреча 
советников „нормандского формата“, представителей США 
и представителей ЛДНР (самопровозглашенных Луганской 
и Донецкой народных республик.— „Ъ“)»,— написал в своем 
Telegram-канале представитель ЛНР в политической подгруп-
пе Контактной группы Родион Мирошник. Он также сообщил, 
что направил соответствующее предложение замглавы адми-
нистрации президента РФ Дмитрию Козаку и главе МИД РФ 
Сергею Лаврову. 

Отметим, что ранее в июне замглавы МИД России Сергей 
Рябков допустил, что США могли бы подключиться к урегули-
рованию конфликта в Донбассе, но только для того, чтобы при-
нудить Киев к выполнению Минских соглашений. «Раньше 
были ситуации, когда допускалось участие США в этом про-
цессе. Но вопрос в том, насколько способны наши американ-
ские коллеги играть конструктивную роль. То есть насколь-
ко они понимают, что без известных шагов со стороны Киева 
не получится сдвинуть с места весь этот процесс»,— заявил ди-
пломат «РИА Новости».

Марина Коваленко

Украина не Россия, а Центральная Европа
Владимир Зеленский обрисовал настоящее и будущее внешней политики Киева

Американский президент Джо Байден 
поздравил отечество с Днем незави‑
симости: причем как от британцев, так 
и от коронавируса. Белый дом, однако, 
не смог привить к главному националь‑
ному празднику 70% всех взрослых — 
как было запланировано изначально,— 
к тому же штамм «дельта» продолжает 
свирепствовать в штатах, где вакцина‑
ция идет скромными темпами. В случае 
провала кампании по вакцинации США 
может ждать очередная волна роста за‑
болеваемости.

«В этом году 4 июля — особый празд-
ник, потому что мы выходим из тьмы эпиде-
мии и изоляции, длившихся целый год. Год 
боли, год страха, год ужасных потерь. Просто 
вспомните, в каком положении наша стра-
на была год назад, вспомните, в каком поло-
жении были вы год назад»,— обратился Джо 
Байден к соотечественникам. По его словам, 
Америка прошла путь от пустых стадионов 
к толпам болельщиков с американскими 
флагами, от стариков и внуков, разделенных 
пластиковыми щитами, до обнимающихся 
родственников, от запустения к экономи-
ческому буму. «245 лет назад мы провозгла-
сили независимость от заморского короля. 
Сегодня мы как никогда близки к тому, что-

бы провозгласить независимость от смер-
тельного вируса. Битва еще не закончена, 
впереди много работы. Но помните: наша 
декларация 1776 года не была призывом 
к самоуспокоению. Не была она и деклара-
цией победы. Она была призывом к дейст-
вию. Сегодня ситуация та же: тогда на нашей 
стороне была сила идеи, а сегодня — сила на-
уки»,— объявил американский президент.

Прогресс в борьбе с болезнью получил 
и визуальное подтверждение: на южной лу-
жайке Белого дома прошла барбекю-вече-
ринка, на которую пригласили военных 
с семьями и работников сфер, не сворачи-
вавших работу на время ковидных ограниче-
ний. Практически все были вакцинированы, 
а потому смогли угоститься курицей барбекю 
и типичной для американского Юга рваной 
свининой без медицинских масок. Прези-
дент в своей речи поблагодарил этих работ-
ников за самоотверженный труд и призвал 
нацию последовать примеру вакцинирован-
ных сограждан, назвав прививку «самым па-
триотичным поступком из возможных».

Впрочем, достичь ранее озвученной 
им цели — привить 70% взрослого населе-
ния к 4 июля — все же не удалось. 70% взро-
слых получили прививки лишь в 20 штатах, 
в Пуэрто-Рико и на Гуаме, при этом скорость 

вакцинации замедлилась: если на пике 
ежедневно вводилось по 3 млн доз вакци-
ны, то теперь это число опустилось до 1 млн 
в день. В итоге в целом по стране инъекции 
сделаны 67% взрослых и примерно полови-
не населения. «В целом мы как нация пока-
зываем неплохой результат. У нас примерно 
50% населения привиты, но есть значитель-
ное различие в желании вакцинироваться 
в разных частях страны»,— заявил накану-
не в беседе с телеканалом NBC главный ин-
фекционист США Энтони Фаучи, отметив, 
что 99% всех погибающих от COVID-19 лю-
дей в США прививок не получали.

По его словам, в стране появилось «две 
Америки»: одна привита и постепенно воз-
вращается к нормальной жизни, а во вто-
рой могут начаться резкие вспышки заболе-
вания. Они, впрочем, уже начались на юге, 
юго-западе и среднем западе страны. Осо-
бенно «отличился» штат Флорида: пример-
но пятая часть всех новых случаев зараже-
ния в стране приходятся именно на него. 
За последнюю неделю кривая заражения по-
ползла вверх: если в понедельник, 28 июня, 
в США было выявлено 15,5 тыс. случаев за-
ражения, то к концу недели этот показатель 
достиг 21 тыс. Умирает в среднем по 250 че-
ловек в день.

Из-за роста заболеваемости возможно воз-
вращение некоторых ограничений: в част-
ности, господин Фаучи предупредил, что 
в районах, где уровень вакцинированно-
сти населения низок, маски, возможно, при-
дется носить и привитым людям. «Когда 
я бываю в местах, где вирус активно цирку-
лирует, я порой из осторожности хочу обез-
опаситься дополнительно, хотя вакцины 
крайне эффективны»,— пояснил господин 
Фаучи. Речь идет, в частности, о штатах Ала-
бама, Арканзас, Луизиана и Миссисипи: там 
привито не более трети жителей.

Белый дом уже пообещал, что постарает-
ся убедить как можно больше людей сделать 
прививку. «Больше всего доверяют местному 
доктору в местной клинике, так что нам надо 
доставить как можно больше вакцин во вра-
чебные кабинеты и обычные поликлиники, 
чтобы люди получили ответы на вопросы 
и сделали прививку»,— рассказал CNN ко-
ординатор антиковидных мер Белого дома 
Джеффри Зайнтс. В интервью тому же теле-
каналу директор центра изучения вакцин 
детской больницы города Филадельфия Пол 
Оффит сообщил, что если к зиме не привьют-
ся 80% населения, страну может ждать оче-
редная волна коронавируса.

Алексей Наумов

Штамм независимости
Джо Байден отпраздновал победу над коронавирусом чуть раньше времени

Литовские пограничники не  могут 
остановить возросший приток 
 нелегальных мигрантов, прибы‑
вающих из соседней страны 
ФОТО AP
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Nikkei 225 28598,19 (–185,09)
РТС 1664,55 (+4,83)
FTSE 100 7164,91 (+41,64)

DAX 30 15661,97 (+11,88)
DJIA* 34786,35 (+152,82)
NASDAQ Composite* 14639,32 (+116,95)

*На 02.07.21.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.07.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.07.21
Австралийский доллар 55,2356
Английский фунт 101,5953
Белорусский рубль 14,5000
Датская крона* 11,7082

Доллар США 73,3540
Евро 87,0272
Индийская рупия** 98,6332
Казахский тенге** 17,2029

Канадский доллар 59,4489
Китайский юань* 11,3535
Норвежская крона* 85,4752
СДР 104,4510

Сингапурский доллар 54,5261
Новая турецкая лира 84,3149
Украинская гривна* 26,8915
Шведская крона* 85,7942

Швейцарский франк 79,5769
Японская иена** 66,1473
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Единый день металлоискания
«Ростех» поставит выборы в новые рамки

Для назначенных на вторую 
половину сентября единых 
дней голосования входящий 
в «Ростех» концерн «Автома-
тика» поставит на избира-
тельные участки новые рам-
ки-металлодетекторы. Всего 
контракт на 4,16 млрд руб. 
предполагает закупку 19 тыс. 
рамок, но реализовать его пол-
ностью к выборам госкорпора-
ция не успеет. В оборудование 
по желанию заказчика могут 
внедрить системы измерения 
температуры и распознавания 
лиц. Эксперты отмечают, что 
такие масштабные проекты 
 нуждаются в независимой экс-
пертизе стоимости и привлече-
нии частных производителей, 
а не только госкорпораций.

Директор по продукции гра-
жданского назначения «Автома-
тики» Александр Белов рассказал 
„Ъ“, что концерн стал подрядчи-
ком Минпромторга на постав-
ку 19 тыс. рамок-металлодетекто-
ров. Контракт на 4,16 млрд руб. 
подписан 29 июня. Устройства 
установят в помещениях для голо-
сования на выборах в разных ре-
гионах. Избирательные участки 
открываются преимущественно 
в образовательных учреждениях 
или административных здани-
ях, куда и будут поставляться рам-
ки, уточнили в «Автоматике». По-

сле проведения голосования они 
останутся на местах.

Это крупнейшая в истории рын-
ка сделка по числу рамок и геогра-
фии проекта, утверждают в кон-
церне. В Минпромторге объяснили 
выбор тем, что только оборудова-
ние «Автоматики» вошло в реестр 
российской радиоэлектронной 
продукции. Концерн уже постав-

лял металлодетекторы на избира-
тельные участки в 2018 году — тог-
да установили 9 тыс. устройств в 69 
регионах.

Выборы в Госдуму восьмого со-
зыва пройдут 17, 18 и 19 сентября. 
Тогда же состоятся выборы глав де-
вяти субъектов РФ и 39 региональ-
ных парламентов. Всего в России 
более 95 тыс. избирательных участ-

ков, то есть в рамках нового кон-
тракта удалось бы переоборудовать 
в любом случае не более 20% из них. 
Но до конца сентября планирует-
ся поставить всего 4 тыс. рамок, 
а остальные — до конца года.

В оборудование по желанию за-
казчика могут быть внедрены си-
стемы измерения температуры 
и распознавания лиц, хотя «в те-
кущей партии они пока не пред-
усмотрены», говорят в концерне. 
В России крупнейшими компани-
ями в сфере распознавания явля-
ются, в частности, NtechLab, Vision 
Labs и Центр речевых технологий 
(ЦРТ). В ЦРТ отметили, что их реше-
ние уже работает более чем на 70 
транспортных объектах в стране, 
но может применяться и в других 
сферах. В NtechLab и Vision Labs не 
ответили на запрос.

Эксперт по системам безопасно-
сти компании «Крок» Артем Романов 
считает, что избирательным участ-
кам рамки с распознаванием лиц 
могли бы пригодиться для исклю-
чения «подложных» голосующих. 
«Но система окажется работоспо-
собной, только если в стране будет 
создана глобальная система учета 
биометрических данных граждан. 
Она должна быть верифицирова-
на и иметь очень высокую скорость 
работы и достоверность»,— уточня-
ет эксперт. Он отмечает, что у рамок 
с функцией распознавания лиц есть 

и минусы, которые позволят обма-
нуть систему, например, ограничен-
ный угол обзора.

Для отрасли радиоэлектрони-
ки сумма контракта существен-
ная, а в рамках закупок у единого 
поставщика может вызывать недо-
верие со стороны рынка, говорит 
исполнительный директор Ассоци-
ации предприятий компьютерных 
и информационных технологий 
Николай Комлев: «Мы уже предла-
гали внедрить независимую экс-
пертизу для такого рода контрак-
тов, как самого проекта, так и его 
стоимости». По его словам, в России 
точно есть и другие производители 
подобного оборудования. 

«Для рынка отечественной элек-
троники также было бы полезно, 
если бы такие рамки могли дораба-
тывать другие частные компании, 
внедряя различные датчики, на-
пример, то же распознавание лиц, 
термометрию или газоанализато-
ры»,— поясняет господин Комлев. 
Но получить подтверждение отече-
ственного происхождения продук-
ции затруднительно, утверждает 
исполнительный директор Ассо-
циации разработчиков и произво-
дителей электроники Иван Пок-
ровский, причем в первую очередь 
из-за длительной и сложной проце-
дуры, а не из-за высоких требова-
ний к самой продукции.

Дмитрий Шестоперов

Большинство иностранных автокон-
цернов изучают возможность выпу-
ска в РФ электромобилей, заявил гла-
ва Минпромторга Денис Мантуров 
в интервью ТАСС. Я не смогла удер-
жаться и отправила эту цитату своим 
источникам в компаниях: те ожидае-
мо выдали единодушную реакцию — 
улыбку. Но я бы сказала, что улыба-
ются все нервно. Потому что сейчас 
планы правительства по электромо-
билям представляют собой кнут без 
пряника. Во главу угла ставится уско-
ренное производство с локализаци-
ей основных компонентов — двига-
телей и батарей — уже с 2025 года. Но 
участвуют в этой пока виртуальной 
гонке помимо КамАЗа только мифи-
ческие электромобили «Моторинве-
ста» (прежде собирал китайские ма-
шины) и «Автотора». Денис Мантуров 
также упоминал Zetta, сроки запуска 
серийной сборки которой постоянно 
откладываются.

Иностранные концерны же вооб-
ще никогда не выражали желания 
выпускать электромобили в РФ. Так, 
2 июля в Hyundai открыто заявили 
о нецелесообразности их локализа-
ции при сегодняшнем уровне спро-
са, поскольку она становится обо-
снованной при выпуске не менее 
10 тыс. машин в год. Неясно, откуда 
возьмутся такие объемы, учитывая, 
что все продажи новых и подержан-
ных электромобилей в 2020 году со-
ставили 6 тыс. штук. Мои источни-
ки задаются резонными вопросами: 
зачем производить электромобили 
в стране с отсутствием компонент-
ной базы и рынка? Экспорт из Рос-
сии на ключевые для электромоби-
лей рынки — ЕС и Китай — закрыт 
пошлинами, в ЕАЭС точно так же, 
как и в РФ, нет инфраструктуры 
и спроса, говорит один из них.

Власти, конечно, рынок себе уже 
нарисовали. К примеру, Минэконо-
мики в концепции закладывало, 
что потребление электромобилей 
будет ежегодно расти в 1,5–3 раза: 
с 1,7 тыс. новых машин в 2020 году до 
254,4 тыс.— в 2030 году. Вопрос, что 
это дает концернам, которые уже обо-
жглись на прежних прогнозах и жи-
вут с недозагруженными заводами, 
и что готово сделать государство для 
воплощения этих цифр в жизнь.

Пока ситуация выглядит так, что 
правительство РФ демонстративно 
игнорирует мировой опыт и делает 
все ему наперекор. Так, в Европе влас-
ти дают льготы покупателям автомо-
билей и одновременно вводят огра-
ничения на машины с двигателем 
внутреннего сгорания, то есть рабо-
тают со спросом. В России же решили 
начать с предложения: Денис Манту-
ров говорит, что «мы будем действо-
вать постепенно, вводя не запреты, 
а требования по определенной квоте 
на производство более экологически 
чистых автомобилей».

Пока неясно, как это будет реали-
зовано: возможно, через отказ от ком-
пенсаций утильсбора для тех, кто 
квоту не исполнит. Складывается 
впечатление, что сбор средств с им-
порта автомобилей в виде утильсбора 
и пошлин, а потом частичный их воз-
врат отрасли — и единственный ин-
струмент, и единственная цель про-
мышленной политики в автопроме.

Мои источники  
задаются резонными 
вопросами:  
зачем производить  
элект ро мобили  
в стране с отсутствием 
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Минтай спешит за границу
Рыбопромышленники хотят упростить экспорт

Сохраняющиеся ограничения для по-
ставок российской рыбы в КНР приве-
ли к критической загрузке холодиль-
ных мощностей на Дальнем Востоке, 
а начало лососевой путины только усу-
губит ситуацию. Чтобы решить пробле-
му, Ассоциация добытчиков минтая 
(АДМ) просит Россельхознадзор облег-
чить оформление документов для экс-
порта рыбы, что  позволит в том числе 
упростить поставки на другие рынки. 
Сейчас согласование поставок занима-
ет до трех недель.

Президент АДМ Алексей Буглак попро-
сил замруководителя Россельхознадзора 
Константина Савенкова упростить выда-
чу ветеринарных документов для экспорта 
рыбной продукции. Копия обращения от 25 
июня есть у „Ъ“. Как отмечается в письме, 
оптимизация необходима из-за «критиче-
ской загрузки» холодильных мощностей во 
Владивостоке и на Камчатке на фоне сохра-
няющихся ограничений на поставки рыбы 
в КНР. А в ближайшее время из-за начавшей-
ся лососевой путины потребуются допол-
нительные мощности для хранения про-

дукции, предупреждает господин Буглак. 
Президент Всероссийской ассоциации ры-
бопромышленников (ВАРПЭ) Герман Зверев 
уточняет, что в этом году российские рыба-
ки могут выловить 459 тыс. тонн тихоокеан-
ских лососей — один из рекордных показа-
телей за историю наблюдения.

Сейчас поставки на китайский рынок 
возможны только контейнерами с обяза-
тельной перевалкой в порте Пусан в Юж-
ной Корее или Владивостоке. Из-за этого 
расходы грузоотправителей увеличились 
на $150–200 за тонну, в том числе на контей-
неризацию грузов, хранение, фрахт, расска-
зывает господин Буглак. Возросшие логи-
стические траты — это 10–15% от текущей 
рыночной стоимости минтая. В АДМ увере-
ны, что упрощение выдачи ветеринарных 
документов снизит финансовые издержки 
рыбаков, так как сейчас процедура оформле-
ния продукции занимает от 16 до 22 дней.

В частности, АДМ просит при согласо-
вании формы и порядка выдачи трехсто-
ронних транзитных сертификатов пред-
усмотреть возможность изменения или 
уточнения получателя в КНР уже после при-

бытия продукции в Пусан. Покупатель про-
дукции часто неизвестен при оформлении 
сертификата, поясняют в АДМ. Там также 
предлагают разработать регламент офор-
мления сертификата здоровья на транзит-
ную продукцию, следующую через порт 
Пусан в Индонезию, Вьетнам и Таиланд. 
Сегодня экспорт рыбы в эти страны возмо-
жен только из Владивостока после ветери-
нарно-лабораторных исследований в атте-
стованных складах-холодильниках. Кроме 
того, российские экспортеры сталкивают-
ся со сложностями при попытке возврата 
продукции, на упаковке которой обнару-
жены следы COVID-19. Китайская сторона 
не выдает российским импортерам офици-
альных документов об отказе в оформле-
нии грузов, и тем приходится оплачивать 
простой контейнеров, штрафы и пр. АДМ 
просит разработать временный регламент 
возврата продукции без подтверждающих 
документов от КНР.

В Россельхознадзоре заявили „Ъ“, что об-
ращение рассматривается. Службе извест-
но о новых требованиях стран-импортеров, 
которые вызывают сложности у рыбопро-

мышленников, и Россельхознадзор плани-
рует переговоры с Китаем и Южной Кореей 
для обсуждения условий поставок. Кроме 
того, служба ведет работу по расширению 
рынка сбыта российской рыбы: направле-
ны запросы в страны Африки, Персидского 
залива, Латинской Америки. В Росрыболов-
стве также заявили, что проработают пред-
ложения АДМ.

Управляющий ГК «Доброфлот» Алек-
сандр Ефремов добавляет, что задержка 
товарооборота существует и при постав-
ке продукции на внутренний рынок. По 
его словам, выгрузка транспортных судов 
в портах идет круглосуточно, а досмотр 
и проверка машин и трюмов Россельхоз-
надзор ведет только в рабочее время, что 
грозит потерей качества продукции. Прези-
дент Ассоциации судовладельцев рыбопро-
мыслового флота Алексей Осинцев отмеча-
ет, что ситуация может стать стимулом для 
развития внутреннего рынка — ужесточе-
нием контроля за ввозом рыбной продук-
ции в РФ по аналогии с действиями импор-
теров российской рыбы.

Алексей Полухин

преобразует в электрический ток 
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Цистерны объезжают уголь
Игорь Сечин предложил пересмотреть приоритеты восточного грузоотправления

Глава «Роснефти» и ответственный 
 секретарь президентской комиссии 
по ТЭК Игорь Сечин, еще в марте ак-
тивно поддерживавший рост вывоза 
угля на восток на условиях «вези или 
плати», в новом письме в правитель-
ство просит не ущемлять интересы 
других отраслей. Приоритет для угля, 
полагает он, создаст риски, в том чи-
сле для отправки нефтяных грузов. 
По мнению аналитиков, помимо ро-
ста цен на уголь, обострившего кон-
куренцию за инфраструктуру БАМа 
и Транссиба, изменение позиции мо-
жет быть связано с тем, что в целом 
создание платного механизма для 
приоритетного вывоза груза стало 
 менее актуальным.

Ответственный секретарь президент-
ской комиссии по ТЭК Игорь Сечин 17 
июня направил премьеру Михаилу Мишус-
тину письмо, предложив не давать углю 
приоритет при вывозе грузов по инфра-
структуре Восточного полигона („Ъ“ видел 
документ).

Владимир Путин 2 марта поручил уве-
личить вывоз угля из Кузбасса с текущих 
53 млн тонн в год до 68 млн тонн в год в 2024 
году (см. „Ъ“ от 3 марта). Чтобы это обеспе-
чить, ОАО РЖД и угольщикам поручили до 

июля заключить долгосрочные договоры 
на принципах взаимной ответственности, 
будь то «вези или плати» или его аналог.

Но вокруг новой системы договоров, 
а прежде всего вокруг идеи ввести для их 
сторон приоритетный доступ к инфраструк-
туре Восточного полигона, разгорелись спо-
ры — о дискриминации прочих пользова-
телей, неравенстве ответственности сторон 
и масштабах применения такого механизма 
(см. „Ъ“ от 26 и 29 марта).

В последней версии поправок, кото-
рые видел „Ъ“, речь идет только о в целом 
18 млн тонн дополнительных поставок из 
Кузбасса в 2022–2024 годах, и явного ука-
зания на приоритетный доступ не содер-
жится. Распределять эти объемы между 
угольщиками предлагается на условиях 
заключения ими с Кузбассом инвестсогла-
шений, частью которых может стать обяза-
тельство вложений в неугольные проекты 
в регионе (см. „Ъ“ от 5 марта).

Игорь Сечин вступил в дискуссию об уве-
личении вывоза угля на восток в самом ее 
начале. В своем обращении к президенту он 
писал о необходимости исполнить решения 
комиссии по ТЭК от 2018 года о резком на-
ращивании вывоза угля по БАМу и Трансси-
бу, просил не перенаправлять грузопотоки 
на юг, а также говорил о готовности угольщи-

ков к условиям «вези или плати» и эффектив-
ности таких контрактов (см. „Ъ“ от 16 марта).

Но в новом письме Игорь Сечин утвер-
ждает, что корректировка регулирования не 
должна предоставлять какой-либо приори-
тет грузоотправителям угольной продукции: 
«При регулировании таких перевозок в вос-
точном направлении не должны создаваться 
потенциальные риски того, что маршруты, 
традиционно востребованные крупными 
грузоотправителями, представляющими не 
менее важные для государства отрасли эко-
номики, в частности предприятия нефтяной 
промышленности, не заключающими дол-
госрочных договоров на условиях „вези или 
плати“, будут для них недоступны, учитывая 
загруженность маршрутов». 

В документе говорится, что «подходы, пред-
лагаемые Минтрансом и ОАО РЖД, выходят за 
пределы поручений президента РФ, искажен-
но их толкуя, создают вышеуказанные риски 
и нарушают базовые принципы функциони-
рования товарных рынков в РФ». Господин 
Сечин просит Михаила Мишустина поручить 
ведомствам при формировании подходов 
к исполнению поручений президента «учи-
тывать сложившиеся логистические цепочки 
поставки нефтеналивных грузов».

Письмо, согласно резолюции, перена-
правлено первому вице-премьеру Андрею 

Белоусову и министру транспорта Виталию 
Савельеву. В секретариате господина Бело-
усова „Ъ“ перенаправили в Минтранс, где 
от комментариев отказались, как и в ОАО 
РЖД. В «Роснефти» „Ъ“ не ответили. Источ-
ник „Ъ“, знакомый с ситуацией, говорит, 
что вопрос транспортировки угля из Куз-
басса в ближайшие дни может быть выне-
сен на совещание у президента.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров полагает, что изменения в позиции 
Игоря Сечина могут быть связаны с изме-
нившейся конъюнктурой: цены на уголь — 
на максимумах, поэтому участники рынка 
увеличили отгрузки до уровней, превышаю-
щих возможности инфраструктуры в пери-
од летних путевых работ. Уже сейчас у неф-
тяников возникают проблемы, и «Роснефть», 
которая в конце 2020 года заключила с ОАО 
РЖД долгосрочное соглашение об объемах 
в обмен на скидки, испытывает «обоснован-
ное беспокойство относительно стабильно-
сти отгрузок». Эксперт добавляет, что с уче-
том активизации работ на БАМе и Транссибе 
и улучшения контроля за использованием 
их провозной способности необходимость 
создания механизма платной приоритиза-
ции отгрузок уже не так очевидна.

Наталья Скорлыгина,  
Дмитрий Козлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Рыночный портфель акций не-
государственных пенсионных 
фондов (НПФ) составляет лишь 
3% от пенсионных накоплений. 
Остальные вложения в долевые 
инструменты — это стратегиче-
ские активы. Сами НПФ не хо-
тят брать рыночный риск, от-
стаивая консервативный под-
ход к инвестициям. Однако без 
увеличения доли акций в пор-
тфелях фонды рискуют остать-
ся сберегающим и малополез-
ным институтом, не позволяю-
щим рассчитывать их клиентам 
на приемлемую доходность, по-
лагают эксперты.

Только половина из вложений 
пенсионных накоплений НПФ в ак-
ции носят рыночный характер. Это 
следует из расчетов „Ъ“ на основе 
данных топ-10 фондов по обязатель-
ному пенсионному страхованию 
(ОПС), на которые приходится более 
95% всех пенсионных накоплений. 
С этого месяца они обязаны регуляр-
но раскрывать портфели по эмитен-
там с лагом в полгода. Из крупных 
фондов только Национальный НПФ 
пока не раскрыл данные.

По оценке „Ъ“, на начало года об-
щие вложения крупнейших НПФ 
в акции составляли 180 млрд руб. По 
данным ЦБ, все фонды на эту дату 
вложили в долевые инструменты 
184 млрд руб. (6,2% пенсионных на-
коплений). Однако, исходя из деталь-
ного анализа портфелей, не менее 
90 млрд руб. относится к стратегиче-
ским инвестициям, т. е. к крупным 
вложениям, которые обусловлены 
не столько рыночной конъюнктурой, 
сколько интересами собственников. 
Например, более четырех лет назад 
«Газфонд Пенсионные накопления» 
приобрел 15,5% привилегированных 
акций «Траснефти» (см. „Ъ“ от 26 апре-
ля 2017 года), и на начало года эта ин-
вестиция оценивалась в 33,9 млрд 
руб. Этот же НПФ вложил 13,8 млрд 
руб. пенсионных накоплений в 2,5% 
акций «Интер РАО ЕЭС», такая же доля 
была куплена на пенсионные резер-
вы «Газфондом». НПФ «Открытие» на 
начало года сохранял более 5% акций 
ВТБ на 25,3 млрд руб., которые ему 
достались от предыдущих собствен-

ников. К стратегическим „Ъ“ также 
были отнесены вложения ряда фон-
дов в акции ОВК, МКБ, «Сафмар Фи-
нансовые инвестиции», «Русснефти» 
(см. „Ъ“ от 4 сентября 2019 года).

Таким образом, рыночные ин-
вестиции в акции составили менее 
88 млрд руб. (3% от средств по ОПС). 
Крупнейшими среди них являют-
ся обыкновенные акции Сбербан-
ка (на 13,1 млрд руб.), «Газпрома» 
(12,1 млрд руб.) и «Норильского ни-
келя» (9,2 млрд руб.). Ни в одной из 
бумаг суммарное владение крупней-
ших фондов не превышает 1% от объ-
ема выпуска. Больше всего — 0,7% — 
на начало года у НПФ было акций 
розничной сети «Магнит».

• Нынешние регуляторные требо-
вания позволяют НПФ вкладывать 
до 40% пенсионных накоплений в ак-
ции при условии включения этих бу-
маг в индексы Московской биржи 
и в котировальный список высшего 
уровня. В первичном размещении 
(IPO) НПФ могут участвовать толь-
ко при условии, если его объем превы-
шает 50 млрд руб. (см. „Ъ“ от 20 де-
кабря 2018 года). Ни в одном из по-
следних размещений на Московской 
бирже — «Совкомфлота», «Самоле-
та» и «Сегежи» — объем не дотягивал 
до этого уровня.
Однако НПФ пока не собираются 

менять инвестстратегии. В НПФ «От-
крытие» (на начало года вложения 
в акции носили только стратегиче-
ский характер) говорят, что на этот 
год «сохраняют консервативную ин-

вестиционную политику, которую 
можно характеризовать очень уме-
ренным кредитным и рыночным 
риск-аппетитом». Впрочем, фонд ве-
дет работу, направленную на «акку-
ратное расширение портфеля ак-
ций с одновременным сохранением 
довольно жестких лимитов рыноч-
ного риска». «Мы придерживаемся 
консервативной инвестиционной 
стратегии в отношении пенсион-
ных накоплений с целевой долей ак-
ций в портфеле не более 5%»,— гово-
рит гендиректор «ВТБ Пенсионный 
фонд» (рыночный портфель акций 
3,6%) Лариса Горчаковская. В Нацио-
нальном НПФ отмечают, что их стра-
тегия предполагает вложения в ак-
ции до 10% от стоимости активов, 
а увеличивать такие инвестиции 
мешают «требования соблюдения 
принципа безубыточности».

«Без существенного, до 30%, уве-
личения доли акций в активах НПФ, 
нельзя говорить о них как об инвес-
торах»,— считает президент НАУФОР 
Алексей Тимофеев. По его словам, 
иначе они останутся «скорее соци-
альным, сберегающим институтом, 
не позволяющим рассчитывать на 
доходность, а в этом качестве мало-
полезным». Чтобы повысить риск-ап-
петит, необходимо дерегулирование 
их деятельности, «в том числе рас-
ширить возможности вкладывать 
в акции, в том числе в иностранные, 
в ПИФы и участвовать в IPO», считает 
господин Тимофеев.

Илья Усов

Накопления вложились мимо рынка
НПФ инвестируют в акции стратегически

КЛИЕНТСКАЯ СТРУКТУРА ТОРГОВ ОФЗ В ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ 2021 ГОДА

ИСТОЧНИК: ОТЧЕТНОСТЬ НПФ.
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На высококонкурентный рынок услуг private 
banking собирается выйти Тинькофф-банк.  
В настоящее время он тестирует сервис, в сентя-
бре намерен запустить его полностью. Банк  
делает ставку на диджитализацию традицион-
ного private banking. Однако эксперты отмеча-
ют, что потребуется «большая персонализация», 
а также развитие и предоставление широкого 
спектра различных экспертиз.

Тинькофф-банк запустил в тестовом режиме работу 
с состоятельными клиентами — Tinkoff Private, в сентя-
бре сервис будет реализован полностью. Как сообщили 
„Ъ“ в банке, новое направление возглавил Илья Опрен-
ко. Его руководителем будет директор «Тинькофф Инве-
стиций» Дмитрий Панченко. Господин Опренко ранее 
работал в банке UBS, возглавлял подразделение корпора-
тивных финансов Sberbank Private Banking, управлял ин-
вестиционным фондом в Юго-Восточной Азии и занимал-
ся M&A-сделками в российском офисе Deloitte. Ключевыми 
задачами станет развитие advisory- и lifestyle-направлений, 
Private Equity и альтернативных инвестиций, которые ра-
нее не были доступны клиентам сервиса.

Банку придется выдержать довольно сильную кон-
куренцию с крупнейшими российскими игроками — 
ВТБ, Сбербанком и Альфа-банком. Впрочем, как отмеча-
ет директор Alfa Capital Wealth Андрей Бабиян, рынок 
сохраняет высокий потенциал: так, согласно свежему 
World Wealth Report, в России 218 тыс. долларовых мил-
лионеров, а потенциальные для инвестиций финансо-
вые активы составляют около $700 млрд (данные BCG). 
В Тинькофф-банке не сообщили, какое количество сво-
их клиентов относят к числу состоятельных. Но месяц 
назад «Тинькофф Инвестиции» опубликовали исследо-
вание по ним, в котором сообщили, что портрет был со-
ставлен на базе нескольких тысяч респондентов, имею-
щих на брокерском счете 30–100 млн руб.

Tinkoff Private сделает ставку на диджитализацию тра-
диционного private banking, сообщил „Ъ“ Илья Опренко. 
Состоятельным клиентам будет представлен весь спектр 
Wealth Management услуг в рамках приложений «Тинь-
кофф» и «Тинькофф Инвестиции». По его словам, сейчас 

активно формируется команда персональных банкиров, 
и точечно привлекаются ключевые специалисты по от-
дельным продуктам и сервисам.

В ВТБ подтверждают, что клиенты все чаще интересу-
ются не только личными консультациями персональных 
менеджеров, но и цифровыми сервисами. Однако, как от-
мечает Андрей Бабиян, компании, работающей с состо-
ятельными клиентами, необходимо иметь очень разви-
тую продуктовую линейку, нужны гибридные формы 
коммуникаций — «одной цифры или только офлайна не-
достаточно», важна большая персонализация. Он отме-
чает, что на рынке наблюдается заметная поколенческая 
дифференциация — это бебибумеры и представители по-
коления Х, которые прошли фазу накопления и приум-
ножения, а сейчас находятся в стадии эффективного со-
хранения и использования. И есть поколение NextGen, 
которое почувствовало вкус быстрых в цифровом и ин-
формационном мире денег. То есть нужны совершенно 
разные услуги, стили обслуживания, продукты.

Любому новому игроку будет очень трудно, так как 
возникнет необходимость предоставлять клиенту что-то 
кардинально новое в части продуктов / услуг или серви-
сов, считает начальник управления инвестиционных 
продуктов private banking банка «Открытие» Андрей 
Шенк. По его словам, клиенты сегмента Private довольно 
консервативны, и для них важны надежность банка, до-
верие к менеджеру и выработанные за много лет с ним 
отношения, а также уровень экспертизы и качества про-
дукта — все это новому игроку придется делать с нуля.

В частности, в ВТБ обращают внимание на предостав-
ление экспертизы по инвестированию в связи с расту-
щим спросом клиентов на инвестпродукты, такие как 
рублевые облигации, евробонды, акции, паевые фон-
ды. Кроме того, в рамках услуг Family Office необходи-
мы разработка стратегии наследственного планирова-
ния, оптимизация адаптации налоговой нагрузки на 
бизнес-активы и структуры преемственности с учетом 
меняющегося законодательства и правоприменитель-
ной практики, полное сопровождение налоговой и ва-
лютной отчетности физических лиц, говорят в банке.

Полина Смородская

Приватский контингент
«Тинькофф» цифрой поборется за премиального клиента

Общий приток средств част-
ных инвесторов в рыночные 
паевые фонды в июне превы-
сил на символические 3% по-
казатель мая. Однако средние 
ежедневные притоки сократи-
лись до минимальных значе-
ний с ноября прошлого года — 
1,2 млрд руб. Охлаждение пай-
щиков управляющие связыва-
ют с негативными результатами 
облигационных фондов. Вме-
сте с тем благодаря жесткой мо-
нетарной политике ЦБ потен-
циальная доходность таких ин-
струментов поднялась до 6,5–7% 
годовых, что может способство-
вать возвращению инвесторов.

По данным InvestFunds, чистый 
приток в рыночные ПИФы составил 
почти 25 млрд руб., превысив по-
казатель мая на 3%. Однако в пере-
счете на рабочие дни средний при-
ток в июне сократился до 1,2 млрд 
руб. в день, достигнув минимально-
го уровня с ноября прошлого года. 
Причем снижение показателя про-
исходит четвертый месяц подряд. По 
данным InvestFunds, частные инве-
сторы по-прежнему предпочитают 
рисковые инструменты — чистый 
приток в фонды акций и смешан-
ных инвестиций составил соответ-
ственно 12,3 млрд руб. и 14,4 млрд 
руб. Из фондов облигаций пайщи-
ки забрали более 9,3 млрд руб. Отток 
из консервативных ПИФов продол-
жается четвертый месяц подряд, и за 
это время чистый отток средств со-
ставил более 22,3 млрд руб.

Как отмечает руководитель управ-
ления инвестиций «Райффайзен Ка-
питала» Михаил Кузин, с конца 
прошлого года заметно ускорилась 
инфляция, что повлияло на измене-
ние риторики Банка России. Ключе-
вая ставка в 2021 году уже была по-
вышена с 4,25% до 5,5%, что привело 
к росту альтернативных инструмен-
тов — депозитов. По словам дирек-
тора по инвестициям УК «Открытие» 
Виталия Исакова, вследствие уже-
сточения денежной политики ЦБ 
стоимость большей части среднес-
рочных и долгосрочных облигаций 

снизилась, в результате чего ни один 
крупный фонд рублевых облигаций 
не смог убедительно опередить став-
ки банковских депозитов. Рынок 
акций растет три квартала подряд, 
отражая быстрое восстановление 
мировой экономики после локда-
унов, отмечает гендиректор «Сбер 
Управление активами» Евгений 
Зайцев. Это подталкивает наиболее 
осторожных инвесторов к фиксации 
прибыли на опасениях возможной 
коррекции, отмечает он.

Впрочем, представители управ-
ляющих компаний считают, что ин-
терес к ПИФам остается довольно 
высоким. Как отмечает директор де-
партамента управления активами 
«Альфа-Капитала» Виктор Барк, пока 
не ощущается сокращение прито-
ка денег в фонды «за рамками обыч-
ных флуктуаций и сезонных коле-
баний». Рост объемов привлечения 
составил 6,3% против мая, основную 
долю занимают смешанные страте-
гии и стратегии акций, указывает 
главный исполнительный дирек-
тор «ВТБ Капитал Инвестиции» Вла-
димир Потапов. Помимо смещения 
интереса с фондов облигаций, среди 
клиентов растет спрос на альтерна-
тивные классы активов для инвести-
рования, отмечает он.

В таких условиях управляющие 
компании продолжают расширять 
линейку инструментов, даже без 
учета 16 ПИФов «Атона» (см. „Ъ“ от 8 
апреля) количество биржевых фон-
дов с начала года выросло на 12. В на-
стоящее время формируются еще 
семь биржевых ПИФов и два откры-

тых ПИФа. Вместе с тем, как отмеча-
ет Виктор Барк, по объемам привле-
чений пока продолжают лидировать 
ОПИФы, но в относительном выра-
жении сегмент БПИФов продолжа-
ет расти быстрее. Согласно оценке 
„Ъ“, в июне доля привлечения в БПИ-
Фы достигла почти 30%, максималь-
ного значения с начала года. Этому 
способствует не только новизна ин-
струмента и возможность его покуп-
ки через брокера, но и активность по 
запуску новых фондов, указывает го-
сподин Барк.

Вместе с тем управляющие ожи-
дают возвращение интереса к кон-
сервативным фондам. Как считает 
Михаил Кузин, просадки в обли-
гационных фондах скоро закон-
чатся и снова можно будет увидеть 
рост притока средств. По мнению 
Евгения Зайцева, сейчас доволь-
но перспективно смотрятся обли-
гационные продукты в рублях — 
облигации практически отыграли 
потенциальный рост ставки ЦБ. Учи-
тывая, что Банк России начал бо-
роться с инфляцией раньше, чем 
зарубежные регуляторы с развива-
ющихся рынков, у рублевых обли-
гаций (особенно с более длинным 
сроком погашения) есть шанс выра-
сти до конца текущего года, отмеча-
ет он. По оценке Виталия Исакова, 
ожидаемая доходность на следую-
щие 12 месяцев составляет 7–8%, на 
три года — 6,5–7,5% годовых. При 
этом потенциал возможного сниже-
ния котировок он считает ограни-
ченным.

Дмитрий Михайлович

Пайщики продали долги
ПИФы облигаций разочаровали частных инвесторов
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ИСТОЧНИКИ: INVESTFUNDS, РАСЧЕТЫ “Ъ”. 

Как стало известно „Ъ“, меняется руководство 
процессинговой компании «Мультикарта». Она 
принадлежала ВТБ, но несколько лет назад бы- 
ла передана родственному Почта-банку. В бли-
жайшее время «Мультикарту» возглавит Дмит-
рий Подольский, сменив Кирилла Свириденко. 
По информации источников „Ъ“, перемены про-
исходят на фоне перевода проектов ВТБ на собст-
венный процессинг, что грозит компании поте-
рей существенной части бизнеса, восполнить ко-
торую и предстоит господину Подольскому.

О том, что у «Мультикарты» в течение месяца сменится 
руководитель, „Ъ“ рассказали участники рынка. В послед-
ние восемь лет должность занимает Кирилл Свириден-
ко. Планируется, что с 1 августа компанию возглавит вы-
ходец из ВТБ Дмитрий Подольский. По словам одного из 
собеседников „Ъ“, назначение связано с принятым ВТБ 
решением о миграции на собственный процессинг — 
в частности, на базе недавно приобретенного банком 
программного обеспечения компании OpenWay. Учиты-
вая, что операции ВТБ составляли существенную часть 
бизнеса «Мультикарты», основной задачей нового руко-
водителя станут оптимизация деятельности компании 
и сохранение команды, полагает источник „Ъ“.

• «Мультикарта» представляет спектр услуг для банков-
ской отрасли — процессинг карт основных платежных сис-
тем, сервисное обслуживание банкоматной сети и так да-
лее,— входя, по оценкам участников рынка, в тройку круп-
нейших игроков. С 2007 года компания принадлежала банку 
ВТБ, но в 2018 году была передана Почта-банку (в нем у ВТБ 
около 50%). Сегодня компания, по собственным данным, пре-
доставляет процессинговые и сервисные услуги более чем 60 
банкам. Однако участники рынка утверждают, что основ-
ная часть ее операций приходится на ВТБ и Почта-банк.
Связаться с Дмитрием Подольским и Кириллом Сви-

риденко „Ъ“ не удалось. В пресс-службе ВТБ отметили, что 

«для решения новых задач предполагается привлекать но-
вых руководителей». «Бурное развитие цифровых серви-
сов, онлайн-услуг ставит перед „Мультикартой“ амбициоз-
ные задачи по более активному продвижению своих услуг 
среди российских банков, различных электронных пло-
щадок и цифровых экосистем»,— отметили в ВТБ. Там заве-
рили, что «Мультикарта» продолжит обслуживать в обыч-
ном режиме карточные потоки своих клиентов, включая 
ВТБ и Почта-банк. В «Мультикарте» на запрос не ответили.

Весной в ВТБ „Ъ“ подтверждали, что «продолжают ра-
ботать с „Мультикартой“ в рамках текущих проектов». 
Но, уточняли в банке, он также «стабильно работает с Op-
enWay по ряду ключевых направлений». Почта-банк дав-
но взаимодействует с «Мультикартой» и развивает это со-
трудничество, говорят в его пресс-службе.

По мнению источников „Ъ“, в ВТБ пока не хотят афиши-
ровать переход на собственный процессинг. «Такие ново-
сти, как потеря основного клиента, как правило, приводят 
к значительному оттоку других неаффилированных кли-
ентов»,— поясняет один из собеседников „Ъ“. «Логично, 
что до полного перехода банк будет отрицать практически 
полное сокращение бизнеса с „Мультикартой“»,— согла-
сен другой источник „Ъ“ на платежном рынке. «Содержа-
ние двух процессингов одновременно неэффективно,— 
добавляет собеседник „Ъ“ в крупном банке.— В ситуации 
внедрения полнофункционального собственного процес-
синга в ВТБ логично, что туда будет переводиться как весь 
бизнес самого банка, так и в перспективе бизнес партне-
ров». «Потеря крупнейшего клиента приведет к необходи-
мости повышения тарифов для других банков для воспол-
нения выпавших доходов,— полагает исполнительный 
директор Национальной платежной ассоциации Мария 
Михайлова.— И ВТБ обеспечивал технологическое разви-
тие процессинга за счет инвестиций в продукты и этими 
наработками пользовались другие клиенты».

Ксения Дементьева, Максим Буйлов

«Мультикарта» тасуется
Компания может потерять одного из крупнейших клиентов
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США могут в ближайшие не
дели начать антидемпинговое 
расследование против  поставок 
карбамидоаммиачной  смеси 
из России. Об этом попросил 
 власти крупнейший американ
ский производитель CF Indus
tries. Два года назад пошлины 
против этого вида удобрений 
из России уже ввел ЕС. Как отме
чают эксперты, российские ком
пании в случае введения пош
лин в США могут перенаправить 
 поставки на другие рынки.

Крупнейший американский про-
изводитель карбамидо-аммиачной 
смеси (КАС) CF Industries Holdings, Inc. 
30 июня попросил Министерство тор-
говли и Комиссию по международной 
торговле США ввести антидемпинго-
вые пошлины на импорт этого удобре-
ния из России, а также Тринидада и То-
баго. Если регулятор согласится ввести 
пошлины, их уровень будет равен раз-
меру демпинга и несправедливых, по 
его мнению, субсидий, полученных 
иностранными производителями. 
По мнению гендиректора CF Indus-
tries Тони Уилла, пошлины восста-
новят справедливость в химической 
отрасли, где «слишком долго амери-
канские производители КАС, которые 
являются одними из самых эффектив-
ных в мире, конкурировали на нерав-
ных условиях из-за демпингового и не-
справедливо субсидируемого импорта 
из России и Тринидада». В сообщении 
компании отмечается, что Министер-
ство торговли в ближайшие недели 
примет решение о том, следует ли на-
чать расследование.

Осенью 2019 года Еврокомиссия 
уже ввела пошлину на импорт КАС из 
России: €27,77 на тонну для «Еврохи-
ма», €42,47 — для «Акрона» и осталь-

ных производителей. Под эти же меры 
попала карбамидо-аммиачная смесь 
из США и Тринидада и Тобаго.

Руководитель юридической пра-
ктики Grace Consulting Екатерина 
Орлова отмечает, что Комиссия по 
международной торговле США уста-
навливает, наносит ли импорт ма-
териальный ущерб американским 
производителям, а министерство, по-
лучив первичное заключение комис-
сии, фиксирует наличие демпинга. По 
ее словам, финальное значение имеет 
расчет материального ущерба, кото-

рый осуществляет комиссия. Эксперт 
поясняет, что процедура в Комиссии 
по международной торговле в сред-
нем занимает от 25 до 45 дней, в Ми-
нистерстве торговли срок установлен 
от 235 календарных дней. При этом 
до момента, когда Министерство тор-
говли США вынесет заключительное 
решение, компании, в отношении 
которых проводится расследование, 
могут согласовать с инициатором пе-
тиции прошение о подписании с ми-
нистерством соглашения о его при-
остановлении. Такое соглашение, 
говорит Екатерина Орлова, подразу-
мевает, что компании на пять лет до-
бровольно принимают на себя обяза-
тельство формировать согласованную 
с министерством цену продажи това-

ра, ниже которой будет применяться 
антидемпинговая пошлина.

В России карбамидно-аммиач-
ную смесь производят «Акрон», «Евро-
хим», «Куйбышевазот» и кемеровский 
«Азот». В компаниях не стали коммен-
тировать ситуацию. По словам источ-
ников „Ъ“, РФ в последние годы экс-
портировала в США примерно 1,2 млн 
т КАС в год, из которых 300-350 тыс. 
т. приходилось на «Еврохим», осталь-
ное — в основном на «Акрон». В неко-
торых производителях неофициально 
отметили, что власти США еще даже не 
начали антидемпинговое расследова-
ние, так что о введении пошлин го-
ворить пока рано. Там пояснили, что 
компании из РФ в ходе разбирательст-
ва смогут предоставить собственные 
аргументы, которые будут учитывать-
ся при принятии решения. До этого 
«Еврохиму» в ходе диалога с Евроко-
миссией удалось уменьшить размер 
своей пошлины при экспорте в ЕС.

Независимый эксперт Леонид Ха-
занов отмечает, что Министерство 
торговли США уже проводило в 2002–
2003 годах антидемпинговое рассле-
дование против карбамидно-аммиач-
ной смеси из России, но прекратило 
его, одновременно выставив россий-
ским компаниям жесткие условия: 
были введены квоты на импорт на 
американский рынок, а также согла-
сование минимальной цены поста-
вок. При этом, отмечает Леонид Ха-
занов, российские экспортеры могут 
переориентировать поставки на дру-
гие рынки, в частности в Латинскую 
Америку. При этом, по мнению госпо-
дина Хазанова, в США цены на карба-
мидно-аммиачную смесь после введе-
ния пошлин на импортные поставки, 
скорее всего, вырастут.

Ольга Мордюшенко

На уровне  
глав карбамидов
США защищаются от российских удобрений

ЛУКОЙЛ расширяет свое присут
ствие в Мексиканском заливе, 
приобретая 50процентную долю 
в совместном проекте с мекси
канской GrupoBAL. Этот проект 
включает два месторождения 
Ichalkil и Pokoch, добыча должна 
начаться уже в третьем квартале. 
Сумма сделки — $435 млн плюс 
исторические затраты за этот 
год. Нефтекомпания уже рабо
тает в регионе совместно с ита
льянской Eni. По мнению экс
пертов, покупка ЛУКОЙЛа соот
ветствует его стратегии по вхо
ждению в проекты с низкими 
 геологическими рисками.

ЛУКОЙЛ договорился о  покупке 
50% в блоке 4 на шельфе Мексики 
у американской Fieldwood Energy, со-
общила российская нефтекомпания 
5 июля. Оставшейся долей владеет 
PetroBal (входит в мексиканский мно-
гопрофильный промышленный хол-
динг GrupoBAL). По условиям сделки 
ЛУКОЙЛ заплатит $435 млн и покро-
ет расходы Fieldwood, понесенные 
в 2021 году. «Новый проект отлича-
ется значительной подтвержденной 
ресурсной базой, существенным до-
бычным потенциалом и органично 
дополняет уже имеющийся у нас пор-
тфель проектов в Мексиканском зали-
ве»,— приводятся в сообщении ком-
пании слова главы ЛУКОЙЛа Вагита 
Алекперова. Сделка будет закрыта по-
сле выполнения отлагательных усло-
вий, включая одобрение властями 
Мексики, добавили в ЛУКОЙЛе. При 
этом компания возьмет на себя функ-
ции оператора проекта.

Проект реализуется на  условиях со-
глашения о разделе продукции сро-
ком 25 лет с возможностью продле-
ния еще на десять лет. Блок 4 включает 

в себя два участка, расположенных 
в 42 км от берега, общей площадью 
58 кв. км. Глубина моря в районе участ-
ков — 30–45 м. В пределах участков 
расположены два нефтяных место-
рождения Ichalkil и Pokoch с извле-
каемыми запасами углеводородов 
564 млн баррелей нефтяного эквива-

лента, из которых более 80% — нефть 
(более 60 млн тонн). Добычу предпо-
лагается начать уже в третьем квар-
тале 2021 года и увеличивать в три 
этапа, на пике она должна достиг-
нуть 150 тыс. баррелей в сутки (около 
5,7 млн тонн в год, или примерно 7% 
добычи ЛУКОЙЛа за 2020 год). Общие 
капитальные вложения в актив оце-
нивались в $7,6 млрд.

ЛУКОЙЛ уже участвует в проек-
тах в Мексике, в том числе и на шель-

фе. Так, российская нефтекомпания 
в рамках сервисного контракта владе-
ет 50% в сухопутном блоке Аматитлан, 
запасы которого Вагит Алекперов 
в интервью „Ъ“ называл «колоссаль-
ными». Также нефтекомпания сов-
местно с итальянской Eni проводит 
геологоразведку на четырех участках 
в Мексиканском заливе. В июне Вагит 
Алекперов рассказывал, что ЛУКОЙЛ 
обсуждает вхождение в ряд активов 
в этом районе.

ЛУКОЙЛ активно изучает покуп-
ку новых шельфовых активов, в том 
числе в странах ближнего зарубе-
жья. В июне российская компания 
приобрела 49,9% у «Казмунайгаза» 
в проекте «Аль-Фараби» в казахстан-
ском секторе Каспийского моря. В то 
же время нефтекомпания почти не 
рассматривает российские активы 
для приобретения. В июне госпо-
дин Алекперов рассказывал лишь 
о консультациях с «Газпром нефтью» 
о вхождении в «Меретояханефтегаз», 
который осваивает Тазовское место-
рождение на Ямале.

Сделка по блоку 4 в Мексике в це-
лом соответствует ранее заявленным 
намерениям ЛУКОЙЛа, считает Ека-
терина Родина из «ВТБ Капитала», 
«если и входить в добычные проек-
ты за рубежом, то в проекты с низ-
ким геологическим риском». Добы-
ча на приобретаемом блоке должна 
начаться в третьем квартале, то есть 
основные объекты инфраструкту-
ры уже построены как минимум для 
первой фазы, отмечает она. Что каса-
ется операционных рисков, они, ве-
роятно, тоже управляемы, посколь-
ку у ЛУКОЙЛа уже есть опыт работы 
на шельфе Каспия, Балтики, а также 
в Западной Африке.

Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛ обосновался  
в Мексиканском заливе
Компания вошла  
в новый добычный проект за $435 млн

Морские проекты  
для нас актуальны  
по одной причине: 

территория океана  
кратно больше,  

чем территория суши,  
и при нормальной цене  

эти проекты будут 
высокоэффективными

— Вагит Алекперов,
глава ЛУКОЙЛа,  

9 октября 2020 года

Ц И Т А Т А

2 миллиона тонн
составил объем  
экспорта из России  
карбамидо-аммиачной 
смеси в 2020 году
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Крупнейшей в России книж-
ной сети «Читай-город—Букво-
ед» не удается добиться от арен-
даторов оговоренных властя-
ми льгот в связи с последстви-
ями пандемии. Ритейлер про-
игрывает владельцам поме-
щений иски о снижении пла-
ты. Если урегулировать вопрос 
не получится, то придется за-
крыть часть магазинов, число 
которых сеть активно наращи-
вала в последние годы. Владель-
цы помещений часто отказыва-
ют в уступках по условиям арен-
ды, так как сами закредитова-
ны, а суды по-разному толкуют 
положения о льготах, говорят 
эксперты.

Книжная сеть «Читай-город—Бук-
воед» c начала года подала иски к 25 
арендодателям в разных городах, 
рассказал „Ъ“ ее представитель. Ком-
пания пошла в суд, поскольку парт-
неры не предоставили льготы по 
аренде помещений в связи с панде-
мией и временным закрытием ма-
газинов в прошлом году, пояснили 
там. Речь о введенном постановле-
нием правительства РФ №439 праве 
на отсрочку оплаты аренды с марта 
по сентябрь 2020 года для всех арен-
даторов и праве на ее уменьшение 
для компаний из списка пострадав-
ших отраслей, к которым относится 
и книжная розница. Но в делах по по-
мещениям в Москве, Новосибирске 
и Челябинске суд поддержал арендо-
дателей, говорят в сети.

Как убедился „Ъ“, входящее в ком-
панию ООО «Глобус-Пресс ХХI» про-
играло в первой и второй инстан-
циях суд по поводу помещения 

в московском ТЦ «Вешняки». Суд от-
казал в требовании заключить с ТЦ 
дополнительное соглашение о льго-
тах, указав, что «нельзя принудить 
арендодателя заключать какие-либо 
дополнительные соглашения про-
тив его воли». Рассмотрение кассаци-
онной жалобы назначено на 8 июля.

То же юрлицо в первой инстан-
ции проиграло суд с ТЦ «Атриум» 
в Воскресенске. Более того, суд взы-
скал с сети в пользу арендодате-
ля 1,1 млн руб. по встречному иску, 
в том числе потому, что магазин ис-
пользовал помещение для хранения 
продукции. По этому делу апелляци-
онная жалоба сети будет рассмотре-
на 16 августа.

Представитель сети расценивает 
ситуацию как «неготовность судеб-
ной системы рассматривать такие 
иски компетентно». По его словам, 
законодательство «впервые в таком 
виде вмешивается в частно-право-
вые отношения и судам примене-
ние нормы непонятно». С ответчи-
ками в упомянутых делах связаться 
не удалось.

На фоне проигрышей в суде сеть 
уже закрыла четыре магазина, под 
угрозой еще 20 объектов. Всего 
в сети сейчас 667 точек, причем она 
росла даже во время пандемии, хотя 
и медленнее, чем до этого: так, в 2018 
году открыто 68 магазинов, в 2019 
году — 60, в 2020 году — 30.

Эксперты обращают внима-
ние на интересы другой стороны 
этих споров. Арендодатели не всег-
да могут предоставить скидку, так 
как у самих есть обязательства пе-
ред банками и другими кредитора-
ми, отмечает директор департамен-

та ритейла компании CBRE в России 
Марина Малахатько: «В Москве най-
дется едва ли два десятка торговых 
центров, не имеющих долговых 
обязательств. Если скидки и пре-
доставляются, то с очень сложным 
процессом согласований между ин-
весторами». Решения по льготам 
принимались, в том числе исходя 
из того, есть ли перспективы у арен-
датора восстановить товарооборот 
после пандемии, отметила госпожа 
Малахатько.

Обычно в спорах об изменении 
условий аренды суды чаще встают 
на сторону арендодателей, признает 
адвокат Forward Legal Олег Шейкин. 
Но, уточняет юрист, в случае с по-
следствиями пандемии в законе за-
креплены льготы для арендаторов, 
которые суды все-таки применяют.

Отказы происходят из-за того, 
что льготы «утверждались наспех» 
и неясность формулировок породи-
ла разночтения, отмечает ведущий 
юрисконсульт «КСК Групп» Ирина 
Михеева: «В итоге у арендаторов нет 
гарантии получения льгот». Кроме 
того, говорит управляющий парт-
нер юридической фирмы Bolsha-
kov & Partners Андрей Большаков, 
суды отказывают арендатору в слу-
чаях, если он не смог доказать, что 
является представителем пострадав-
шей отрасли. Еще один повод для от-
каза возникает, если арендатор мог 
использовать помещение для иных 
целей, кроме как осуществление по-
страдавшей от пандемии деятель-
ности — как в случае с хранением 
продукции.

Валерия Лебедева,  
Александра Мерцалова

Буквоед закона
Книжная сеть не может договориться о льготах 
с владельцами помещений
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Минцифры ищет вычислитель-
ные мощности для размещения 
информационных систем Фон-
да обязательного медицинско-
го страхования в «гособлаке». 
Сейчас в нем размещены систе-
мы уже десяти ведомств. Рань-
ше подрядчиком для этого вы-
ступал только «Ростелеком», но 
по условиям нового тендера 
претендовать на проект могут 
и другие участники IT-рынка. 
Эксперты отмечают, что под-
ходят многие крупные компа-
нии, называя среди возможных 
участников, например, Сбер-
банк, и «Ростелекому» будет не-
просто с ними конкурировать.

„Ъ“ обнаружил на портале госзаку-
пок, что Минцифры 29 июня разме-
стило тендер стоимостью 1,39 млрд 
руб. на приобретение вычислитель-
ных ресурсов для государственной 
единой облачной платформы (ГЕОП) 
до конца 2022 года. Подрядчика вы-
берут 15 июля. Предоставление вы-
числительных ресурсов должно 
начаться не позднее 30 сентября, а да-
лее поэтапно до конца 2022 года.

• Эксперимент по переводу госорга-
нов в ГЕОП стартовал в сентябре 
2019 года. Стоимость его разверты-
вания оценивается в 69,6 млрд руб. до 
2024 года, из которых 28,5 млрд руб. 
должно выделить государство, 
а остальное придется на внебюджет-
ные источники.
Идея создания «гособлака» поя-

вилась еще в 2015 году. В 2016 году 
президент Владимир Путин пору-
чил назначить ответственным за 
систему оператора, занимающего 
существенное положение не менее 
чем в двух третях регионов страны, 
то есть «Ростелеком». Исходно в пи-
лотном проекте помимо Минциф-
ры участвовали Минтруд, Минюст, 
Ростехнадзор, Росимущество, ФТС, 
Росгвардия и др., подключение но-
вых ведомств происходит по их соб-
ственной инициативе.

Это уже вторая масштабная за-
купка на приобретение ресурсов 

для ГЕОП. В ноябре Минцифры про-
водило аналогичные тендеры сто-
имостью 2,9 млрд руб. на созда-
ние системы до 2022 года (см. „Ъ“ 
от 26 ноября 2020 года). Подряд-
чиком по проекту стал «Ростеле-
ком-ЦОД» (контролируется «Росте-
лекомом», еще 44,8% у ВТБ). На тот 
момент правительство поручи-
ло подключить к эксперименту по 
переходу на ГЕОП еще девять ве-
домств, включая Минэкономики, 
Минстрой и Минздрав.

Новая закупка нужна для перево-
да в «гособлако» информационных 
систем федерального Фонда обяза-
тельного медицинского страхова-
ния (ФОМС), рассказали „Ъ“ в Мин-
цифры. С начала года министерство 
расширяет состав участников экспе-
римента. Сейчас в ГЕОП переводятся 
IT-системы МЧС, Минспорта, Росги-
дромета, ФАС России, Росфинмони-
торинга и Федерального медико-би-
ологического агентства, уточнили 
в Минцифры.

Судя по срокам поставки и объе-
мам необходимого оборудования, 
исполнить контракт сможет только 
«Ростелеком», считает собеседник 
„Ъ“ в одном из крупных системных 
интеграторов. В «Ростелекоме» сооб-
щили, что компания намерена при-
нять участие в тендере. Другие опро-
шенные участники рынка облачных 
сервисов, включая «Крок», «Техно-
серв», SberCloud и Softline, отказа-
лись от комментариев.

В описании предыдущего тенде-
ра указывалось текущее расположе-

ние дата-центров «Ростелекома», от-
метил глава Ассоциации ЦОД Игорь 
Дорофеев. «Очевидно, что миграция 
к альтернативному поставщику вно-
сит в стоимость определенные за-
траты и риски по прерыванию сер-
висов»,— полагает эксперт.

В новом тендере подобных указа-
ний нет, подчеркивает он, что «мо-
жет означать попытку сделать ней-
тральный выбор поставщика». По 
словам Игоря Дорофеева, под требо-
вания в тендере могут подойти мно-
го крупных профильных компаний.

Партнер и руководитель груп-
пы технологической интеграции 
«Делойт» в СНГ Александр Ильин 
считает, что поставщиком по такой 
закупке может быть крупный про-
вайдер, который не опасается ри-
сков, в том числе санкционных, 
связанных с использованием об-
лачных сервисов ГЕОП государст-
венными структурами.

Под критерии госзакупки подхо-
дят не только дочерние структуры 
«Ростелекома», соглашается партнер 
iKS-Consulting Татьяна Толмачева. 
Сбербанк уже заявил о своих амби-
циях предоставлять не только свою 
платформу виртуализации «Сбер-
Тех», но и вычислительные ресур-
сы для создания единой цифровой 
платформы для всех государствен-
ных информационных систем «Го-
стех», отмечает эксперт. В таких усло-
виях «Ростелекому», по ее мнению, 
будет непросто удержать монопо-
лию на работу с госсектором.

Анастасия Гаврилюк

Бесплатная медицина 
уходит в «гособлако»
Правительство допустит к проекту 
новых участников рынка

В то же время, например, в мос-
ковском филиале клиники Hadassah 
проблем с получением «Спутника V» 
не испытывают. В МЕДСИ признают, 
что в ряде их клиник время ожида-
ния прививки увеличилось до трех 
недель. По словам источника „Ъ“ на 
рынке, после объявления обязатель-
ной вакцинации 60% сотрудников 
прививочные пункты, которые при-
нимали желающих в тот же день, 
также увеличили время ожидания 
до трех недель. В депздраве Москвы 
не ответили на запрос „Ъ“.

В качестве альтернативы «Рус-
бренд» предлагает до 15 августа не 
применять санкции в отношении 
работодателей, которые не успе-
ют выполнить требования мэрии, 
отмечает исполнительный дирек-
тор ассоциации Алексей Попови-
чев. Инициативу поддерживают 
в пивоваренной компании AB In-
Bev Efes. «Любые карательные меры 
для бизнеса следует отложить до аб-
солютной готовности всех служб 
и систем страны к тотальной вак-
цинации»,— соглашается замести-
тель предправления «Руспродсою-
за» Дмитрий Леонов.

Сейчас штраф за нарушение ус-
ловий обязательной вакцинации 
для индивидуальных предприни-
мателей и юрлиц может составить 
до 50 тыс. руб. и до 300 тыс. руб. со-
ответственно, объясняет управляю-
щий партнер «Иккерт и партнеры» 
Павел Иккерт. В случае повторно-
го нарушения — на сумму до 1 млн 
руб., уточняет он.

В PepsiCo признают, что существу-
ют сложности с соблюдением сроков 
вакцинации персонала. Там добави-

ли, что мэрия могла бы организо-
вать выездные бригады на крупные 
промышленные объекты. Собесед-
ник „Ъ“ в крупном производителе 
говорит, что процент вакцинирован-
ных в ряде компаний потребитель-
ского сектора не превышает 17%.

В «Яндекс Go» (одноименная служ-
ба такси, а также «Яндекс.Еда», «Ян-
декс.Лавка» и «Яндекс.Маркет») на-
поминают, что в Москве действует 
только два центра вакцинации для 
трудовых мигрантов, чего недоста-
точно для быстрых темпов проведе-
ния кампании. В Delivery Club также 
говорят о необходимости открытия 
новых пунктов для их курьеров.

Представитель сети «Лента» со-
общает, что в некоторых их торго-
вых точках количество вакциниро-
ванных сотрудников приближается 
к 60% и выше, однако вакцинация 
идет медленнее, чем хотелось бы. В ГК 
«Шоколадница» и сети Prime сообща-
ют, что количество привитых сотруд-
ников преодолело цифру в 50%. В X5 
Group сообщили „Ъ“ лишь, что актив-
но занимаются вакцинацией сотруд-
ников сразу после выхода указа мэра.

Никита Щуренков,  
Александр Осипов,  
Анатолий Костырев

Промовакция 
требует продолжения

Когда человек заболевает, 
особенно в тяжелой форме, 

он, конечно, сожалеет, 
что не вакцинировался. 

Но уже поздно
— Сергей Собянин,

мэр Москвы, в июле 2021 года

Ц И Т А Т А

На фоне снижения трафика ма-
газины одежды и обуви в пер-
вом полугодии стали лидерами 
по темпам закрытий в формате 
стрит-ритейла. В сегменте обще-
пита ситуация пока выглядит 
лучше: благодаря высокой ро-
тации вакантность на ресторан-
ных улицах Москвы снизилась. 
Но новая волна ограничений 
может существенно скорректи-
ровать эту динамику. Сейчас ре-
сторанный рынок испытывает 
больше неопределенности, чем 
в первую волну пандемии.

По итогам января—июня 2021 
года вакантность на торговых ули-
цах Москвы, где помещения зани-
мают в основном fashion-операторы 
(Петровка, Столешников переулок 
и Третьяковский проезд), выросла 
с 13,3% до 17,2% год к году. Такие дан-
ные в своем исследовании приво-
дит JLL. Показатель стал самым вы-
соким по профилю арендаторов 
и рекордным с 2016 года. На ресто-
ранных улицах (Большая Дмитров-
ка, Большая Никитская, Покровка, 
Маросейка, Пятницкая, Никольская, 
Мясницкая, Кузнецкий Мост, Камер-
герский переулок и район Патриар-
ших прудов) вакантность снизилась 
с 15% до 12,4%. На улицах смешанно-
го типа (1-я Тверская-Ямская, Арбат, 
Тверская и Садовое кольцо) доля пу-
стующих помещений увеличилась 
с 16,2% до 16,4%. Средний уровень ва-
кантности в Москве за полгода остал-
ся на уровне 15%.

Заместитель директора департа-
мента стрит-ритейла Colliers Вале-
рия Гвоздева поясняет, что в сложив-
шихся ресторанных локациях после 
первой волны ограничений активно 
стали открываться новые концеп-
ции, а некоторые освободившиеся 
помещения заняли банки, аптеки 
и продуктовые магазины. Консуль-
танты CBRE констатируют, что ресто-

раны и кафе сейчас доминируют сре-
ди новых открытий, формируя 50%. 
К июню 2021 года сегмент общепита 
практически исчерпал влияние пер-
вой волны пандемии и ограниче-
ний, восстановившись на 97% к до-
кризисному уровню, констатируют 
консультанты. «В центре Москвы 
сегмент общепита традиционно на-
иболее активен с точки зрения ро-
тации и занимает больше всего по-
мещений, поэтому восстановление 

активности началось с устоявшихся 
ресторанных локаций»,— говорит 
руководитель отдела исследований 
JLL Владислав Фадеев.

Магазины одежды и обуви, по 
словам госпожи Гвоздевой, нача-
ли отдавать предпочтения торг-
центрам еще до пандемии. По 
ее словам, на фоне кризиса мно-
гие бренды в принципе оставили 
в стрит-ритейле только флагман-
ские магазины. Президент Baon 
Илья Ярошенко отмечает, что не все 
арендодатели готовы снижать свои 
доходы вместе с fashion-ритейлом. 
Формат стрит-ритейла в сегменте 
fashion начал терять трафик задол-
го до пандемии, а сейчас ситуация 
лишь усугубилась, говорит он. Вла-
дислав Фадеев ждет, что магазины 
одежды и обуви продолжат переход 
в e-commerce.

Директор направления стрит-ри-
тейла Knight Frank Ирина Козина до-
бавляет, что ресторанный рынок не 

сможет избежать закрытия части за-
ведений, но ожидает, что речь пой-
дет не о самых успешных проектах. 
«Вероятность не пережить период ог-
раничений доступа в ресторанные 
залы есть у менее мобильных кон-
цепций: не у всех заведений откры-
ты веранды, есть формат работы на 
вынос и доставку»,— соглашается Ва-
лерия Гвоздева. В перспективе второ-
го полугодия господин Фадеев фор-
мулирует благоприятный прогноз, 
рассчитывая, что к концу года общая 
вакантность в стрит-ритейле может 
снизиться с 15% до 13%.

Сами участники ресторанного 
рынка оптимизма консультантов не 
разделяют. Президент Федерации 
рестораторов и отельеров России 
Игорь Бухаров говорит, что сейчас 
в Москве работает 15 тыс. заведений 
и только 3 тыс. летних веранд — ко-
личество посадочных мест резко со-
кратилось. Он уверен, что динамика 
закрытий будет зависеть от продол-
жительности ограничений на ра-
боту бизнеса и оказанных мер под-
держки. «Арендодатели навстречу 
операторам сейчас фактически не 
идут»,— констатирует он.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров не исключа-
ет, что с учетом исчерпания финан-
совых резервов текущие ограниче-
ния для ресторанного бизнеса могут 
оказаться тяжелее, чем первая волна 
пандемии COVID-19. «Тотальное за-
крытие и работа только на доставку 
позволяет принять решение по оп-
тимизации расходов на персонал 
и продукты, а также вести перегово-
ры о снижении аренды. Сейчас рас-
ходы практически не изменились 
при кратном сокращении выручки 
и отсутствии перспектив ее полно-
го восстановления до конца лета»,— 
указывает эксперт.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Улицы охватила  
безодежность
Стрит-ритейл закрывает магазины

50%
составила доля  
общепита на рынке 
стрит-ритейла Москвы, 
по данным Colliers

с1
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ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Через тесты к звездам
Открывается Каннский фестиваль

Открывающийся сегодня  
74-й Каннский кинофестиваль, 
несмотря на особенности корона-
вирусного времени, обещает 
пройти в реальном и почти тра-
диционном формате. О том, с ка-
кими сложностями столкнулись 
организаторы и участники круп-
нейшего в мире кинособытия, 
рассказывает Елена Плахова.

прошлом году фестиваль 
фактически не состоялся, хотя за 
ним был закреплен порядковый но-
мер 73, произведена селекция филь-
мов, а осенью даже прошли три дня 
кинопоказов. Но ни создатели подав-
ляющего большинства картин, ни 
жюри, ни зарубежные журналисты 
так и не смогли приехать в Канн. Те-
перь дирекция и отборщики сделали 
все возможное, чтобы 74-й фестиваль 
оказался солидным, насыщенным, 
праздничным и по-настоящему ме-
ждународным. Ожидают большое 

количество звезд. Марион Котий-
яр и Адам Драйвер представят на от-
крытии сюрреалистический мюзикл 
«Аннетт» Леоса Каракса. Другой фан-
тазер и визионер современного кино 
Уэс Андерсон собрал в фильме «Фран-
цузский вестник. Приложение к га-
зете „Либерти. Канзас Ивнинг Сан“» 

целое актерское созвездие: Тильду 
Суинтон, Билла Мюррея, Леа Сейду, 
Эдриена Броуди, Бенисио дель Торо, 
Джеффри Райта, Матьё Амальрика, 
Тимоти Шаламе.

Однако все эти звездно-премьер-
ные торжества никак не отменяют 
строгих карантинных мер: они ми-
нимизированы для французов и вак-

цинированных гостей из Евросоюза, 
но остаются весьма жесткими для по-
наехавших с других территорий. Осо-
бенно серьезно это коснулось России. 
С одной стороны, в программе пред-
ставлено больше, чем обычно, филь-
мов из нашей страны. В главном кон-
курсе — «Петровы в гриппе» Кирилла 

Серебренникова, в программе «Осо-
бый взгляд» — «Дело» («Домашний 
арест») Алексея Германа-младшего 
и «Разжимая кулаки» Киры Ковален-
ко. Помимо этого, в программу корот-
кого метра «Ателье» включен фильм 
Эллы Манжеевой «Белой дороги!». 
Анимационный VR-сериал «Под под-
ушкой» Георгия Молодцова пригла-

шен в секцию Cannes XR. Есть также 
в главном конкурсе финско-россий-
ская копродукция «Купе номер 
шесть» Юхо Куосманена. Каждая из 
этих картин обеспечивает отдель-
ную делегацию из режиссеров, акте-
ров, продюсеров. Большой десант на 
набережную Круазетт запланировала 
и компания «Роскино», занимающа-
яся продвижением наших фильмов 
и организацией Российского павиль-
она на кинорынке. Всего на поездку 
в Канн в этом году записалось более 
200 наших соотечественников.

С другой стороны, дорога из Рос-
сии на Лазурный берег сегодня не 
устлана розами. Чтобы сесть в само-
лет с курсом на Францию, надо пред-
ставить веские доводы в пользу необ-
ходимости этой поездки. Каннский 
фестиваль всячески способствовал 
приезду приглашенных гостей и до-
бился того, что был включен француз-
скими властями в число важнейших 
событий, дающих путешественни-
кам особый статус. Все воспрянули 
духом — и вот как раз в это время 
в России взметнулась очередная вол-
на эпидемии, и французы перевели 
ее из оранжевой в красную зону, отку-
да выбраться стало гораздо сложнее.

Заметим, что в такой же красной 
зоне оказались Бразилия, Аргенти-
на, Индия — не последние страны 

с точки зрения вклада в кино. У нас 
нет информации, как добирались 
на фестиваль их кинематографисты; 
что касается россиян, они проявили 
и синефильский фанатизм, и изобре-
тательность, и авантюрную жилку. 
Многие приехали задолго до начала 
фестиваля, чтобы отбыть положен-
ный десятидневный карантин в од-
ном из каннских отелей: недешевое, 
надо отметить, удовольствие, даже 
с бонусом в виде дозволенной отлуч-
ки с 10 до 12 утра. Другие предпочли 
окольные пути — через Грецию, Бель-
гию, Австрию, а также Хорватию, Чер-
ногорию и Албанию, которые не вхо-
дят в шенгенское пространство, но 
помещены Францией в зеленую зону.

Даже при самом благоприятном 
исходе этих авантюр никому не уда-
лось избежать дополнительных за-
труднений. Вакцинацию «Спутни-
ком V» и российские QR-коды во 
Франции не признают, а значит, каж-
дый обязан делать анализ каждые 48 
часов на протяжении всего фестива-
ля, иначе не зайдешь в фестиваль-
ный дворец. Возникают проблемы 
и с заказом билетов на просмотры: те-
перь всем, в том числе журналистам, 
их предписано делать исключитель-
но по интернету, а работа билетного 
сайта еще не отрегулирована. Отдель-
ное приключение — походы в новый 

мультиплекс IMAX, где тоже пройдут 
фестивальные показы: это в предме-
стье Ла Бокка, час пешком от фести-
вального центра, альтернатива — на 
автобусе, а для проезда, в свою оче-
редь, нужен специальный QR-код.

Каннский фестиваль известен 
тем, что продуцирует нечто вроде 
классовой ненависти, окрашивая 
журналистские аккредитации в раз-
ные цвета по уровню приоритетно-
сти. Иногда социальные противо-
речия проявляются даже в рамках 
одной семьи: например, у моего мужа 
белая аккредитация, а у меня — ро-
зовая, что означает перспективу вы-
стаивать час, а то и больше в очереди 
перед просмотром. Теперь, кажется, 
привилегии отменены; как обещают 
организаторы, не будет и очередей, 
чтобы избежать скоплений, держать 
социальную дистанцию и не допу-
стить новых вспышек ковида. Но все 
это пока что в теории. Только когда 
фестиваль пройдет, можно будет ска-
зать, насколько успешным оказался 
этот эксперимент, в котором изна-
чально запрограммированы и стрес-
сы, и авантюры.

Герой общего времени
Умер Владимир Меньшов

Н Е К Р О Л О Г

На 82-м году жизни в Москве 
от последствий  коронавируса 
умер Владимир Меньшов, 
 автор — и этим все сказано — 
оглушительного хита советско-
го проката, награжденного «Ос-
каром» фильма «Москва слезам 
не верит» (1979).

При всей своей внешней лоба-
стой, пролетарской простоте Мень-
шов был человеком-парадоксом 
и до конца жизни остался в профес-
сии «своим среди чужих, чужим сре-
ди своих». Для начала у него вообще 
не было режиссерского диплома. 
Только справка об окончании не-
существующей режиссерской аспи-
рантуры при ВГИКе, которую раз-
добыл его учитель Михаил Ромм, 
единственный мэтр, способный 
взлелеять таких, казалось бы, чуж-
дых ему самородков, как Шукшин 
и актер ставропольского театра 
Меньшов.

«Розыгрыш» (1976) посмотре-
ли 34 млн зрителей, «Москву…» — 
90 млн. А коллеги за глаза презира-
ли его: работает на потребу публике, 
к высокому искусству отношения не 
имеет. Да, его хиты не были шедев-
рами киноискусства. Зато они, улав-
ливая подсознательные надежды 
и страхи советского общества, фор-
мировали эпоху. Да, они были с фор-
мальной точки зрения архаичны. 
Школьная драма «Розыгрыш» о мо-
ральном крахе самоуверенного ка-
рьериста Комаровского наследова-
ла «Аттестату зрелости» (1954), где 
такого же карьериста играл юный 
Лановой. «Москва» возрождала ста-
ромодно неторопливый жанр ки-
норомана, отслеживающего на про-
тяжении нескольких десятилетий 
параллельные судьбы героев и вы-
водившего из бытовых коллизий 
нехитрую мораль о необходимости 
жить честно.

Так ведь и десятки миллионов 
зрителей обсуждали и продолжают 
обсуждать в интернете не формаль-
ные достоинства этих фильмов, 
а правоту или неправоту их героев, 
словно они — не плоды фантазии, 
а живые люди. Так ли уж плох амби-
циозный Комаровский? Не слиш-

ком ли жестоко обошлась с ним учи-
тельница, разрушив надежды на 
поступление в престижный вуз? Что 
нашла Катя Тихомирова в интелли-
гентном алкаше-слесаре Гоше? Как 
могла Люда Свиридова увлечься 
своим хоккеистом?

Это может показаться странным, 
ведь «Москва…» по большому счету 
сказка о советской Золушке, лимит-
чице, ставшей крупным руководи-
телем. «И вы мне еще про сказку рас-
сказываете!» — обрывал Меньшов 
интервьюера. Он сам был человеком 
из советской сказки. К моменту по-
ступления в школу-студию при МХА-
Те в 1961-м он «достиг пика карье-
ры»: работал подкатчиком главного 
ствола воркутинской шахты №32. 

Побывал и матросом на водолазном 
катере, и простым шахтером.

И в профессию, имея только ту 
сомнительную справку, он букваль-
но ворвался, как в сказке. Написан-
ная им в общаге бессонно-проку-
ренными ночами инсценировка 
«Месс-Мэнд» Мариэтты Шагинян са-
мотеком попала в руки великого Зи-
новия Корогодского и легла в основу 
ослепительной феерии ленинград-
ского ТЮЗа. Тогда Меньшов, как ни 
удивительно, был авангардистом 
и «весь в борьбе с советской властью». 
Написал иконоборческий сценарий 
«Требуется доказать» по книге Лени-
на «Детская болезнь левизны» — та-
кие трюки выкидывали в мире толь-
ко такие оригиналы, как Годар.

Сказочность творческой биогра-
фии парадоксально сочеталась с тем, 
что сказал о Меньшове поэт Алек-
сей Дидуров, автор незабвенных пе-
сен из «Розыгрыша»: «Он — человек 
„из жизни“, мозоли на ладонях не 
грим, он из тех мужчин, которые не 
боятся ни драки в пивной, ни гнева 
 начальства».

Меньшов действительно до са-
мой смерти не боялся пойти про-
тив киноистеблишмента. Памятен 
его отказ: прямо на сцене Меньшов 
бросил на пол конверт с решением 
жюри — вручить премию MTV Rus-
sia Александру Атанесяну за «клевет-
нический» фильм «Сволочи». И отказ 
(Меньшов возглавлял тогда, в 2011-м, 
оскаровский комитет России) под-

держать выдвижение на «Оскар» 
«Утомленных солнцем-2»  Никиты 
Михалкова.

Другое дело, что фильмы 1970-х 
остались его вершинами. Начиная 
с фильма «Любовь и голуби» (1984) 
Меньшов не столько мощно распо-
ряжался подсознанием общества, 
сколько пытался угадать его жела-
ния и угодить им. Впадал то в лубоч-
ное комикование, то в конъюнктур-
ную фарсовость («Ширли-мырли», 
1995). А то и вовсе («Зависть богов», 
2000) вернулся на покоренную им 
в «Москве…» территорию советского 
ретро, чтобы — пусть и в духе време-
ни, но неорганично для себя — пы-
таться превратить его в ретро анти-
советское.

Столь же стремительно, как в дра-
матургию и режиссуру, Меньшов вор-
вался в экранное актерство. Первая 
роль — председателя колхоза «Боль-
шие Бобры» в «Человеке на своем ме-
сте» (Алексей Сахаров, 1972) — была 
уже главной. Типаж обрекал Мень-
шова, как до него — Михаила Улья-
нова, на социальные роли крепких 
производственников. Но, как и Уль-
янов, он играл секретарей райкома 
с абсолютной искренностью. Иногда 
получались настоящие шедевры — 
заводской социолог в « Собственном 
мнении» (1977) Юлия  Карасика.

У Ульянова он — ну а кто же, если 
не он,— унаследовал роль маршала 
Жукова («Генерал» Игоря Николаева, 
1992; «Ликвидация» Сергея Урсуляка, 
2007). А у Шукшина — роль маршала 
Конева («Если враг не сдается» Тимо-
фея Левчука, 1982).

Но даже при сценарной однознач-
ности в его социальных героях была 
тревожащая странность. Характер-
ность органично переходила в гро-
теск в ролях агента ЦРУ в самопаро-
дийной вампуке «Перехват» (Сергей 
Тарасов, 1986) или прокурора в сюр-
реалистическом сне Карена Шахна-
зарова «Город Зеро» (1988).

В постсоветском кино Меньшов 
ухитрился остаться героем своего вре-
мени, только герой изменился вместе 
со временем. Он почти не вылезал из 
мундиров, сыграв не только толпу во-
енных в звании не ниже полковника, 
но и директора ФСБ в триллере фран-
цуза Эрика Рошана «Мебиус» (2013), 
и самого президента России («07-й 
меняет курс» Владимира Потапова, 
2007). Лучший из его поздних кино-
начальников — директор советского 
«Мосфильма», в котором угадывался 
великий и ужасный Сизов, в сериале 
Дмитрия Иосифова «Уходящая натура» 
(2014). И все они были так или иначе 
аватарами Гесера из «Ночного» (2004) 
и «Дневного дозоров» (2005) Тимура 
Бекмамбетова. Властный мир оста-
ется для людей миром Иных: а Мень-
шов, сколько бы сильных мира сего 
ни переиграл, был на стороне людей. 
Тех, кто и поныне нет-нет да замурлы-
кают «Когда уйдем со школьного дво-
ра» или «Александра, Александра, этот 
город наш с тобою».

Михаил Трофименков

Дирекция и отборщики сделали  
все возможное, чтобы 74-й Каннский 
фестиваль оказался солидным,  
насыщенным, праздничным  
и по-настоящему международным

Карантинные меры  
перевернули привычную 
обстановку гонки  
за пальмовыми ветвями  
ФОТО REUTERS
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Cамым упорным матчем 1/8 фина-
ла Wimbledon, вторая неделя кото-
рого началась в Лондоне на кортах 
Всеанглийского лаун-теннисного клу-
ба, стала встреча россиянина Каре-
на Хачанова с американцем Себастья-
ном Кордой. Она продолжалась 3 часа 
49 минут и завершилась со счетом 10:8 
в пятом сете, по итогам которого Хача-
нов все-таки сумел сломить сопротив-
ление дебютанта турнира. Следующим 
соперником россиянина, который спу-
стя два года после выхода в четверть-
финал Roland Garros снова пробился 
в восьмерку сильнейших на чемпионате 
Большого шлема, будет канадец Денис 
Шаповалов.

тарт второй недели Wimble-
don главная страница официального сайта 
Ассоциации теннисистов-профессионалов 
(ATP) анонсировала уже далеко не первым 
подробным материалом, посвященным 
достижениям Даниила Медведева, Андрея 
Рублева и Карена Хачанова. И это было от-
нюдь не удивительно, ведь три россиянина 
в четвертом круге турнира Большого шле-
ма до этого играли только на Roland Garros 
2007 года и пять месяцев назад на Austra-
lian Open. На травяном же мейджоре, тра-
диционно считающемся для российских 
мужчин самым проблемным, такого не 
было никогда.

Для Карена Хачанова, четвертьфина-
листа Roland Garros 2019 года, последние 
полтора сезона складывались не слишком 
успешно. Но то, что он имеет возможность 
продвинуться по сетке этого Wimbledon 
достаточно далеко, стало ясно еще после 
первого круга. Точнее, после неудачи, ко-
торую потерпел там четвертый номер ми-
рового рейтинга и финалист Roland Garros 
грек Стефанос Циципас, не успевший как 
следует подготовиться к травяной турнир-
ной серии. И первую неделю Хачанов про-
вел очень уверенно. В матчах с американ-
цем Маккензи Макдональдом, белорусом 
Егором Герасимовым и еще одним предста-
вителем США Фрэнсисом Тиафо, который 
и оставил Циципаса не у дел, россиянин 
проиграл только один, свой самый первый 

на турнире, сет. Впрочем, неплохо смо-
трелся и следующий его оппонент —впер-
вые выступавший на взрослом Wimbledon 
Себастьян Корда, сын Петра Корды, давно 
переехавшего в США чешского чемпиона 
Australian Open 1998 года. Он избавил Ха-

чанова от встречи в 1/8 финала с очень не-
приятным для него соперником британ-
цем Дэниелом Эвансом, который умело 
использует резаные удары с низким отско-
ком мяча, доставляющие высокому россия-
нину немало проблем.

50-й ракетке мира Себастьяну Корде, ко-
торый в последние месяцы заметно приба-
вил, как раз вчера исполнился 21 год. Чер-
тами лица он очень сильно напоминает 
отца, но физически уже сейчас выглядит 
заметно крепче, чем Петр Корда в лучшие 
для него годы. А в плане техники это вооб-
ще два разных игрока. Если Корда-старший 
был левшой с одноручным бэкхендом, то 
его сын — правша, который при выполне-
нии удара слева держит ракетку двумя ру-
ками. Однако это не мешает ему при удоб-
ном случае использовать так нелюбимые 
Хачановым подрезки, представляющие 
опасное оружие в сочетании с острым не-
предсказуемым ударом справа и позволив-
шие Корде в данном случае значительно от-
срочить развязку.

В середине игры казалось, что победа 
россиянина уже очень близка. Уступив пер-
вый сет, Карен Хачанов по одному разу взял 
чужую подачу во второй и третьей партиях, 
после чего сразу же повел с брейком в чет-
вертой. Корда, однако, сразу же отыграл-
ся, а на финише сета еще раз выиграл гейм 
на подаче россиянина. Решающая же пар-
тия отличалась крайне редким сценарием, 
скорее напоминавшим женский теннис. 
В восемнадцати геймах соперники смо-
гли удержать свои подачи лишь пять раз, 
а с седьмого по четырнадцатый гейм со-
стоялось восемь брейков подряд. Подавая 
вторым, Хачанов никак не мог дожать Кор-
ду, хотя еще в десятом гейме имел матчбол. 
Иногда казалось, что россиянин слишком 
аккуратничает, а иногда его оппоненту, 
впервые игравшему пятый сет, удавались 
редкие по красоте удары. И все-таки в кон-
це концов Хачанов использовал свое боль-
шое преимущество в опыте. Справившись 
с нервами, он, уже в четвертый раз подавая 
на матч, нашел в себе силы начать с неожи-
данного выхода к сетке и через несколько 
минут закончить это равное противостоя-
ние, в котором за 3 часа 49 минут победил 
со счетом 3:6, 6:4, 6:3, 5:7, 10:8, выполнив 
19 эйсов.

«Мне трудно объяснить то, что проходи-
ло в пятом сете,— сказал после окончания 
игры Карен Хачанов.— Не знаю, как воз-
можно в каждом гейме делать брейки? Но 
это теннис. И победил тот, кто лучше спра-
вился с нервами и эмоциями. Я очень рад, 
что удалось выиграть, поскольку пораже-
ние в таком матче стало бы для меня очень 
болезненным». 

Во втором за карьеру россиянина чет-
вертьфинале на турнирах Большого шлема 
его соперником будет канадец Денис Ша-
повалов, в трех сетах переигравший испан-
ца Роберто Баутисту. За последние несколь-
ко лет они с Хачановым нередко выступали 
на одних и тех же турнирах, но официаль-
ный матч провели лишь один — в полуфи-
нале Кубка Дэвиса 2019 года, когда Шапова-
лов взял верх в упорной борьбе.

Вскоре закончил свой первый и послед-
ний на этом Wimbledon пятисетовый матч 
и Андрей Рублев. Но поддержать почин своего 
приятеля по сборной России ему не удалось. 
Седьмой номер мирового рейтинга встре-
чался с венгром Мартоном Фучовичем, ко-
торого обыграл четыре раза подряд, причем 
трижды — в марте этого года. Однако такая 
статистика не помешала Фучовичу взять верх.

Андрей Рублев не слишком удачно начал 
встречу, после чего вроде бы почувствовал 
свою игру. Но в четвертой партии угодил 
в глубокую яму — не смог взять ни одно-
го гейма. Не сложился для Рублева и пятый 
сет, в котором Фучович оказался терпели-
вее, продолжал владеть инициативой и вы-
играл ударами навылет 14 очков против 4. 
В итоге — 6:3, 4:6, 4:6, 6:0, 6:3, и в четверть-
финале венгр встретится с первой ракет-
кой мира Новаком Джоковичем.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Карен Хачанов доподавал до победы
Он впервые вышел в четвертьфинал Wimbledon

В первом полуфинале чемпиона-
та Европы на лондонском стадио-
не Wembley встретятся два гран-
да, каждый из которых на пути 
к первенству пережил довольно 
радикальную перестройку. Ре-
зультаты итальянской команды 
до сих пор заставляли думать, 
что она провела свою и подго-
товилась к турниру чуть лучше. 
Но потеря Леонардо Спинаццо-
лы, превратившегося для сбор-
ной Италии в слишком важную 
фигуру, и особенности испан-
ского стиля и так на самом деле 
непростой расклад еще слегка 
усложняют.

ротивостояние сборных 
Италии и Испании, увешанных 
наградами и титулами, подарив-
ших миру кучу выдающихся игро-
ков, почему-то не принято относить 
именно к creme-de-la-creme фут-
больной «классики», хотя важных 
и очень-очень важных матчей они 
друг с другом сыграли немало. Ког-
да-то гораздо чаще верх в них бра-
ли живучие итальянцы, и одну из 
таких встреч не может не помнить 
главный тренер нынешней испан-
ской команды. 1994 год, четверть-
финал чемпионата мира в США. Аб-
солютно равный матч, в котором 
многое решил эпизод после пере-
рыва. Итальянский защитник Ма-
уро Тассотти заехал локтем в лицо 
испанскому хавбеку Луису Энрике 
и разбил тому нос. О VAR в то вре-
мя еще никто и не грезил, а венгер-
ский арбитр Шандор Пуль удар Тас-
сотти проглядел. Сборная Италии 
одолела считавшихся жутко неве-
зучими — все время спотыкаются, 
штурмуя вершины топовых тур-
ниров,— испанцев со счетом 2:1, 
а Мауро Тассотти Международная 
федерация футбола (FIFA) уже по-
стфактум дисквалифицировала на 
восемь матчей.

Зато свежая часть истории явно 
в пользу сборной Испании. В ней 
уверенный — 2:0 — выигрыш ита-
льянцев в 1/8 финала предыдуще-
го континентального первенства, 
состоявшегося в 2016 году,— такой 
маленький островок счастья в море 
бед и невзгод. Сборная Испании, 
добираясь до золота двух чемпиона-
тов Европы на стыке позапрошло-

го и прошлого десятилетий, неиз-
менно била итальянскую команду. 
В четвертьфинале 2008 года она одо-
лела ее в серии пенальти, в финале 
2012 года — неожиданно жестоко, 
4:0. В концовке того матча испан-
ские игроки даже просили судью 
не затягивать компенсированное 
время, дать свисток пораньше, по-
нимая, в каком унизительном поло-
жении находятся их противники.

Провал итальянцев в квалифика-
ции к чемпионату мира 2018 года — 
тоже во многом дело рук сборной 
Испании. Она отняла у итальян-
ской команды четыре очка, разбив 
ее дома — 3:0. Проигравшие ли-
шились шансов на прямой выход 
на первенство, а в схватке за пра-
во участвовать в стыковых матчах 
уступили еще и шведам. Впрочем, 
и для сборной Испании чемпионат 
мира, как известно, обернулся кон-
фузом — сходом уже в 1/8 финала 
после рубки с хозяевами турнира.

Сейчас, конечно, те, кому мила 
итальянская команда, имеют все 
основания мечтать о реванше. Ра-
дикальную перестройку после рос-
сийского первенства пережили обе 
сборные. В испанской она была 
больше чисто кадровой — ветера-
нов почти не осталось, не извест-
ных никому еще три-четыре года 
назад лиц полно. В итальянской пе-
рестройка вылилась еще в хитрые 
стилистические усложнения, отказ 
от поисков счастья исключительно 
в простоте и надежности. При этом 
текущие конкретно на данный мо-
мент результаты этих реформ смо-
трятся все-таки немного разными.

Представить, что вдохновляет 
поклонника сборной Италии перед 
лондонским матчем, абсолютно не-
сложно. Прежде всего, естественно, 
впечатления от уже оставшихся по-
зади на чемпионате Европы высту-
плений.

У итальянцев — все гладенько, 
никаких метаний в поисках опти-
мальных схем и сочетаний, ника-
ких срывов. Срывчик — один-един-
ственный: кажется,  их жутко 
смутила австрийская наглость и ор-
ганизованность в стартовом раун-

де play-off. Зато после этого сборная 
Италии прошла бельгийцев, кото-
рых многие видели в финале, не на 
фартовости или мужестве (это разве 
что про финальный отрезок встре-
чи), а на классе, на знании того, что 
и как нужно делать, на идеальном 
использовании имеющихся в нали-
чии ресурсов.

У нее нет очевидных слабостей, 
а все ходы наставника Роберто Ман-
чини попадают в масть. Про Мар-
ко Верратти думали, что внедрять 
его в основу под занавес группово-
го этапа после травмы — риск. А он 
уже создал дюжину голевых момен-
тов. Больше — 13 — соорудил лишь 
Кевин Де Брёйне, но его вместе со 
сборной Бельгии итальянцы отпра-
вили отдыхать.

А еще человек, обожающий 
сборную Италии, добавит на чашу 
весов какой-нибудь нюансик, до-
пустим, заметив, что Альваро Мора-
те будет безумно трудно: в штраф-
ной его поджидают Леонардо 
Бонуччи и Джорджо Кьеллини, ко-
торые в курсе всех повадок фор-
варда, поскольку играют вместе 
в «Ювентусе».

У испанцев, наоборот, гладкости 
и определенности никакой, сплош-
ные метания. И если кто-то пола-
гал, что гладкости прибавится по-
сле группового этапа, то сильно 
ошибался. Оба матча play-off в ис-
полнении испанцев оставили впе-
чатления из тех, что политкоррект-
но называют неоднозначными. 
С хорватами — отрезки безалабер-
ности, странной податливости, вы-
лившиеся в дополнительное время, 
со швейцарцами — еще хуже: длин-
ные отрезки, когда соперник был 
ничуть не слабее. Вообще, если от-
бросить овертайм, в котором сбор-
ная Испании имела преимущество 
благодаря качеству скамейки и све-
жести, практически равная игра. 
Со сборной, до предела истощен-
ной сражением с чемпионами мира 
французами, лишившейся своего 
системообразующего игрока Гра-
нита Джаки.

Но, безусловно, все наверня-
ка не так просто. Допустим, пе-
ред лондонским полуфиналом ни 
в коем случае нельзя игнориро-
вать потерю сборной Италии — 
в лице порвавшего ахилл Леонардо 
Спинаццолы. Фланговый игрок — 
это часто не такая уж значимая де-

таль в командном механизме. Но 
в данном случае все сложнее, и не-
давно назначенный тренировать 
«Рому» Жозе Моуринью, когда те-
леканал Sky попросил его сделать 
прогноз на матч, моментально за-
говорил как раз о Спинаццоле, иг-
рающем за римский клуб. Потерю 
Моуринью охарактеризовал как 
«ужасную» и едва ли сильно преу-
величивал. Техника Леонардо Спи-
наццолы, его постоянное присутст-
вие неподалеку от чужой штрафной 
были одним из мощнейших ита-
льянских козырей. Это ведь во 
многом благодаря ему так красиво 
смотрелся в матче с бельгийцами 
занимающий позицию чуть левее 
от центра Лоренцо Инсинье: парт-
нер переключал часть внимания на 
себя, обеспечивал нападающему 
глоток свободы. А адекватной заме-
ны Спинаццоле у сборной Италии 
нет, Эмерсон — он более предсказу-
емый, понятный.

Второй тонкий момент — это 
стилистика игры испанцев. До сих 
пор на чемпионате Европы сборной 
Италии доводилось пересекаться 
с двумя типами команд. Первый — 
все ее противники в группе, турки, 
швейцарцы и валлийцы, а также ав-
стрийцы — не стремились держать 
мяч подольше в силу осознания соб-
ственного аутсайдерского статуса, 
действовали, выказывая пиетет. 
Второй представляет сборная Бель-
гии, которая за владением не гоня-
ется уже из-за собственных такти-
ческих предпочтений, ей удобнее 
сжимать и разжимать пружину. 
И итальянцам то, что мяч чаще 
у них, что с ним можно от души по-
возиться, явно нравилось. Но мож-
но ли представить, что его отдадут 
сборной Италии испанцы? Умение 
его держать сколько душе угодно 
у них не отнимут даже самые ради-
кальные перестройки.

Алексей Доспехов

ЕВРО-2020

Полуфиналисты перестроились друг под друга
Сборные Италии и Испании поборются за выход в финал

Карен Хачанов в матче 1/8 финала против Себастьяна Корды со счетом 10:8 
выиграл самый длинный в карьере пятый сет ФОТО  REUTERS
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У сборной Италии нет очевидных 
слабостей, а все ходы ее главного 
тренера Роберто Манчини  
попадают в масть

Антон Зингаревич 
приобрел  
болгарский клуб
Российский бизнесмен Антон Зин-
гаревич стал владельцем болгар-
ского футбольного клуба «Ботев» 
(Пловдив). Как сообщает Болгарское 
национальное телевидение, он при-
обрел 99% акций клуба. «Сделка 
о покупке футбольного клуба будет 
полностью завершена к концу ны-
нешней недели»,— заявил исполни-
тельный директор ФК «Ботев» Дани-
ел Серехидо.

В декабре прошлого года руковод-
ство «Ботева» приняло принципиаль-
ное решение о продаже Зингаревичу 
60% акций футбольного клуба, выра-
зив готовность к началу переговоров 
о передаче акций. В январе общее со-
брание клуба проголосовало за усло-
вия передачи акций, и Зингаревич 
вошел в состав совета директоров. 
Сейчас он стал полновластным вла-
дельцем клуба.

По сообщениям болгарских СМИ, 
семейное состояние бизнесменов 
Зингаревичей еще в 2018 году пре-
вышало миллиард долларов, их ком-
пании работают в области производ-
ства бумаги, целлюлозы, занимаются 
строительством. Антону Зингареви-
чу принадлежат права на около 2 тыс. 
футболистов по всему миру, прежде 
всего из Африки и Южной Америки. 
С 2012 по 2014 год он владел англий-
ским «Редингом». ТАСС

ЗАВЕРШЕНИЕ  
КАРЬЕРЫ

Сергей Мозякин  
завершил карьеру
Олимпийский чемпион 2018 года 
по хоккею Сергей Мозякин объявил 
о завершении карьеры. «Я решил за-
вершить свою хоккейную карьеру. 
Хочу поблагодарить всех, кто меня 
поддерживал в течение этого дли-
тельного времени — всех тренеров, 
работавших со мной, начиная с дет-
ства и до текущего времени, руково-
дителей всех клубов, в которых мне 
довелось играть, а особенно Виктора 
Филипповича Рашникова, председа-
теля совета директоров ММК. И, ко-
нечно, отдельные слова благодар-
ности болельщикам, которые всегда 
помогали на протяжении всей моей 
карьеры»,— цитирует Мозякина 
пресс-служба КХЛ.

Сергей Мозякин дважды в составе 
магнитогорского «Металлурга» ста-
новился обладателем Кубка Гагарина 
(2014, 2016 годы). Является лучшим 
бомбардиром в истории КХЛ (928 оч-
ков) и обладателем многих рекордов 
российского хоккея. «РИА Новости»

СДЕЛКА

Победив на классе 
бельгийцев, сборная Ита-
лии (в белой форме) прев-
ратилась в одного из фаво-
ритов чемпионата Европы 
ФОТО  REUTERS

Котировки букмекерской 
конторы Fonbet
На выход в финал
Италия Испания 1,70 2,15

Англия Дания 1,33 3,30

На победу в турнире
Англия  2,45

Италия  3,00

Испания  4,20

Дания  9,00

Четвертый круг  
Wimbledon
Мужчины. Маттео Берреттини (Италия, 7)—Илья Ивашко 
(Белоруссия) 6:4, 6:3, 6:1. Карен Хачанов (Россия, 25)—Се-
бастьян Корда (США) 3:6, 6:4, 6:3, 5:7, 10:8. Денис Шаповалов 
(Канада, 10)—Роберто Баутиста Агут (Испания, 8) 6:1, 6:3, 7:5. 
Новак Джокович (Сербия, 1)—Кристиан Гарин (Чили, 17) 6:2, 
6:4, 6:2. Мартон Фучович (Венгрия)—Андрей Рублев (Россия, 
5) 6:3, 4:6, 4:6, 6:0, 6:3. Феликс Оже-Альяссим (Канада, 16)—
Александр Зверев (Германия, 4) 6:4, 7:6 (8:6), 3:6, 3:6, 6:4. 
Роджер Федерер (Швейцария, 6)—Лоренцо Сонего (Италия, 
23) 7:5, 6:4, 6:2.

Завтра в 1/4 финала встречаются: Джокович—Фучович, 
Хачанов—Шаповалов, Берреттини—Оже-Альяссим, Федерер— 
победитель матча Хубер Хуркач (Польша, 14)—Даниил Медве-
дев (Россия, 2).

Женщины. Унс Джабир (Тунис, 21)—Ига Швёнтек (Польша, 
7) 5:7, 6:1, 6:1. Арина Соболенко (Белоруссия, 2)—Елена 
Рыбакина (Казахстан, 18) 6:3, 4:6, 6:3. Каролина Плишкова 
(Чехия, 8)—Людмила Самсонова (Россия) 6:2, 6:3. Эшли 
Барти (Австралия, 1)—Барбора Крейчикова (Чехия, 14) 7:5, 6:3. 
Каролина Мухова (Чехия, 19)—Паула Бадоса (Испания, 30) 7:6 
(8:6), 6:4. Виктория Голубич (Швейцария)—Мэдисон Кис (США, 
23) 7:6 (7:3), 6:3. Анжелик Кербер (Германия, 25)—Кори Гауфф 
(США, 20) 6:4, 6:4.

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Барти—победительница 
матча Эмма Радукану (Великобритания)—Айла Томлянович 
(Австралия), Мухова—Кербер, Плишкова—Голубич, Джабир—
Соболенко.
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